
Meta 
взволновала 
логосферу
Производители 
продуктов питания 
обеспокоены 
маркировкой упаковки

Производители продуктов про-
сят Генпрокуратуру  подтвердить 
их право на использование ло-
готипов Facebook и Instagram 
на упаковке. Коллизия  возникла 
после признания владеющей 
сервисами Meta экстремистской 
организацией, что, как опасается 
бизнес, может потребовать изъ-
ятия товара из обращения и за-
мены упаковки. В условиях по-
вышенного спроса на продукты 
и сложностей с материалами это 
грозит проблемой с поставками.

«Руспродсоюз» (включает «Мист-
раль Трейдинг», «Руссоль», «Дымов», 
«Макфу», «Май» и др.) просит Ген-
прокуратуру подтвердить, что про-
изводители продуктов вправе ис-
пользовать упаковку с логотипами 
и ссылками на Facebook и Instagram 
после признания владельца серви-
сов Meta Тверским судом Москвы 
экстремистской организацией. Ко-
пия обращения от 24 марта есть у „Ъ“.

Как отмечается в письме, в «Ру-
спродсоюз» стали поступать обраще-
ния от поставщиков и торговых сетей 
в связи с наличием на упаковке лого-
типов официальных групп в данных 
социальных сетях или ссылок на эти 
группы. Необходимость замены упа-
ковки приведет к остановке пред-
приятий и выводу товаров из обо-
рота, предупреждают в ассоциации. 
Кроме того, отмечается в обращении, 
с начала этого года цены на упаков-
ку из полимеров и картона выросли 
на 65–95%, и есть сложности с закуп-
кой импортной упаковки. 

Заклеивание логотипов также 
может привести к перебоям с отгруз-
ками и потребует дополнительных 
трудовых и финансовых затрат, что 
в текущих условиях «недопустимо», 
указывает «Руспродсоюз». Как ранее 
отмечали в собеседники „Ъ“ на рын-
ке, производители продуктов сегод-
ня работают в условиях возросшего 
спроса, логистических сбоев, роста 
себестоимости и т. д. (см. „Ъ“ от 5 мар-
та). В Генпрокуратуре на вопросы „Ъ“ 
не ответили. В Минсельхозе и Мин-
промторге также комментировать 
ситуацию не стали.
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Брюссельский капустник
«Специальную военную операцию» на Украине обсудили в рамках НАТО, ЕС и G7

Лидеры стран НАТО, Евросоюза и G7 
внепланово собрались в Брюсселе, что-
бы обсудить итоги первого месяца «спе-
циальной военной операции» России 
на Украине. По результатам перегово-
ров было объявлено о введении новых 
санкций в отношении РФ, продолже-
нии поддержки Украины, прежде все-
го посредством поставок вооружений, 
и существенном усилении  присутствия 
НАТО в странах Восточной Европы. 
 Отправлять контингенты на Украину 
 Со единенные Штаты и их европейские 
союзники по-прежнему не  планируют, 
опасаясь, что прямое столкновение 
с Россией приведет к непредсказуемым 
последствиям.

Вооруженный нейтралитет
Изначально предполагалось, что следую-
щий саммит НАТО состоится в июне в Мад-
риде, однако российская «специальная воен-
ная операция» внесла коррективы в планы 
лидеров западных стран. Вчера они собра-
лись на внеочередные переговоры в Брюс-
селе, чтобы обсудить ситуацию сразу в трех 
форматах: НАТО, ЕС и G7. Для участия в кон-
сультациях в Европу на несколько дней при-
летел и президент США Джо Байден. Встре-
чи в верхах продолжатся в пятницу, однако 
о первых итогах уже объявлено. 

Так, лидеры 30 стран—членов НАТО при-
няли совместное заявление, назвав дейст-
вия России на Украине «серьезнейшей уг-
розой евроатлантической безопасности 
за последние десятилетия». «Война России 
против Украины подорвала мир в Европе 
и несет за собой безмерные человеческие 
страдания и разрушения»,— отметили под-
писанты, призвав власти РФ «немедленно 
прекратить эту войну и вывести вооружен-
ные силы с Украины». При этом они также 
призвали Белоруссию «прекратить свое соу-
частие в этом вторжении». 

Украина, как подчеркивается в коммю-
нике глав государств и правительств стран 
НАТО, имеет полное право на самооборону 
в соответствии с Уставом ООН. Представи-
тели альянса отметили, что с 2014 года ока-
зывают Киеву активную поддержку в воен-
но-технической области, чтобы Украина 
могла воспользоваться этим правом. О том, 
что Украина когда-либо станет членом НАТО, 
в документе речи не идет (президент Украи-
ны Владимир Зеленский, выступая на сам-
мите альянса по видеосвязи, также впервые 
не стал настаивать на полноценной интег-
рации его страны в Североатлантический 
альянс). Однако США и их европейские со-
юзники обещают и далее активно содейст-
вовать поддержанию обороноспособности 
Украины, в том числе посредством поставок 
Киеву вооружений. Кроме того, как сказа-
но в заявлении, члены НАТО намерены раз-
вивать сотрудничество с Украиной в сфере 
кибербезопасности, а также в деле защиты 

от угроз химического, биологического, ра-
диологического и ядерного характера.

Направлять войска на Украину страны 
НАТО не будут. Об этом вчера заявил генсек 
альянса Йенс Столтенберг, чьи истекающие 
полномочия в связи с кризисной ситуаци-
ей были решением глав государств и прави-
тельств альянса продлены еще на год. Ранее 
представители ряда европейских стран отме-
чали, что на Украину может быть отправле-
на миротворческая миссия альянса. Однако 
Йенс Столтенберг такой вариант исключил. 
«Мы несем ответственность за то, чтобы этот 
конфликт не перерос в войну между НАТО 
и Россией, поэтому мы не будем размещать 
наши войска на Украине,— заявил он.— 
Дальнейшая эскалация конфликта была 
бы еще более опасной и разрушительной». 

Напомним, президент РФ Владимир Пу-
тин в своем обращении 24 февраля пре-

дупредил, что, если какая-то третья стра-
на вмешается в российскую спецоперацию 
на Украине, «ответ России будет незамедли-
тельным» и приведет к таким последствиям, 
«которых в истории еще не было». На Западе 
многие восприняли это как угрозу примене-
ния ядерного оружия. 

Значительную часть консультаций ли-
деры стран НАТО посвятили укреплению 
оборонного потенциала самого альянса. 
На «восточном фланге» блока, как следу-
ет из заявления, уже размещен дополни-
тельный 40-тысячный контингент под не-
посредственным командованием НАТО. 
В ближайшее время также будут созданы 
четыре дополнительные многонациональ-
ные боевые группы в Болгарии, Венгрии, 
Румынии и Словакии. «На земле в восточ-
ной части альянса у нас будет значительно 
больше войск, они будут в более высокой 
степени готовности, мы развернем больше 
техники и создадим склады снаряжения. 
В воздухе мы развернем больше самоле-
тов и усилим нашу интегрированную про-
тивовоздушную и противоракетную обо-
рону. На море у нас будут на постоянной 
основе размещены ударные авианосные 
группы, подводные лодки и боевые кора-
бли. Мы также усилим нашу кибероборону 
и активизируем учения»,— объявил Йенс 

Столтенберг по итогам саммита. Эти меры 
он назвал «ответом на новую реальность 
в сфере безопасности».

«Истеричное 
и малоадекватное видение»
Остановить российскую военную кампа-
нию НАТО, ЕС и G7 надеются при помощи 
подрыва экономики России. О новых огра-
ничительных мерах в отношении Москвы 
вчера объявили США и Великобритания. 
Под американские санкции попали 328 рос-
сийских парламентариев, несколько других 
официальных лиц (включая главу Сбербан-
ка Германа Грефа) и 48 предприятий оборон-
но-промышленного сектора РФ. Кроме того, 
ограничения введены в отношении любых 
операций с золотом из резервов ЦБ РФ. Ве-
ликобритания ввела санкции в отношении 
33 физических лиц и 26 организаций из Рос-
сии. В британском черном списке также гла-
ва Сбербанка Герман Греф, первый зампред 
правления банка Александр Ведяхин, быв-
ший зампред Лев Хасис, основатель Тинь-
кофф-банка Олег Тиньков. Среди органи-
заций — Газпромбанк, Россельхозбанк, 
Альфа-банк, СМП-банк, «Совкомфлот», «Рус-
Гидро», РЖД, АЛРОСА.
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Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
заверил, что альянс не будет 
отправлять войска на Украину. 
«Мы несем ответственность за то, 
чтобы этот конфликт не перерос 
в войну между НАТО и Россией. 
Дальнейшая эскалация конфликта 
была бы еще более опасной 
и разрушительной»,— заявил он   
ФОТО GONZALO FUENTES / REUTERS
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НОВАТЭК  
сжижается с силами
Компания сконцентрировалась  
на первой линии «Арктик СПГ-2»

НОВАТЭК, по данным „Ъ“,  заморозил 
работы по всем своим перспективным 
проектам, кроме первой линии заво-
да по сжижению газа «Арктик СПГ-2». 
И хотя, как утверждают источники „Ъ“, 
работа по ней отстает от графика, ком-
пания пока сохраняет планы начать тран-
спортировку первой плавучей платфор-
мы из Мурманска в акваторию Обской 
губы до конца августа. Судьба второй 
и третьей линий менее ясна из-за отка-
за TotalEnergies продолжать инвестиции 
в проект, а также возможных сложно-
стей с получением оборудования.

НОВАТЭК поставил на паузу все процессы 
по реализации своих перспективных проек-
тов за исключением первой очереди «Арктик 
СПГ-2», утверждают источники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией. Линии сжижения в рамках 
проекта собираются в Мурманске и устанав-
ливаются на гравитационные платформы, 
которые затем будут отбуксированы на Ямал.

По данным собеседников „Ъ“, по пер-
вой платформе есть некоторые задер-
жки, но НОВАТЭК рассчитывает отправить 
ее из Мурманска в Обскую губу в конце ав-
густа. Платформа почти построена, сейчас 
идет пусконаладка основного оборудова-
ния, но еще ожидается поставка семи газо-
вых турбин Baker Hughes. Если тем не менее 
компания не успеет отбуксировать платфор-
му в ходе навигации этого года, запуск сдви-

нется. Глава TotalEnergies Патрик Пуянне 
в интервью Bloomberg заявил 24 марта, что 
готовность первой линии составляет 98%.

Первая линия завода «Арктик СПГ-2» 
должна быть запущена в 2023 году, вторая 
планировалась на 2024 год, третья — на 2025 
год. Каждая из трех очередей должна иметь 
производственную мощность 6,6 млн тонн 
в год, в апреле 2021 года все партнеры про-
екта заключили двадцатилетние контракты 
на покупку СПГ с завода пропорционально 
своей доле. НОВАТЭК владеет 60% в «Арктик 
СПГ-2», а остальные акционеры, включая 
французскую TotalEnergies, китайские CNPC 
и CNOOC, а также консорциум японских Mit-
sui и JOGMEC,— по 10%.

Формально ограничения США и ЕС 
не коснулись оборудования для производст-
ва СПГ, а сам НОВАТЭК не попал под новые 
санкции. Компания уже законтрактовала 
основное оборудование также и для второй 
и третьей линий «Арктик СПГ-2», в том чи-
сле компрессоры Siemens, турбины Baker 
Hughes и теплообменники Linde. Но, как от-
мечают собеседники „Ъ“, в нынешних усло-
виях нельзя быть полностью уверенными, 
что оборудование будет отгружено, к тому 
же возможны задержки из-за ужесточения 
экспортного контроля в ЕС и сбоев в логи-
стических цепочках при поставках в РФ.
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Криптофлоту предлагают 
законную гавань
ОЭСР включит данные о криптовалютах 
в мировой обмен налоговой информацией

Организация экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР) обсужда-
ет включение информации об обороте 
криптоактивов, включая криптовалюты 
и ее деривативы, в систему автомати-
зированного обмена налоговой инфор-
мацией в странах «большой двадцатки». 
Пакет поправок к правилам раскрытия 
данных о финансовых активах потребу-
ет от криптобирж и посредников сбора 
и предоставления налоговым админис-
трациям данных о владельцах таких ак-
тивов и участниках сделок по аналогии 
с данными о финансовых трансакци-
ях. Это лишит легальный сектор «крип-
ты» основных преимуществ средства 
обмена, не подпадающего под регули-
рование властей. В ОЭСР намерены ре-
шить вопрос быстро — отзывы на пред-
ложения там собирают до конца апреля 
2022 года, к октябрю там намерены 
представить согласованный документ 
саммиту G20.

ОЭСР выпустила для публичных кон-
сультаций набор предложений по введе-
нию единого регулирования раскрытия 
данных об обороте криптоактивов перед 
налоговыми и финансовыми администра-
циями развитых стран. Обсуждаемая схе-
ма предполагает два трека — включение 
данных о «крипте» в общие стандарты рас-
крытия информации о финансовых акти-

вах и обмен этими данными в рамках уже 
существующей системы автоматизирован-
ного обмена налоговыми данными. «Целью 
публикации является информирование ре-
гуляторов о возможной реализации таких 
решений и дизайне их компонентов»,— го-
ворится в релизе ОЭСР. Организация зани-
мается разработкой нового регулирования 
по запросу G20, собирает комментарии за-
интересованных сторон до 29 апреля и на-
мерена учесть их в рамках «технической» 
встречи в мае, чтобы вынести проект ре-
гулирования на встречу G20 уже в октя-
бре 2022 года. Продвижение с такой скоро-
стью означает, что подобное регулирование 
в рамках соглашений вокруг ОЭСР (в пер-
вую очередь Налогового форума) начнет 
жестко разделять легальный и нелегаль-
ный сектора крипторынка и быстро сокра-
щать серую зону между ними, сейчас до-
вольно обширную, с 2024 года.

Объясняя причины интереса к теме, 
в ОЭСР констатируют очевидный быстрый 
рост использования «крипты» гражданами 
для расчетов и инвестиций без «использова-
ния традиционных финансовых посредни-
ков, институтов и централизованного адми-
нистрирования». Это выводит их из сферы 
международных инициатив по обеспече-
нию налоговой прозрачности.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,935 

триллиона рублей, или $154,8 млрд, составил на 1 марта 2022 года объем ФНБ, сообщил Минфин. 
За месяц в рублях он сократился на 5%, в долларах — на 11,5%. Объем фонда составил 9,7% ВВП 2022 года 
(ликвидная часть — 7,3% ВВП). На счетах ФНБ в ЦБ находилось €38,6 млрд, £4,2 млрд, ¥600,3 млрд, 226,8 млрд 
юаней, 142 млн руб. и 406 тонн золота в обезличенной форме. Прочие накопления размещены на депозитах 
в ВЭБ.РФ (530 млрд руб.), ВТБ и Газпромбанке (для финансирования инфраструктурных проектов — 138 млрд 
руб.), вложены в такие проекты (295 млрд руб. и $2,4 млрд), в привилегированные акции госбанков (279 млрд 
руб.), в акции Сбербанка (1,475 трлн руб.) и «Аэрофлота» (31 млрд руб.), в евробонды Украины ($3 млрд).

ИМПОРТ

Поставки в Россию 
 продолжают снижаться

Объем импорта в РФ на всех видах 
транспорта на неделе 9–15 мар-
та снизился на 32% к предыдущей 
неделе (2–8 марта) и на 59% к по-
следней довоенной (16–22 фев-
раля), подсчитали в своем обзо-
ре эксперты американского старта-
па FourKites, отслеживающего ми-
ровые контейнерные и мультимо-
дальные поставки. Доставка това-
ров для промышленности с начала 
военной спецоперации РФ на Укра-
ине на неделе 9–15 марта упала на 
61%, потребительских товаров — 
на 56%. Поставки последовательно 
снижаются уже четыре недели (см. 
график). Импорт товаров для про-
мышленности при этом с каждой 
неделей ускоряет падение: за пер-
вую неделю он снизился на 9%, за 
период 2–8 марта показатель упал 
на 25%, а за неделю 9–15 марта — 
еще на 43%. Снижение импорта по-

требительских товаров, напротив, 
стабилизируется: 22% за первую 
неделю «спецоперации», 26% за 
вторую, 23% — за третью.

В описании аналитиков оста-
новка поставок в РФ не демонстри-
рует корреляции с логистическими 
проблемами. Так, время простоя 
судов в море для разгрузки и пе-
регрузки товаров в Европе оста-
ется высоким (на 15 марта оно на 
20% превышало показатели сере-
дины февраля) — но к середине 
марта прирост сроков сократился, 
а в портах время ожидания погруз-
ки уже вернулось к уровню 24 фев-
раля. Наибольшие проблемы со-
храняются в портах на юге и восто-
ке европейского континента. 

Стоимость же фрахта с нача-
лом календарной весны снижа-
ется. По данным морской иссле-
довательской компании Drewry от 
17 марта, средняя стоимость пе-
ревозки стандартного 40-футо-
вого контейнера на восьми клю-
чевых направлениях Восток—За-
пад, которые связывают Шанхай, 
Лос-Анджелес, Нью-Йорк, Роттер-
дам и Геную (индекс WTI), впер-
вые с июля 2021 года упала ниже 
отметки $9000 — до $8832. Впро-
чем, это все равно вдвое выше, 
чем на конец 2020 года ($4359),— 
цены на фрахт достигали макси-
мума в $10 377 в сентябре 2021 
года, к 24 февраля 2022 года их 
уровень составлял $9477. В про-
шлом году из-за резкого взле-
та цен часть контейнерных гру-
зов была переориентирована на 
железнодорожную доставку (см. 
„Ъ“ от 17 декабря 2021 года). От-
метим, что контейнерный кризис 
2021 года Россия переживала луч-
ше многих стран: ЮНКТАД оцени-
вала вклад подорожания морских 
перевозок в рост себестоимости 
производства в РФ в 2021 году 
всего в 1% (см. „Ъ“ от 18 ноября).

Георгий Смирнов
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Хотя с момента начала «спецоперации» РФ 
на Украине прошел уже месяц, бизнес толь-
ко начинает осознавать масштаб послед-
ствий, которые повлечет происходящее 
и связанные с ним санкции большинства 
развитых стран мира, для российской эко-
номики и ее субъектов. Это стало понятно 
в процессе консолидации правительством 
мер господдержки, запрошенных бизне-
сом: только в сегменте МСП количество 
инициатив перевалило за 11 тыс. Конкурен-
ция за господдержку обострилась: сред-
ний бизнес рассчитывает перенести акцент 
с МСП на собственную поддержку, а ма-
лый — получить льготы самозанятых. Круп-
ный бизнес, в первые дни апеллировавший 
к ковидному опыту, хотя и оказался эффек-
тивен в подготовке инициатив, к болезнен-
ному влиянию санкций оказался не готов.

Общение правительства и сенаторов с пред-
принимателями в рамках сбора вариантов 
востребованных бизнесом мер господдерж-
ки в условиях санкций на этой неделе обна-
ружило резкую смену деловых настроений. 
Если первые встречи президента и прави-
тельства с крупным бизнесом и комментарии 
представителей крупнейших компаний, а так-
же среднего и малого бизнеса свидетельство-
вали о сдержанном оптимизме компаний, во 
многом основанном на успешном опыте пре-
одоления последствий пандемии COVID-19, то 
мобилизация по ковидному образцу под санк-
ционным давлением пока может оцениваться 
успешной лишь отчасти.

«Ковидная» риторика на этой неделе смени-
лась признаниями исключительности нынеш-
ней ситуации и призывами к еще более тесной 
работе бизнеса и государства. «Если в начале 
было ощущение, что быстро все будет урегули-
ровано и санкционное давление будет спадать, 
то сейчас понятно, что это давление будет доста-

точно долгим. Нам нужно коллегиально думать, 
как совместно работать достаточно длительный 
период времени»,— сообщил глава РСПП Алек-
сандр Шохин на встрече с первым вице-премье-
ром Андреем Белоусовым. РСПП с первых дней 
готовил инициативы по поддержке экономи-
ки — по стимулированию инвестиций, под-
держке финансовой стабильности и отдельных 
отраслей, налоговые пакеты. Де-факто реакция 
крупного бизнеса на экономические потря-
сения была рефлекторной, «запоздалое» осоз-

нание тяжести положения объясняется болез-
ненностью санкций в сравнении с опытом CO-
VID-19 — хотя правительство уже развернуло 
как «ковидные» меры поддержки бизнеса, так 
и новые инициативы по сглаживанию проблем 
с источниками финансирования.

Нарастающее беспокойство бизнеса про-
является в вале инициатив со стороны компа-
ний — только в секторе малого и среднего пред-
принимательства (МСП) количество предложе-
ний по организации господдержки перевалило 

за 11 тыс., сообщила вчера на круглом столе в Со-
вете федерации вице-президент Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) Елена Дыбова. «Ситу-
ация чрезвычайная, и меры должны быть дру-
гими — чрезвычайными. Если мы начнем отра-
батывать по пунктам — мы завязнем на годы»,— 
отметила она. Участники встречи говорили 
о том, что перестройка экономических процес-
сов потребует корректировки профильного на-
цпроекта, хотя представитель Минэкономики 
посчитал меру поспешной. Одна из ключевых 
претензий бизнеса связана с регуляторным ар-
битражем в пользу самозанятых — из-за нало-
говых поблажек и отсутствия проверок продол-
жается переток малого и микробизнеса в само-
занятые. В ТПП настаивают на создании единых 
условий для этих категорий бизнеса.

Средний бизнес, в свою очередь, рассчиты-
вает на смещение акцента в поддержке МСП 
с малого бизнеса на себя — в частности, за счет 
поддержки спроса в рамках госзаказа. В «Де-
ловой России» ранее неоднократно отмечали, 
что системная поддержка немногочисленного 
сектора пока отсутствует. «Средний бизнес — 
это наиболее жизнеспособные, конкуренто-
способные компании, сумевшие занять ниши 
на рынке, во многом в производстве. Кроме 
того, поддержка среднего бизнеса — рабочих 
мест и выпуска — по цепочке поддержит и ма-
лые компании»,— считает глава «Деловой Рос-
сии» Алексей Репик. Единство бизнес пока со-
храняет в отношении двух системных мер — 
необходимости масштабного дерегулирова-
ния (отмены плановых и внеплановых прове-
рок, снижения административного давления, 
амнистии по экономическим преступлени-
ям, отказа от повышения налоговой нагрузки) 
и предоставления бизнесу ликвидности (но-
вые льготы по кредитам, повышение доступ-
ности инвестмеханизмов и др.).

Диана Галиева

Было у отца три сына
Господдержке бизнеса пока не радуется ни крупный, ни средний, ни малый 

Институт Гайдара (ИЭП) опубли-
ковал индекс прогнозов в про-
мышленности, основанный на 
результатах опроса руководите-
лей компаний этого сектора. По-
казатель продемонстрировал 
беспрецедентный обвал — мак-
симальный с начала проведения 
таких опросов ИЭП (стартовали 
в 1995 году). Рекордным за по-
следние два десятилетия оказал-
ся и рост инфляционных ожида-
ний бизнеса, зафиксированный 
опросом Банка России.

Сводный индекс прогнозов про-
мышленности ИЭП за первый месяц 
военной операции потерял сразу 50 
пунктов. В 1998 году его снижение 
составило 25 пунктов (за десять меся-
цев с января по октябрь), в 2008–2009 
годах — 30 пунктов (за пять месяцев), 
в 2014–2015 годах — 10 пунктов (за 

пять месяцев), в 2020 году — 32 пун-
кта (за четыре месяца). Таким обра-
зом, уровень пессимизма в ожида-
ниях компаний сейчас достиг исто-
рического максимума.

Обвал зафиксирован по всем со-
ставляющим этот индикатор пока-
зателям прогнозов и планов компа-
ний. Так, прогнозы спроса рухнули 
на 50 пунктов, что хуже значений, 
полученных в ходе мониторингов 
всех предыдущих российских кри-
зисов. Показатель планов выпуска 
упал в марте на 54 пункта. Впрочем, 
из-за высокого уровня оптимизма, 
фиксировавшегося в феврале, этот 
результат сравнялся с показателем 
апреля 2020 года и пока не превзо-
шел антирекорд апреля 1994 года. 
«Еще одним фактором, удержавшим 
планы промышленности от больше-
го провала, мог стать недостаток за-

пасов готовой продукции и нараста-
ющее закрытие российской эконо-
мики от внешнего мира»,— отмеча-
ет автор исследования Сергей Цухло.

Показатель планов компаний по 
найму работников сократился на 45 
пунктов — он остался выше результата 
апреля 2020 года, но достиг миниму-
мов времен кризисов 1998-го и 2008–
2009 годов. «Если март 2022 года не 
станет нижней точкой текущего кри-
зиса, мы сможем увидеть и больший 
пессимизм этих планов предприя-
тий»,— предупреждают в ИЭП.

Инфляционные ожидания в про-
мышленности, по данным опроса 
института, выросли на 20 пунктов. 
За счет высоких значений февра-
ля их мартовский уровень составил 
уже плюс 51 пункт. Это рекорд в этом 
веке, и он пока ниже максимума по-
следефолтного сентября 1998 года 

и тем более июня 1993-го, когда этот 
показатель достиг 99 пунктов. 

Напомним, что, по данным мони-
торинга, проведенного ЦБ в первую 
неделю марта 2022 года, ценовые 
ожидания предприятий на ближай-
ший квартал достигли максимально-
го значения за всю историю наблюде-
ний — с января 2000 года, а средний 
ожидаемый темп прироста цен соста-
вил 11,9% в годовом выражении (см. 
„Ъ“ от 22 марта). «Повышение цено-
вых ожиданий предприятия связы-
вали в первую очередь с ослаблением 
рубля и ростом закупочных цен»,— 
отмечали авторы исследования.

Вероятно, в марте данные Росста-
та еще не покажут заметного спада 
промышленного выпуска — он, ви-
димо, окажется слабо отрицатель-
ным (месяц к месяцу с учетом сезон-
ности, как и в январе—феврале 2022 

года; см. „Ъ“ от 24 марта). Причина — 
недостаток запасов готовой продук-
ции и крайне незначительное паде-
ния спроса на промышленную про-
дукцию в марте, отмечают в ИЭП. 
«Мы сохраняем свои объяснения 
этого феномена желанием предпри-
ятий произвести как можно боль-
ше продукции с использованием 
пока не сильно подорожавшего сы-
рья и комплектующих и с пока еще 
не полным разрывом логистиче-
ских цепочек с внешним миром»,— 
добавляют аналитики института. 
ЦМАКП же фиксирует, что к третьей 
декаде марта РЖД перевозилось на 
4% меньше грузов, чем за тот же пе-
риод 2017–2019 годов. До середины 
первой декады марта объем перевоз-
ок колебался от 0% до минус 2% от до-
ковидного уровня.

Алексей Шаповалов

Промышленность ждет большого кризиса
Сводный индекс прогнозов компаний показал максимальное падение

Новое регулирование призвано 
закрыть пробел в сборе и обмене на-
логовыми данными и разрабатыва-
ется «для контроля существующих 
и будущих криптоактивов, оборачи-
вающихся и хранящихся в децентра-
лизованных системах».

Схема предполагает требование 
раскрытия данных компаниями, ко-
торые обеспечивают услуги по обо-
роту криптоактивов, и введение для 
них требований по идентификации 
их клиентов по стандартам ПОД/ФТ 
и KYC, хранению и передаче данных 
об их оборотах на ежегодной осно-
ве. При принятии нового регулиро-
вания юрисдикциями, налоговыми 
резидентами которых они являют-
ся, криптобиржи и криптообменни-
ки обязаны будут собирать и переда-
вать налоговикам данные об обмене 
«крипты» на другие ее виды (в тради-
ционном валютном эквиваленте), на 

фиатные деньги, и о покупках и ин-
вестициях, предполагающих оплату 
криптовалютами (в последнем слу-
чае площадку, обеспечивающую та-
кие трансакции, предлагается обя-
зать передавать данные плательщи-
ков криптовалютой в том же объеме, 
как для обычных клиентов ритейла).

Для этого в рамках поправок 
ОЭСР намерена распространить на 
криптобиржи обязательство по due 
diligence их клиентов, включая «эф-
фективные и надежные инструмен-
ты» по установлению личности и на-
логового резидентства индивидуаль-
ных владельцев криптоактивов и их 
групп (entity), в том числе контроли-
рующих последние физлиц. Офор-
мить эти требования призван пакет 
поправок изменений в банковские 
стандарты раскрытия информации 
(Common Reporting Standard, CRS) 
с учетом опыта, накопленного регу-
ляторами за семь лет с момента их 
введения в 2014 году,— в них предла-

гается включить нормы о раскрытии 
данных об инвестициях с использо-
ванием криптовалют, электронных 
денег, цифровых валют центробан-
ков и основанных на них деривати-
вов и модуль, позволяющий избегать 
«задвоения» данных для криптобирж 
с многонациональной регистраци-
ей. Контроль оборота и налогообло-
жения криптоактивов, которые про-
даются, покупаются и обмениваются 
владельцами вне криптобирж и по-
среднических площадок, ОЭСР отно-
сит к сфере дел национальных нало-
говых администраций.

В качестве исключений из обще-
го правила по раскрытию данных 
о трансакциях криптоактивов ОЭСР 
рассматриваются только два их вида: 
цифровые активы, жестко привязан-
ные к конкретным товарам или услу-
гам (Closed Loop Crypto-Assets — в их 
дизайне они часто связаны с циф-
ровыми контрактами на блокчей-
не, в целом регулирование активов 

с такими свойствами в перспекти-
ве представляет главную сложность 
для государств), и цифровые валюты 
центральных банков со «свойствами 
и функциями, близкими к обычным 
банковским счетам». В последнем 
случае речь идет о низкорисковых 
(в плане налоговых нарушений) ак-
тивах в силу прозрачности для стан-
дартного банковского надзора со сто-
роны самих центробанков.

В ФНС вчера отказались отвечать 
на вопросы „Ъ“ о том, принимает ли 
российская налоговая служба уча-
стие в дискуссии о будущем регу-
лировании прозрачности оборота 
криптоактивов в развитых странах 
и своем вовлечении в автоматизи-
рованный обмен налоговыми дан-
ными о нем с другими юрисдикци-
ями. В ОЭСР также не ответили на за-
прос „Ъ“ о перспективах взаимодей-
ствия с российскими налоговиками 
по этому направлению в ситуации 
исключения РФ из многих между-

народных организаций после нача-
ла «военной спецоперации» России 
на Украине. Инициатива ОЭСР явно 
снизит возможность «маневра» рос-
сийской юрисдикции в обходе санк-
ций через использование криптоак-
тивов — возможности имплементи-
ровать в белый сектор по схеме ОЭСР 
оборот криптоактивов для РФ огра-
ниченны (как туманен и потенци-
ал обмена налоговой информацией 
в рамках схемы Налогового форума 
ОЭСР), уход в «нелегальный» сектор 
малопредставим, тогда как основ-
ная задача схемы ОЭСР — не унич-
тожить черный сегмент крипторын-
ка (это, видимо, почти невозможно), 
а сократить до минимума плохо ре-
гулируемый серый: напомним, экс-
перименты в этой сфере в условиях 
санкций США активно (и с неопреде-
ленным успехом) проводили власти 
Венесуэлы.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Криптофлоту предлагают законную гавань

Руководство деловых объединений (на фото — сопредседатель «Деловой России» 
Алексей Репик и глава РСПП Александр Шохин) только начинает осознавать 
глубину связанных с санкциями проблем бизнеса  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В Саратовской области в четверг начался судебный процесс против де-
путата Госдумы и главы московского горкома КПРФ Валерия Рашкина, 
обвиняемого в незаконной охоте. На предварительном заседании суд 
заменил ему меру пресечения: вместо запрета определенных дейст-
вий с депутата взяли подписку о невыезде, и теперь он может вновь 
пользоваться телефоном и интернетом и выходить из дома по ночам. 
На первом основном заседании, запланированном на 31 марта, защита 
намерена ходатайствовать о прекращении дела с назначением судеб-
ного штрафа, что позволило бы господину Рашкину сохранить думский 
мандат. В худшем же случае ему грозит до пяти лет лишения свободы 
и автоматическое лишение депутатских полномочий.

О подробностях предварительного заседания Калининского райсуда Сара-
товской области по делу Валерия Рашкина „Ъ“ рассказал его адвокат Констан-
тин Лазарев. По его словам, главным решением дня стала замена меры пресе-
чения: вместо запрета определенных действий коммунисту назначена под-
писка о невыезде по Москве с обязательством являться на судебные заседания 
в Калининск. Ранее ему было запрещено выходить из дома ночью без пись-
менного разрешения следователя, общаться со свидетелями и подозреваемы-
ми по делу, получать и отправлять почтово-телеграфные сообщения, пользо-
ваться сотовой связью, спецсвязью и интернетом, посещать охотничьи угодья.

Напомним, Валерия Рашкина задержали в октябре 2021 года в Саратовской 
области по подозрению в убийстве лося. В ноябре Госдума лишила его непри-
косновенности, а 13 декабря депутату предъявили обвинение по ч. 2 ст. 258 
УК (незаконная охота группой лиц по предварительному сговору, штраф от 
500 тыс. до 1 млн руб. или лишение свободы на срок от трех до пяти лет). Сам го-
сподин Рашкин сначала уверял, что животное не убивал, но позже заявил, что 
сделал это по ошибке, перепутав лося с кабаном в тепловизоре ружья. Комму-
нист также сообщил, что не знал об отсутствии разрешения на эту охоту, и вы-
разил готовность возместить материальный ущерб за убитого лося и привез-
ти в Саратовскую область новую лосиху.

На заседании 24 марта прокуратура отклонила ходатайство защиты о пре-
кращении уголовного дела с назначением судебного штрафа, сообщил госпо-
дин Лазарев: «Нашими аргументами было то, что Валерий Федорович погасил 
все виды ущерба, которые могут быть в этом деле. Также он отказался быть 
охотником в дальнейшем, сдал в комиссионный магазин свое оружие, отка-
зался от лицензии на оружие. Это доказывает, что человек изменил отноше-
ние к природе в лучшую сторону». Но прокуратура сочла, что в случае прекра-

щения дела не будет достигнута цель правосудия, добавил адвокат. Тем не ме-
нее, по его словам, на заседании 31 марта, когда начнется рассмотрение дела 
по существу, защита снова подаст аналогичное ходатайство.

Константин Лазарев также рассказал, что в порядке возмещения ущерба 
Валерий Рашкин заплатил правительству Саратовской области 480 тыс. руб. 
Первоначально в деле фигурировал ущерб в 80 тыс. руб., но в ходе рассмотре-
ния в Думе представления Генпрокуратуры о направлении дела в суд ее пред-
ставитель устно назвал сумму в 400 тыс., пояснил адвокат. Поэтому господин 
Рашкин «во избежание двойного толкования» внес 480 тыс. руб., а кроме того, 
выплатил аванс в 100 тыс. руб. за живого лося и закупил лосиный корм для 
одного из саратовских охотхозяйств на два-три года вперед, отметил госпо-
дин Лазарев.

При этом, по его словам, в обвинительном заключении коммунисту предъ-
явили еще 148 тыс. руб. процессуальных издержек — это стоимость одной из 
экспертиз во время следствия. «Валерий Федорович сказал, что готов возме-
стить, но я считаю, что это неправильно. Сегодня мы за процессуальные издер-
жки заплатили, а завтра вы нам будете выставлять счет за зарплату следовате-
лям на период следствия?» — возмутился адвокат.

Он также разъяснил, что если Калининский райсуд решит завершить дело 
господина Рашкина судебным штрафом, то это даст ему возможность оставать-
ся депутатом. В худшем же случае коммунисту грозит лишение свободы на 
срок до пяти лет и — при вынесении любого обвинительного приговора — ав-
томатическое лишение депутатского статуса.

Сам господин Рашкин, которому теперь можно пользоваться телефоном, на 
просьбу „Ъ“ прокомментировать смягчение ему меры пресечения не ответил.

По мнению политолога Константина Калачева, у Валерия Рашкина как 
представителя партии, инициировавшей обращение к президенту с призы-
вом признать ДНР и ЛНР, есть шанс сохранить мандат и «отделаться штрафом». 
«КПРФ не просто поддержала спецоперацию, КПРФ — за решительную борьбу 
с нацизмом на Украине, за освободительную миссию и максимально жесткую 
линию в отношении Запада,— напоминает эксперт.— Кто предложил прези-
денту признать независимость ДНР и ЛНР? Надо же власти им как-то ответить 
взаимностью? Вопрос риторический».

Елена Рожкова

Валерий Рашкин взялся за телефон
Суд сменил депутату меру пресечения на подписку о невыезде

Фигурант сфальсифицированно-
го уголовного дела пожаловал-
ся в Конституционный суд на от-
каз признать его потерпевшим 
от действий следователя. По вер-
сии прокуратуры и судов, от зло-
употребления законом со сторо-
ны нерадивых правоохраните-
лей пострадали только интересы 
правосудия. Автор жалобы, при-
говоренный к восьми годам ли-
шения свободы, настаивает, что 
такой подход нарушает его кон-
ституционное право на доступ 
к правосудию.

Конституционный суд принял 
к рассмотрению жалобу на нормы 
уголовного законодательства, ре-
гламентирующие статус потерпев-
шего. Поводом для проверки ч. 1 
ст. 42 Уголовно-процессуального 
кодекса (УПК), сообщается на сай-
те суда, стала жалоба жителя Мос-
ковской области Андрея Никити-
на, который в 2017 году был осуж-
ден за сбыт наркотиков и пригово-
рен к более чем восьми годам лише-
ния свободы.

По словам его защитника Свет-
ланы Никитиной, все дело было 
построено на показаниях аген-
тов Федеральной службы по контр-
олю за оборотом наркотиков, а яко-
бы изъятые наркотические средст-
ва следствие так и не смогло предъ-
явить суду. В 2020 году госпоже Ни-
китиной удалось добиться возбу-
ждения уголовного дела в отноше-
нии следователя и дознавателя, ко-
торые вели это дело, а в 2021-м их 
осудили за фальсификацию дока-
зательств по уголовному делу, хотя 
и условно и на очень незначитель-
ные сроки. Андрея Никитина, чей 
приговор суд уже дважды отменял 
и отправлял на пересмотр, понача-
лу признали пострадавшим по это-
му делу. Но как только он подал хо-
датайство о своем участии в след-
ственных действиях, постановле-
ние следователя было отменено по 
инициативе заместителя прокуро-
ра Подмосковья Алексея Шапова-
лова: тот пришел к выводу, что пре-
ступление совершено против инте-
ресов государственной власти, а ин-
тересы осужденного на основании 
этой фальсификации заявителя не 
были нарушены.

С таким подходом согласились 
и суды — от Бабушкинского район-
ного до Верховного. По их версии, 
преступление не было направле-
но против прав и законных инте-
ресов осужденного Никитина, хотя 
опосредованно их затронуло. Зая-
витель же категорически не согла-
сен с такой позицией: он не пони-

мает, почему пострадавшей сторо-
ной в данном случае является пра-
восудие, хотя именно он лишился 
свободы из-за фальсификации до-
казательств. По его мнению, такой 
подход нарушает его конституци-
онное право на доступ к правосу-
дию. А Светлана Никитина добавля-
ет, что ее даже не пустили на засе-
дание Мособлсуда по делу в отноше-
нии следователя-фальсификатора, 
зато самого Андрея Никитина нача-
ли судить по сфабрикованному об-
винению уже в третий раз.

Глава юридического департа-
мента организации «Русь сидящая» 
(включена Минюстом в реестр ино-
странных агентов) Ольга Подоплело-
ва говорит, что ситуация сама по себе 
достаточно редкая: доказать фаль-
сификацию уголовного дела очень 
трудно, но если уж это произошло, 
то такого дела в Конституционном 
суде вообще не должно было быть, 
поскольку приговор должен быть 
сразу пересмотрен, независимо от 
признания потерпевшим по делу. 
С другой стороны, оспоренная 42-я 
статья УПК сформулирована таким 
образом, что потерпевшим призна-
ется человек, которому причинен 
физический, имущественный или 
моральный вред, напоминает экс-
перт. И, по всей видимости, заявите-
лю не удалось добиться признания 
его потерпевшим именно поэтому, 
предполагает госпожа Подоплелова, 
суды строго подошли к применению 
нормы, не приняв во внимание, что 
отказ допустить заявителя в уголов-
ное дело в отношении его бывшего 
следователя фактически влечет от-
каз в доступе к правосудию.

Доводы прокурора выглядят не 
слишком убедительно, считает ад-
вокат Максим Никонов. Да, в дан-
ном случае причинен вред не пря-
мой, как, скажем в «классической» 
истории с превышением должност-
ных полномочий (по этой статье 
обычно проходят пытки и избие-
ния задержанных, когда синяки, 
что называется, «на лице»), а опос-
редованный, рассуждает эксперт. 
Но тем не менее вред причинен, по-
тому что пребывание в колонии на 
пользу никому не идет, подчеркива-
ет господин Никонов. Он также не 
исключает, что столь специфиче-
скую трактовку понятия «потерпев-
ший» прокуратура применила для 
того, чтобы избежать лишних бюро-
кратических процедур. Ведь у потер-
певшего достаточно большой объем 
прав, и если он находится за решет-
кой, то обеспечить их реализацию 
затруднительно, поясняет адвокат.

Анастасия Корня

Приговоренный хочет 
стать потерпевшим
Конституционный суд 
рассмотрит жалобу осужденного 
по сфальсифицированному делу

24 марта в Ленинском суде Краснодара стартовал 
процесс по делу бывшего исполнительного дирек-
тора «Открытой России» (связана с бизнесменом 
Михаилом Ходорковским, ликвидирована) Андрея 
Пивоварова, обвиняемого в управлении нежела-
тельной организацией (ст. 284.1 УК, до шести лет 
колонии). На первом заседании защита господина 
Пивоварова зачитала ходатайство о возврате дела 
прокурору и огласила претензии к обвинительному 
заключению и к материалам дела, которые, по мне-
нию адвокатов, составлены с грубыми нарушения-
ми. Гособвинитель попросила суд отложить засе-
дание, чтобы подготовить ответ. Возобновление 
процесса запланировано на 7 апреля.

Ожидалось, что на первом заседании после оглаше-
ния ходатайств сторон прокурор зачитает обвинение, 
однако после заявленных адвокатом Андрея Пивоваро-
ва Сергеем Бадамшиным претензий гособвинитель по-
просила суд взять паузу для подготовки ответа. Защит-
ник ходатайствовал о возвращении дела прокурору, 
основываясь на содержащихся в обвинении и матери-
алах дела «грубых нарушениях» Уголовно-процессуаль-
ного кодекса. В частности, господин Бадамшин отметил, 
что в нарушение разъяснений Верховного суда по всем 
эпизодам предъявленного оппозиционеру обвинения, 
кроме первого, уголовное дело не возбуждалось.

Напомним, уголовное дело против Андрея Пивоваро-
ва было возбуждено в мае 2021 года, тогда же он был аре-
стован в Санкт-Петербурге и доставлен в Краснодар, где 
уже десять месяцев находится под стражей. Его обвиня-
ют в управлении нежелательной организацией, связы-
вая «Открытую Россию», которой он руководил, с име-

ющими с 2017 года «нежелательный» статус британски-
ми организациями Open Russia Civic Movement и Otk-
rytaya Rossia (оппозиционеры утверждают, что одна из 
них ликвидирована, а вторая никогда не существова-
ла). Уголовное дело находилось в производстве красно-
дарского следственного управления СКР, поскольку пер-
вая публикация, вменяемая в вину господину Пивова-
рову, была выложена на его странице в Facebook (ныне 
признан в РФ экстремистским и заблокирован) во время 
пребывания политика в Краснодаре в августе 2020 года. 
В публикации шла речь о проекте «Объединенные демо-
краты», оказывавшем помощь независимым кандида-
там на муниципальных выборах. Затем к этому эпизоду 
добавились еще около трех десятков публикаций в Face-
book (материалы о поправках к Конституции РФ, о про-
тестах в Хабаровске, о «Марше матерей», о деле «Нового 
величия» и др.). Каждая публикация соответствует эпи-
зоду уголовного дела.

Серей Бадамшин отметил, что в краснодарском эпи-
зоде речь идет об участии Андрея Пивоварова в неже-
лательной организации, а во всех остальных — о руко-
водстве такой организацией. Это расхождение в обвини-
тельном заключении является серьезным нарушением 
закона и препятствует рассмотрению дела судом, отме-
тил адвокат. Он добавил, что следствие не представило 
доказательств, сам ли господин Пивоваров делал публи-
кации в Facebook, и не изучило обстоятельств админис-
тративных дел о сотрудничестве с нежелательной орга-
низацией, по которым Андрей Пивоваров привлекался 
к ответственности в 2019 году. Отметим, именно нали-
чие этих административных правонарушений позволи-
ло привлечь его к уголовной ответственности.

Адвокат также настаивает, что было нарушено право 
господина Пивоварова на защиту, поскольку следствие 
не уведомляло о своих действиях и не знакомило с мате-
риалами дела второго адвоката оппозиционера — Елену 
Бородину, которая вступила в дело во время задержания 
политика в Санкт-Петербурге.

Защита, по словам господина Бадамшина, по-прежне-
му настаивает на изменении территориальной подсуд-
ности. Как ранее сообщал „Ъ“, в середине февраля Апел-
ляционная коллегия Верховного суда (ВС) отклонила 
жалобу Андрея Пивоварова на отказ ВС перенести рас-
смотрение его дела из Краснодара в Санкт-Петербург по 
месту его регистрации. Напомним, именно из-за этого 

ходатайства рассмотрение дела по существу отложили 
в ноябре прошлого года.

Выслушав ходатайство защиты, прокурор попросила 
суд предоставить время для изучения документа и фор-
мирования позиции. Рассмотрение дела возобновится 
7 апреля. Перед тем как приставы увели Андрея Пивова-
рова из зала, он успел сказать журналистам, что настаи-
вает не просто на возвращении дела прокурору, а на его 
закрытии: «Даже те материалы, которые были сфабри-
кованы, они не смогли оформить так, чтобы привлечь 
меня к ответственности. Фактически дело пустое и пол-
ностью политически мотивированное».

Анна Перова, Краснодар; Кира Хейфец

Прокуратура взяла время на ответ
Суд отложил рассмотрение дела Андрея Пивоварова о руководстве нежелательной организацией

Какое наказание получит Валерий Рашкин (на фото) 
за незаконную охоту, пока неясно, но право пользоваться 
средствами связи ему уже вернули  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

К О Н Т Е К С Т С Е Н А Т О Р Ы  О Б С У Д Я Т  П Л А Н Ы  Б О Р Ь Б Ы  С  « П Я Т О Й  К О Л О Н Н О Й »

Комиссия Совета федерации по защите государственного сувере-
нитета на следующей неделе обсудит деятельность в России «пятой 
колонны», сообщил в четверг журналистам ее глава Андрей Климов.

«29 марта наша сенаторская комиссия на своем плановом засе-
дании более подробно рассмотрит актуальные вопросы обеспечения 
российского суверенитета, в том числе те, которые непосредственно 
связаны с противодействием деструктивной деятельности так называ-
емой пятой колонны»,— рассказал господин Климов. Он отметил, что 
«пятая колонна» поредела: многие ее представители уехали из России, 
поскольку в новых условиях им стало трудно продолжать свою деятель-
ность, и в этом сенатор увидел успехи руководимой им комиссии. Но 
на место уехавших, по мнению Андрея Климова, могут прийти другие: 
«Сегодня для Запада важно оставить какое-то количество людей, мо-

жет быть, несколько сотен человек, для того чтобы создавать иллюзию 
сопротивления, но им обязательно нужна обновленная агентура внутри 
страны. Эта агентура многослойная: есть агенты в классическом виде, 
натуральные шпионы и диверсанты, есть государственные изменники, 
а есть те, кого мы называем иностранными агентами. Эта публика хоть 
и поредела, но она есть, продолжает что-то такое изображать из себя. 
Есть люди, которые, к сожалению, ведутся на это. Все они, вместе 
взятые,— очень незначительный процент нашего общества».

При этом сенатор оговорился, что есть еще и «заблуждающиеся, 
которые по-иному смотрят на этот мир», и их господин Климов к ка-
тегории «пятой колонны» не относит. Он также подчеркнул, что работу 
с «пятой колонной» необходимо проводить «предельно адресно». 

Ксения Веретенникова
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Как стало известно „Ъ“, бывший зам
директора ФСИН Олег Коршунов, 
осужденный за хищения, прибыл 
в колонию общего режима в Калинин
градскую область. В этой зоне есть 
спецучасток для так называемых БС — 
осужденных бывших сотрудников си
ловых структур. До декабря прошлого 
года в нем от звонка до звонка провел 
свой срок за аферу с электронными 
браслетами эксглава тюремного ве
домства Александр Реймер.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, на днях в ИК-8 УФСИН по Кали-
нинградской области из столичного СИЗО 
был этапирован экс-замдиректора тюрем-
ного ведомства по тыловым вопросам Олег 
Коршунов. По приговорам Гагаринского 
и Замоскворецкого райсудов Москвы быв-
ший чиновник за мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и особо 
крупную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ) полу-
чил семь и девять лет заключения соответ-
ственно. Его вместе с другими обвиняемы-
ми суды признали участником хищения 
263 млн руб., выделенных на производст-
во обуви для тюремного ведомства, а затем 
аферы с закупками для нужд ФСИН сахар-
ного песка и топлива на 150 млн руб. На-
казания так и не были соединены, а сам 
господин Коршунов подпал под новое 
следствие — на этот раз по обвинению в хи-
щении 95 млн руб., выделенных на строи-
тельство СИЗО в Симферополе. У фигуран-
та диагностировали миастению, с которой 
он в принципе не должен находиться под 
стражей, но так и не освободили.

В результате он оказался на участке ко-
лонии для БС. Злые языки утверждают, что 
его создали для отбытия наказания экс-гла-
вой тюремного ведомства Александром 
Реймером в 2017 году. Именно он, правда, 
уже в образе рядового заключенного, а не 
генерал-полковника, и стал одним из пер-
вых его обитателей. А компанию ему соста-
вил его бывший заместитель по тыловым 
вопросам Николай Криволапов, осужден-
ный вместе с шефом за многомиллиардную 

аферу при изготовлении и внедрении «элек-
тронных браслетов» для подследственных 
и заключенных. Правда, господин Криво-
лапов, получивший меньший срок и предо-
ставивший справку о болезни почек, вско-
ре вышел по УДО. А вот бывшему директору 
службы, которому назначили восемь лет, 
взыскав с него по иску ущерб почти на 
2,5 млрд руб., пришлось отсидеть весь срок.

Сам осужденный и его адвокаты неод-
нократно подавали в местный суд на УДО. 
Они напоминали, что Александр Реймер 
(в апреле прошлого года ему исполнилось 
63 года) достиг пенсионного возраста, 
«к обязательным работам привлечен быть 
не может, а исправительная колония не 
может предоставить ему оплачиваемую 
работу», но пытается гасить ущерб с помо-
щью отчисления 50% пенсии. Особо отме-
чалось, что осужденный характеризуется 
положительно, нарушений порядка отбы-
вания наказания не допускает, а крими-
нальную субкультуру не поддерживает.

Правда, в то же время начальник зоны 
упоминал, что господин Реймер «не стре-
мится доказать свое исправление, не про-
являет инициативу при участии в работах 
по благоустройству учреждения, а куль-
турно-массовые и спортивные мероприя-
тия (по шахматам) посещает без желания».

Все ходатайства о смягчении наказа-
ния были отклонены, кроме одного, удов-
летворенного, но вскоре также отменен-
ного по апелляционному представлению 
прокуратуры. Принимая во внимание пе-
ресчет отбытого в СИЗО времени, экс-ди-
ректор ФСИН вышел из колонии только 
1 декабря прошлого года, полностью от-
быв наказание.

«Александр Александрович (Реймер.— 
„Ъ“) не хочет вспоминать и комментиро-
вать, что и как с ним происходило»,— за-
явил „Ъ“ один из его адвокатов, отметив, 
что «порядочного человека сделали ви-
новным во всем». Во всяком случае, по 
его версии, электронные браслеты были 
вполне работоспособными.

Сергей Сергеев

Руководители ФСИН 
сменились в колонии
Место освободившегося Александра 
Реймера занял Олег Коршунов

Российским школьникам предложили начи
нать учебный день с молитвы — причем она 
должна быть посвящена славе России и ее 
флагу. Инициативу выдвинул помощник 
президента РФ, председатель Российско
го военноисторического общества (РВИО) 
Владимир Мединский. Интересно, что он 
сослался на американский опыт патриоти
ческого воспитания, заявив, что в школах 
США занятия каждое утро начинаются с ана
логичного ритуала. Он намерен направить 
рекомендацию в Минпросвещения, что
бы ведомство попробовало ее реализовать 
в рамках своих полномочий. Юристы отме
чают, что для этого придется серьезно ме
нять законодательство. В РПЦ инициати
ву не комментируют, представители других 
конфессий высказались резко против.

«Молитвенное» предложение Владимир Ме-
динский выдвинул вчера на заседании межве-
домственной комиссии по вопросам историче-
ского просвещения. «Во всех государственных 
и частных школах США на протяжении послед-
них 150 лет учебный день начинается с корот-
кой молитвы во славу Америки, ее символов 
и флага, написанной американскими общест-
венными деятелями во второй половине XIX 
века, с той поры не менявшейся,— заявил он.— 
И только в некоторых штатах отдельными зако-
нами штата разрешено школьникам не произ-
носить эти слова вслух, если они противоречат 
их какой-то там толерантности. Но присутство-
вать при этом они обязаны». Господин Медин-
ский предложил аналогичную систему вне-
дрить в российских школах «прям сегодня». Он 
намерен от имени комиссии направить эту ре-
комендацию в Министерство просвещения РФ, 
чтобы ведомство попробовало ее реализовать 
в рамках своих полномочий.

„Ъ“ попросил пресс-службу РВИО поделиться 
подробностями этой инициативы: каким будет 
текст «молитвы», будет ли такая практика обяза-
тельной для всех детей и каким образом это мо-
жет быть реализовано в школах. Однако общест-
во посоветовало „Ъ“ еще раз изучить заявление 
господина Мединского. «Сегодня любое новов-
ведение в школах требует детальной проработ-
ки и экспертного обсуждения. Министерство 
готово обсудить предложения с экспертным со-
обществом», — заявили „Ъ“ в пресс-службе Мин-
просвещения.

Доцент МГЮУ имени О. Е. Кутафина и практи-
кующий юрист Анастасия Рагулина считает, что 
подобная инициатива не соотносится с дейст-
вующим законодательством — согласно закону 
«Об образовании» школы обладают автономией. 
«Поскольку у нас ни одна религия не является 
государственной, то такие инициативы можно 

внедрять только факультативно, а не в качестве 
обязательной и ежедневной»,— добавила она.

«По мнению Мединского, если дети бу-
дут вставать каждое утро перед флагом и петь 
гимн, то от этого у них в головах все переме-
нится, и они станут патриотами,— размыш-
ляет сопредседатель профсоюза „Учитель“ Все-
волод Луховицкий.— Как учитель с 43-летним 
стажем могу сказать, что это не так». По его опы-
ту, школьное руководство будет отчитываться 
об успешном внедрении этой практики, но на 
деле никто этим заниматься не будет. «В итоге 
результаты будут либо нулевыми, либо отрица-
тельными,— уверен он.— Если дети осознают, 
что им что-то навязывают, естественно, у них 
возникает чувство протеста».

В Московской патриархии РПЦ воздержа-
лись от комментариев, заявив, что изучат этот 
вопрос детальней. Представители других кон-
фессий раскритиковали инициативу господи-
на Мединского. Так, первый заместитель пред-
седателя Совета муфтиев России Рушан Аббясов 
заявил „Ъ“, что религиозный обряд в виде мо-
литвы не применим на практике, потому что на-
циональный и религиозный состав школьных 
классов в России очень разнообразен. «Однако 
создание в школах небольшого, но значимо-
го для каждого ученика социального светско-
го ритуала, направленного на привитие любви 
к Родине, уважения к ее государственным сим-
волам — флагу, гербу, гимну, может оказаться 
очень полезным для укрепления патриотизма 
в сердцах юных россиян»,— отмечает он.

Епископ Российского объединенного сою-
за христиан веры евангельской (пятидесятни-
ков) Константин Бендас уверен, что господина 
Мединского ввели в заблуждение: «Молитвы 
(в основном «Отче наш») в общественных (го-
сударственных) школах США были введены 
в 1836 году и запрещены Верховным судом 
в 1963 году, как нарушающие Конституцию 
США. Частные школы и до, и после данного ре-
шения имели право вводить любые молитвы 
или воздерживаться от них». Добавим, родите-
ли ребенка, обучающегося в калифорнийской 
школе, сообщили, что обязательных молитв 
там нет, но «каждое утро в начальной и сред-
ней школе детей строят, и все клянутся в верно-
сти флагу». Собеседники „Ъ“ отметили, что это 
«давняя часть национальной культуры». Роди-
тели ребенка из Нью-Джерси рассказали, что 
в их школе посещение такой церемонии не яв-
ляется обязательным. Семья из города Мелроус 
(штат Массачусетс) рассказала „Ъ“, что в их шко-
ле до 7 класса нет никаких церемоний, связан-
ных с молитвами или флагом. «С 7 по 12 классы 
каждое утро по школьной системе оповещения 
зачитывают клятву верности флагу, — рассказа-

ли собеседники „Ъ“. — Школьники только слу-
шают ее — сами ничего не повторяют».

Также господин Бендас обратил внимание, 
что любая молитва является религиозным обря-
дом. А благодаря закону депутата Госдумы Ири-
ны Яровой публичные молитвы и песнопения 
в последние годы признавались «миссионер-
ской деятельностью», за которые вполне можно 
получить штраф. «И как священник, и как мно-
годетный отец, я против обязательных молитв 
в школах,— заявил „Ъ“ епископ.— Но считаю, 
что государство должно обеспечить создание 
в них мультиконфессиональных молитвенных 
комнат, доступных для всех учащихся независи-
мо от вероисповедания».

Главный раввин России Берл Лазар также 
сомневается, что в американских школах рас-
пространена именно молитвенная практи-
ка. «Воспитание уважения к стране, где мы 
живем,— это, безусловно, позитивно,— раз-
мышляет он.— Но от этого наши дети не станут 
более правильными и образованными. Это за-
дача школы — сделать детей образованными, 
чтобы у них появились моральные ценности. 
А молиться надо каждому на своем месте, тихо, 
по-своему».

Напомним, в 2020 году был принят закон об 
усилении патриотического воспитания в рос-
сийских школах и вузах. Документ в Госдуму 
внес президент РФ Владимир Путин. Он предло-
жил расширить понятие воспитания учащихся 
так, чтобы оно было направлено на формирова-
ние «чувства патриотизма и гражданственно-
сти, уважения к памяти защитников Отечества 
и подвигам героев Отечества, к закону и право-
порядку, человеку труда и старшему поколению, 
взаимного уважения, бережного отношения 
к культурному наследию и традициям мно-
гонационального народа», а также к природе 
и окружающей среде. В закон включена ст. 12.1 
о «требованиях к организации воспитания», по 
которому школам и вузам предлагается соста-
вить календарный план воспитательной рабо-
ты. С тех пор школы должны были внедрить 
воспитательные процессы в свои программы. 
В 2021 году в ряде школ также появились совет-
ники директоров по воспитательной работе (см. 
„Ъ“ от 2 февраля 2021 года). Кроме того, в нача-
ле учебного года глава Минпросвещения Сергей 
Кравцов анонсировал, что в школах будет вне-
дряться церемония поднятия российского фла-
га. Впрочем, по словам опрошенных „Ъ“ учите-
лей, школы по-прежнему этим не занимаются.

Анна Васильева, Павел Коробов, 
Александр Черных

Славься, славься, наш добрый флаг 
Владимир Мединский предложил  
воспевать в школах славу страны и ее символы

В Совете федерации (СФ) намерены 
добиться корректировки постановле
ния правительства, которое запреща
ет инвалидам без верхних конечно
стей управлять автомобилем. Запрет, 
считают в верхней палате парламента, 
нужно снять для обеспечения прав лю
дей с ограниченными возможностями 
и использования их «трудового потен
циала в условиях современной рос
сийской экономики». Законодательст
во, отмечают сторонники инициативы, 
не учитывает, что современные про
тезы позволяют водить транспортным 
средством почти без ограничений. 
ГИБДД готова выдавать удостове
рения гражданам без конечностей, 
если будет продуман механизм меди
цинской экспертизы. Представители 
Минздрава пока настороженно отне
слись к идее, но заявили о готовности 
«проработать вопрос».

Пересмотр действующих противопо-
казаний к управлению легковыми авто-
мобилями стал темой обсуждения на кру-
глом столе в Совете федерации. Сенатор 
от ХМАО Эдуард Исаков («Единая Россия») 
рассказал об обращениях граждан, у кото-
рых нет верхних конечностей: они хотят 
водить машину, но не могут получить пра-
ва. «Люди прикладывают все усилия, что-
бы продолжить жить полноценной жиз-
нью,— отметил сенатор.— Несмотря на 
это, им приходится сталкиваться с дискри-
минацией и предрассудками в обществе». 
Эдуард Исаков считает, что России пора 
придерживаться концепции «разумного 
приспособления» инвалидов, раскрывать 
«трудовой потенциал в условиях совре-
менной российской экономики». В миро-
вой практике люди с ампутированными 
верхними конечностями являются полно-
ценными участниками движения, заявил 
сенатор, они могут получить права в Ка-
наде, США, Великобритании. Он заметил, 
что современные бионические протезы 
считывают сигнал с нервных окончаний. 

• Перечень противопоказаний к вожде-
нию закреплен в постановлении прави-
тельства №1604 2014 года. Документ 
разрешает водить машину с автомати-
ческой коробкой передач при отсутствии 
одной верхней конечности или кисти руки 
либо при отсутствии части пальцев или 
фаланг. Отсутствие обеих рук или кистей 
(либо их серьезная деформация) является 
противопоказанием. 
В СФ выступал блогер Константин Де-

бликов, потерявший кисти рук в 2014 
году. Отметив, что во многих странах нет 
прямого запрета водить машину инвали-
дам без конечностей, российскую практи-
ку он называл «дискриминационной». 
Господин Дебликов привел в пример аме-

риканку Джессику Кокс: она родилась без 
рук, но водит авто и самолет, управляя но-
гами, без каких-либо специальных при-
способлений. Константин Дебликов доба-
вил, что людей, у которых ампутированы 
руки в РФ, «очень много», нередко они во-
дят машину в нарушение закона.

ГИБДД не против пересмотра правил, 
но подход должен быть «индивидуаль-
ным», решение должна принимать медко-
миссия, заявил замначальника Госавтоин-
спекции Николай Шеюхин. Он упомянул 
про множество «приспособлений» и «тех-
нических средств», позволяющих инвали-
ду водить автомобиль. Необходимо проду-
мать механизм индивидуальной оценки 
возможностей конкретного инвалида 
на адаптированном для него автомоби-
ле, добавил начальник отдела организа-
ции регистрационно-экзаменационной 
деятельности ГИБДД Сергей Фомочкин. 
Тогда отсутствие конечностей можно 
исключить из категории противопоказа-
ний к вождению при соблюдении опре-
деленных условий. Николай Шеюхин за-
метил, что в России сегодня практически 
нет автошкол и программ для подготов-
ки данной категории водителей. Сергей 
Фомочкин уточнил: ранее существовали 
госдотации для этих организаций, сейчас 
же автошколы экономически не заинтере-
сованы в подобном обучении.

Главный внештатный профпатолог 
Минздрава Игорь Бухтияров считает, что 
пересматривать перечень противопока-
заний «преждевременно»: для изменения 
постановления правительства нужны «се-
рьезные обоснования». Он рассказал, что 
сегодня гражданин может пройти экспер-
тизу в «индивидуальном порядке», чтобы 
получить допуск за руль, не имея конечно-
стей. Но опыта проведения таких экспертиз 
у медиков нет, признался Игорь Бухтияров, 
так как отсутствие сразу двух конечностей 
всегда воспринималось как «абсолютное 
противопоказание» к вождению. К тому же 
вопрос приема инвалидов на работу тре-
бует «изучения» с точки зрения «экономи-
ческой эффективности». При этом эксперт 
признал, что действующий перечень про-
тивопоказаний не учитывает наличие «по-
луавтоматических» систем управления 
автомобилем, систем автоматической пар-
ковки. Замдиректора департамента органи-
зации экстренной медицинской помощи 
и управления рисками здоровью Наталья 
Маркарян назвала обсуждаемый вопрос 
«сложным»: «Все это нужно проработать с за-
интересованными ведомствами».

Эдуард Исаков заявил, что СФ плани-
рует провести еще ряд совещаний на эту 
тему, чтобы приступить к подготовке из-
менений в законодательство.

Иван Буранов

Инвалидам подали 
руку помощи
Совет федерации, ГИБДД и Минздрав 
пытаются договорится о допуске 
инвалидов без конечностей за руль

Как стало известно „Ъ“, 235й гарнизонный 
военный суд Москвы изменил меру пресе
чения бывшему заместителю начальника 
инженерных войск ВС РФ по вооружению 
и военнонаучной работе Руслану Алах
вердиеву с содержания под стражей на до
машний арест. Следствие пришло к выво
ду, что генерал, обвиняемый в получении 
взяток и злоупотреблении должностны
ми полномочиями, находясь не в СИЗО, 
а дома, не будет воздействовать на свиде
телей, чтобы они изменили данные ими во 
время следствия показания. Просьба гене
рала отправить его для участия в спецопе
рации на Украину была отклонена.

Генерал-майор Алахвердиев оказался под 
следствием в августе прошлого года. Глав-
ное военное следственное управление (ГВСУ) 
СКР обвинило тогдашнего замначальника ин-
женерных войск в получении взяток в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) и злоупо-
треблении должностными полномочиями 
(ч. 1 ст. 285 УК РФ). Несмотря на тяжесть предъ-
явленного обвинения, следствие вначале от-
пустило господина Алахвердиева под под-
писку о невыезде и надлежащем поведении. 
Однако испытание генерал не прошел. По дан-
ным военной контрразведки ФСБ, встречался 
и общался со свидетелями, пытался склонить 
их к изменению своих показаний. В результа-

те следствие обратилось в суд, где ходатайство-
вало на этот раз об изменении генералу Алах-
вердиеву меры пресечения на содержание под 
стражей, которое не раз потом продлевало.

По версии следствия, генерал с 2017 по 2021 
год получил через посредника взятки на общую 
сумму 6,7 млн руб. от Николая Семейкина — 
гендиректора ООО «Логис», занимающегося 
научными исследованиями и разработками 
в области технических наук. Кроме того, гене-
рал, как установило следствие, с 2019 по 2021 
год неоднократно давал командирам воинских 
частей столичного региона незаконные указа-
ния о направлении военнослужащих для вы-
полнения различных работ на садовых участ-
ках в СНТ «Липки» Красногорского городского 
округа Московской области, принадлежащих 
как самому господину Алахвердиеву, так и его 
близким знакомым, тем самым злоупотребил 
своими служебными полномочиями. Затем 
к этому обвинению добавились другие эпизо-
ды получения взяток от компаний, поставляв-
ших оборудование инженерным войскам.

По данным следствия, пытаясь создать 
себе алиби, генерал через посредников угова-
ривал руководителей ФБУ «Международный 
противоминный ордена Кутузова центр Воо-
руженных сил», расположенного в Нахабино, 
дать показания о том, что он передал им день-
ги промышленников, которые затем были по-

трачены на приемы иностранных делегаций. 
В том же Нахабино генерал попытался лега-
лизовать еще 3,4 млн руб. взяточных денег, 
но уже через оплату работ скульпторов, кото-
рые поставили там памятники саперам, слу-
жившим в Сирии, Афганистане и воевавшим 
в годы Великой Отечественной войны.

Тем не менее на этот раз следствие ходатай-
ствовало о смягчении меры пресечения для ге-
нерала Алахвердиева. По словам его адвоката 
Олега Надмидова, в ГВСУ СКР учли, что фигурант 
не безнадежен и частично признает свою вину, 
а поэтому просили суд ограничиться для него до-
машним арестом. «Мы не возражали»,— сказал 
адвокат, которого суд уполномочил отвезти ос-
вобожденного господина Алахвердиева в подмо-
сковный дом его родителей. В ближайшее время 
генерал должен явиться в уголовно-исполни-
тельную инспекцию, где решат вопрос, надевать 
или нет электронный браслет ему на ногу.

В ходе следствия, по словам адвоката Над-
мидова, генерал заявлял ходатайство о том, 
чтобы его освободили и отправили для уча-
стия в спецоперации российских войск на 
Украину, чтобы он в том числе и кровью мог 
искупить свою вину. «Я боевой генерал и при-
годился бы там»,— говорил он, однако следо-
ватель, по словам господина Надмидова, без 
энтузиазма отнесся к его предложению.

Юрий Сенаторов

Генерал искупил вину без крови
Бывший замначальника инженерных войск освобожден из СИЗО

Российских школьников сориенти
руют в государственной символике   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА



мировая политика
Коммерсантъ   l   Пятница 25 марта 2022 №51   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

Брюссельский  
капустник

Владимир Зеленский в четверг 
призвал лидеров западных стран 
продолжать усиливать санкционное 
давление на Россию. Между тем в Бе-
лом доме назвали уже введенные 
США и их союзниками санкции в от-
ношении Москвы «беспрецедентны-
ми». «Ни при каких других обсто-
ятельствах мы не действовали так 
быстро и скоординированно, что-
бы нанести сокрушительный ущерб 
какой-либо другой стране»,— гово-
рится в сообщении администрации 
США. Последствия ограничитель-
ных мер там оценивают так: «Рубль 
существенно обесценился, и рынки 
ожидают дальнейшего ослабления. 
Московская фондовая биржа закры-
лась на несколько недель. Централь-
ный банк РФ удвоил процентные 
ставки до 20%… По прогнозам, в 2022 
году экономика (России.— „Ъ“) со-
кратится на 15% и более. По данным 
Института международных финан-
сов, экономические достижения 
России за последние 15 лет будут 
сведены на нет. Инфляция в России 
стремительно растет, и аналитики 
прогнозируют, что она вырастет до 
15% в годовом исчислении… Более 
400 транснациональных компаний 
уже покинули Россию». 

Оценку действиям западных 
стран в экономической сфере вчера 
дала представитель МИД РФ Мария 
Захарова. «Введенные (в отношении 
России.— „Ъ“) ограничения — это 
объявленный отказ от режима нор-
мальных торговых отношений. Пре-
кращение экспорта и импорта, 
целых групп товаров, массовое 
включение наших граждан и компа-

ний в черные списки, прекращение 
поставок высокотехнологичной про-
дукции, ограничения на инвести-
ции в конкурентоспособные сектора 
экономики, попытки транспортной 
блокады — это все означает лишь 
одно: прежние глобальные правила 
международного бизнеса отправле-
ны Соединенными Штатами Амери-
ки в мусорную корзину»,— заявила 
она, назвав самым враждебным ша-
гом «фактическое воровство валют-
ных резервов» России.

Глава МИД РФ Сергей Лавров, 
в свою очередь, заявил, что США до-
биваются от своих европейских со-
юзников единства в отношении ан-
тироссийских санкций «угрозами, 
шантажом и выкручиванием рук».

В Кремле при этом отметили, что 
среди западных стран есть те, что 
занимают «более конструктивную, 
трезвую и самостоятельную пози-
цию». «Не будем их называть, они 
есть,— сказал журналистам пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков.— Но, конечно, большинство 
(западных.— „Ъ“) стран подвержены 
такому истеричному и малоадекват-
ному видению сущности происходя-
щего, и это вызывает сожаление».

«Операция идет по плану»
В Москве вчера также подвели пер-
вые итоги «специальной военной 
операции» на Украине. Мария Заха-
рова заявила, что «цели остаются не-
изменными — это демилитаризация 
и денацификация Украины, защита 
жителей ДНР и ЛНР от агрессии со 
стороны киевского режима, устране-
ние исходивших с территории этой 
страны угроз в адрес России». «Опе-
рация осуществляется строго в соот-

ветствии с намеченным планом. Все 
заявленные цели будут достигну-
ты»,— заверила она.

По словам представителя МИД 
РФ, «российские военные выполня-
ют поставленные перед ними задачи 
четко, аккуратно, берегут мирных 
жителей, в одностороннем поряд-
ке открывают гуманитарные кори-
доры для их выезда в безопасные 
районы». «Этому противодействуют 
вооруженные силы Украины и вхо-
дящие в их состав националисти-
ческие батальоны,— продолжила 
Мария Захарова.— Украинские воо-
руженные формирования использу-
ют гражданских лиц в качестве жи-
вого щита, насильно удерживают их 
в блокированных населенных пун-
ктах, запрещая под угрозой расстре-
ла эвакуацию в сторону России».

Представитель МИДа раскрити-
ковала вербовку Киевом иностран-
цев для участия в боевых действиях 
и «накачку» Украины вооружения-
ми со стороны государств—членов 
НАТО. «Это не только ведет к затяги-
ванию боевых действий, но и чре-
вато непредсказуемыми последст-
виями,— предупредила она.— За 
последние недели только Вашинг-
тон направил в Киев военную по-
мощь на общую сумму $1 млрд, 
предоставив сотни переносных 
зенитных ракетных комплексов 
Stinger, тысячи противотанковых 
ракетных комплексов Javelin, гра-
натометов и других видов оружия». 
По заявлениям Белого дома, еще как 
минимум 30 государств предостави-
ли Украине различные виды воору-
жений. По словам Марии Захаровой, 
«это является угрозой безопасности 
мирного, гражданского населения, 

учитывая, что украинские национа-
листы, боевики используют их в ка-
честве живого щита и прячутся за их 
спинами в жилых районах».

«Надеемся, что к Киеву придет 
осознание неизбежности мирного 
решения задачи демилитаризации 
и денацификации Украины, ее прев-
ращения в нейтральное государство 
на благо населения самой „незалеж-
ной“ и всей Европы,— резюмиро-
вала представитель МИД РФ.— Чем 
скорее это поймут представители ки-
евского режима и их кураторы, тем 
быстрее завершится специальная 
военная операция. Призываем ад-
министрацию Владимира Зеленско-

го подумать о судьбе страны, жизни 
ее населения, сделать выводы и при-
нять соответствующие решения».

По данным Управления Верхов-
ного комиссара ООН по правам че-
ловека (УВКПЧ), в период с 24 февра-
ля по 23 марта на Украине погибли 
1035 мирных жителей, ранения по-
лучили более 1650 человек. Бежен-
цами стали более 3,7 млн украинцев.

В Детском фонде ООН (ЮНИСЕФ) 
уточнили, что за месяц более поло-
вины детей на Украине покинули 
свои дома (4,3 млн из 7,5 млн). По 
подсчетам фонда, 2,5 млн украин-
ских детей были перевезены роди-
телями в более безопасные регионы 

внутри страны, а 1,8 млн вынужден-
но покинули Украину. «Война при-
вела к одному из самых быстрых 
массовых перемещений детей со 
времен Второй мировой войны,— 
заявила исполнительный директор 
ЮНИСЕФ Кэтрин Рассел.— Это мрач-
ная веха, которая может иметь дол-
госрочные последствия для будущих 
поколений. Безопасность, благопо-
лучие и доступ детей к основным 
услугам находятся под угрозой из-за 
непрекращающегося ужасающего 
насилия». По данным УВКПЧ, с 24 
февраля на Украине погибло 90 де-
тей, 118 получили ранения.

Елена Черненко

Премьер Канады Джастин Трюдо, президент США Джо Байден, канцлер Германии Олаф Шольц 
и премьер Британии Борис Джонсон начали предварительные консультации в рамках саммита 
«семерки», не дождавшись окончания саммита НАТО  ФОТО HENRY NICHOLLS - POOL / GETTY IMAGES
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Крестным ходом от Киева до Москвы
Международный комитет Красного Креста готов услышать Россию

Президент Международного ко-
митета Красного Креста (МККК) 
Петер Маурер посетил Москву 
после визита в Киев, чтобы об-
судить решение гуманитарных 
вопросов в ходе боевых дейст-
вий на Украине. По его словам, 
стороны конфликта по-разному 
трактуют международное право, 
но в любом случае нужно искать 
компромисс, чтобы облегчить 
судьбу гражданского населения. 
Для Москвы встреча с президен-
том МККК была особенно важ-
на на фоне провала российско-
го проекта резолюции в Совбезе 
ООН по гуманитарной ситуации 
на Украине.

Глава МККК Петер Маурер при-
был в Москву после визита в Киев 
с готовыми предложениями по об-
легчению гуманитарной ситуации 
на Украине и в частично признан-
ных Донецкой и Луганской народ-
ных республиках.

«Я хотел бы заручиться вашей под-
держкой в том, что касается укрепле-
ния логистической структуры в Рос-
сии, чтобы улучшать нашу работу 
в Донбассе и других частях Украи-
ны, которые находятся под контр-
олем российских вооруженных сил. 
Для этого мы отправили запрос на 
открытие соответствующего офи-
са в Ростове-на-Дону. Это будет хоро-
шая стартовая точка для иницииро-
вания работы»,— сказал господин 
Маурер на переговорах с министром 
иностранных дел РФ Сергеем Лавро-
вым. По словам главы МККК, необхо-
димо также работать над формирова-
нием «команды на Украине, которая 
бы направлялась в спорные зоны».

Будучи в Киеве, Петер Маурер со-
общил, что МККК увеличил бюджет 
помощи Украине до 250 млн швей-
царских франков (около $270 млн). 
«Доноры очень щедры во всем, что 
касается ситуации на Украине. Нам 
это позволит расширить нашу дея-
тельность. Теперь Украина наша са-
мая крупная в мире операция»,— 
сказал глава МККК в интервью 
украинскому изданию «Сегодня». 
До начала российской специальной 
операции на Украине наибольшие 
бюджеты для финансирования де-
ятельности МККК были выделены 
для Сирии и Афганистана.

Среди задач МККК на Украине — 
доставка гуманитарной помощи, 

содействие эвакуации гражданско-
го населения из зоны боевых дейст-
вий и посреднические усилия в та-
ких вопросах, как обмен пленными 
и телами погибших, а также объе-
динение семей. «МККК является га-
рантом Женевской конвенции, вы-
полняет эту роль, и мы движемся по 
всем этим пунктам досье и, конечно, 
обеспечиваем выполнение между-
народного гуманитарного права»,— 
сказал Петер Маурер на перегово-
рах с Сергеем Лавровым. Он также 
отметил, что и у Москвы, и у Киева 
разные толкования международно-
го права, но для МККК важно соблю-
дать нейтралитет, ради того чтобы 
иметь возможность оказывать по-

мощь гражданскому населению. 
«Я здесь защищаю людей и их по-
требности. Мы должны примирить 
их в рамках диалога воюющих сто-
рон. А нейтральность, конечно, за-
висит от конфиденциальности. Нуж-
но работать для выработки доверия 
между сообществами, людьми на 
местах и воюющими сторонами»,— 
добавил глава МККК.

По словам господина Маурера, 
линия фронта имеет сложные очер-
тания, из-за чего многие мирные 
люди попали в ловушку, и невозмож-
но говорить о доступе или эвакуации 
в Мариуполе или где-либо еще, если 
нет проработанного и утвержденно-
го твердого соглашения между воен-
ными с обеих сторон. Так весьма де-
ликатно господин Маурер описал 
ситуацию на земле, в то время как 
Сергей Лавров в очередной раз обви-
нил Киев в использовании граждан-
ского населения в качестве «живого 
щита». В Москве также утверждают, 
что украинские власти намеренно 
не уведомляют граждан об откры-
тых гуманитарных коридорах. Осо-
бо остро стоит проблема в Мариу-
поле. В то же время Мариупольский 
горсовет опубликовал в четверг в сво-
ем Telegram-канале заявление о «де-
зинформации» со стороны россий-
ских военных, которые оповещают 
население через громкоговорители, 
что «Запорожье уже не принимает 
беженцев и нужно ехать в Россию». 
Истории, рассказанные людьми, эва-
куированными из Мариуполя на рос-
сийскую и украинскую территорию, 
порою сильно разнятся.

Помимо переговоров в МИД 
РФ Петер Маурер встретился так-

же с представителями Миноборо-
ны для обсуждения практической 
работы на земле и уполномочен-
ным по правам человека в РФ Тать-
яной Москальковой. В официаль-
ном релизе ее аппарата говорится, 
что «обсуждались ключевые вопро-
сы в области гуманитарного реаги-
рования, особое внимание было 
уделено поддержке вынужден-
ных переселенцев из Луганской 
и Донецкой республик и с Украины, 
а также адресной помощи наиболее 
нуждающимся людям».

Очевидно, что поднимался и во-
прос обмена пленными. В начале 
недели Татьяна Москалькова сооб-
щила в интервью телеканалу RT, 
что Россия передала МККК данные 
более чем о 500 попавших в плен 
украинцах, которых готовы обме-
нять. На этом фоне в четверг ви-
це-премьер Украины Ирина Ве-
рещук сообщила о состоявшемся 
в этот день «первом полноценном 
обмене военнопленными» по фор-
муле «10 на 10».

Для российской стороны перего-
воры с МККК, который подчеркнуто 
уходит от любой политической ди-
скуссии и заявляет о нейтралитете, 
были особенно важны в свете прова-
ла в среду предложенного Москвой 
проекта резолюции по гуманитар-
ной ситуации на Украине, соавтора-
ми которой выступили Белоруссия, 
КНДР и Сирия. За проект проголосо-
вали Россия и Китай, остальные 13 
членов Совета Безопасности воздер-
жались. «Сейчас, как мы наблюдаем 
в ООН, наши западные коллеги пы-
таются всеми силами политизиро-
вать гуманитарные вопросы, при-

дать им антироссийский характер. 
Тому подтверждением стало голо-
сование вчера по резолюции, кото-
рую Россия представила и одобре-
ние которой на деле позволило бы 
решить многие проблемы на земле, 
с которыми в том числе сталкивает-
ся команда МККК на Украине»,— 
сказал Сергей Лавров. Накануне 
в ходе дискуссии на заседании Со-
вета Безопасности в Нью-Йорке по-
стоянный представитель РФ при 
ООН Василий Небензя отметил, 
что при подготовке проекта Россия 
стремилась уйти от какой-либо по-
литизации, в то время как западный 
вариант возлагал ответственность 
за ситуацию на Украине только на 
Россию. По его словам, в россий-
ском проекте призывы обеспечить 
гуманитарную помощь были адре-
сованы всем сторонам. В то же вре-
мя постпред Великобритании при 
ООН Барбара Вудворд заявила, что 
не будет голосовать за какую-ли-
бо резолюцию по Украине, если 
та не будет признавать, «что Рос-
сия — единственная причина этой 
гуманитарной катастрофы и, следо-
вательно, является ключом к ее пре-
кращению». «Нам не нужна эта фар-
совая резолюция, чтобы оказывать 
гуманитарную помощь. США пре-
доставили украинскому народу гу-
манитарную помощь на более чем 
$600 млн, и мы продолжим оказы-
вать столько помощи, сколько по-
требуется Украине и соседним стра-
нам, которые принимают у себя 
украинцев»,— заявила, в свою оче-
редь, постпред США при ООН Лин-
да Томас-Гринфилд.

Марианна Беленькая

Хитровыверенная позиция
Как Молдавия сохраняет трудный нейтралитет

Молдавия во время кризиса на 
Украине сохраняет нейтралитет. 
Страна не присоединилась к ан-
тироссийским санкциям и при 
этом не пропускает через свою 
территорию ничего, что может 
быть истолковано как продукция 
двойного назначения, и продол-
жает прямые контакты с Тираспо-
лем. Наблюдатели считают, что 
это единственно верная тактика.

С самого начала «специальной во-
енной операции» на Украине Киши-
нев занял позицию нейтралитета. 
Хотя нейтральный статус молдавско-
го государства вписан в конститу-
цию страны, до этого конфликта он, 
по сути, ни разу не применялся на 
практике. Более того, было принято 
считать, что Молдавия, объявившая 
своей целью интеграцию в ЕС, видит 
себя и в НАТО.

Кишинев, который вместе с Ки-
евом и Тбилиси составляет костяк 

«Восточного партнерства» (Азербай-
джан, Армения, Белоруссия, Грузия, 
Молдавия, Украина), не присоеди-
нился ни к каким санкциям, введен-
ным Западом против России после 
того, как российские вооруженные 
силы вошли на Украину. 

Примечательно, что подобная по-
зиция Кишинева была поддержа-
на западными странами, включая 
США. Глава Госдепартамента Энтони 
Блинкен, посетивший Молдавию 
в начале марта, заявил, что Вашинг-
тон поддерживает территориальную 
целостность и суверенитет Молдо-
вы, а также гарантированный кон-
ституцией нейтралитет.

«Все западные дипломаты и лиде-
ры, посещавшие Кишинев в послед-
ние недели, публично и непублично 
одобряли позицию нейтралитета. 
Никто не подталкивал нас к жест-
ким действиям»,— сказал „Ъ“ источ-
ник в молдавском правительстве. 

Он отметил, что глава МИД Мол-
давии Нику Попеску «собственно-
ручно вписывает упоминание ней-
трального статуса страны в каждое 
выступление».

Нейтральный статус Молдавии, 
подтверждают собеседники „Ъ“ 
в российских госструктурах, не де-
кларативный. Кишинев, по их сло-
вам, не присоединился ни к каким 
антироссийским санкциям.

Источники в правительстве Мол-
давии на условиях анонимности со-
общили „Ъ“, что молдавские власти 
заняли принципиальную позицию: 
через территорию республики 
в сторону Украины не поставляется 
ничего, что могло бы быть рассмот-
рено даже как продукция двойного 
назначения. Один из собеседников 
„Ъ“ сказал, что с территории Мол-
давии на Украину не ввозятся даже 
бронежилеты. Это, по его словам, 
вызывает негативную реакцию 

украинских властей, однако Молда-
вия не желает идти на уступки в та-
ких вопросах.

На этом фоне Кишинев продол-
жает прямые переговоры с властя-
ми непризнанного Приднестровья 
и даже договаривается с ними. Так, 
24 марта во время встречи вице-пре-
мьера Молдавии Олега Серебряна 
с главой МИД непризнанного Прид-
нестровья Виталием Игнатьевым 
стороны достигли договоренности 
о том, что Кишинев не будет препят-
ствовать поставкам на левый берег 
Днестра лекарств, которые не заре-
гистрированы в госреестре Молда-
вии. Таким образом, стороны кон-
фликта демонстрируют не только 
наличие прямого диалога, но и до-
стижение договоренностей.

Подобное поведение молдав-
ской власти в условиях масштаб-
ного кризиса одобряют даже оппо-
зиционные политические силы. 

«Действительно, и Майя Санду (пре-
зидент Молдавии.— „Ъ“), и премь-
ер Наталья Гаврилица, и министр 
иностранных дел Нику Попеску 
поминали молдавский нейтрали-
тет добрым и благодарным словом 
уже полсотни раз. Беспрецедентно! 
И все это за минувший месяц. На 
него ссылалась власть, в том числе 
объясняя свой отказ от присоеди-
нения к антироссийским санкци-
ям и, напротив, формируя в Мол-
дове масштабный гуманитарный 
хаб поддержки сотен тысяч укра-
инских беженцев. Более того, впер-
вые за многие-многие годы молдав-
ский нейтралитет был поддержан 
извне. Во время блицвизита в Мол-
дову Энтони Блинкен не только вы-
слушал от Майи Санду публичное 
заявление о приверженности кон-
ституционному нейтралитету, но 
и сам выразил „твердую поддержку 
нейтрального статуса“»,— отмечает 

один из лидеров партии «Граждан-
ский конгресс» Марк Ткачук.

По его словам, сегодня нейтрали-
тет в стране поддерживает беспреце-
дентное число граждан: более 80%. 
«Это весьма удивительный ответ на 
драматический, катастрофический 
вызов. Это дает основание считать, 
что именно тема нейтралитета ста-
нет основой внутриполитической 
молдавской повестки»,— считает го-
сподин Ткачук. «Очевидно, что это по-
нятие следует растолковывать шире, 
законодательно развивать,— продол-
жает он.— В молдавской версии ней-
тралитет — это не попытка усидеть од-
новременно на нескольких стульях, 
это живая и продуктивная альтерна-
тива вовлечению отдельной страны 
в убийства людей в промышленных 
масштабах, чем, собственно, и заняты 
любые военно-политические блоки».

Владимир Соловьев,  
Кишинев

В беседе с Сергеем Лавровым и публичных заявлениях 
президент Международного комитета Красного Креста Петер 
Маурер был предельно сдержан в формулировках и никого 
ни в чем не обвинял  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 17,433 млрд руб. В 2022 году (на 24 марта) собрано 
370 220 376 руб., помощь получили 254 ребенка. Русфонд — лау-
реат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лера Агапова, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 175 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 26 тыс. руб.

Дочка родилась в срок, хорошо развивалась. 
А в год и четыре месяца у нее поднялась температу
ра 39,4, начались судороги. В больнице дочка впала 
в кому, перенесла остановку сердца. МРТ показала 
поражение мозга. Когда Лера открыла глаза, ее пере
вели в краевую больницу, поставив диагноз «вирус
ный менингоэнцефалит неясной этиологии». Дочь 
потеряла все навыки: не двигалась, не фиксирова
ла взгляд, не говорила. Все эти годы мы упорно ле
чимся. Лучшие результаты дает терапия в клинике 
в Москве. У Леры снизился тонус мышц, дочь все по
нимает, произносит слова. Однако не стоит и не хо
дит. Помогите продолжить лечение! Светлана Агапо-
ва, Красноярский край
Невролог Института медицинских техноло-
гий Елена Малахова (Москва): «Цель госпитализа
ции — коррекция тонуса мышц, стимуляция функ
ций мозга, развитие моторики и речи».

Леша Городнищев, 10 лет, синдром 
Крузона, недоразвитие челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 238 740 руб.
Внимание! Цена лечения 394 100 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 131 360 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 24 тыс. руб.

У сына синдром Крузона — деформации ко
стей лица и черепа. Он перенес несколько опера
ций, после которых развивались осложнения. Рус
фонд оплатил реконструкцию черепа. После этого 
голова приобрела правильную форму, сын начал 
 развиваться. Леша хорошо говорит, учится, у него 
есть друзья. Но лечение не закончено, у сына недо
развита верхняя челюсть, нижняя выступает впе
ред. Леша жует боковыми зубами. Ему предстоит 
еще одна операция на костях лица. С помощью 
Русфонда мы начали ортодонтическую подготов
ку, и сейчас ее нужно продолжить. Оксана Иванова, 
Чувашия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Требуется 
продолжение лечения для подготовки к операции 
по фронтоорбитальному выдвижению».

Алдар Лопсан, 8 месяцев, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
181 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 
200 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics 
(Seldico Russia) внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тыва» соберут 16 тыс. руб.

Алдар родился с восемью переломами ребер 
и сломанной затылочной костью. Врачи сразу за
подозрили патологию образования костей. Назна
ченное лечение не помогало, сын получил еще два 
перелома ручек. Я стала искать другие больницы 
и узнала о GMS Clinic. Там согласились помочь Ал
дару — провести комплексную терапию и физиче
скую реабилитацию. Если все сделать правильно, 
количество переломов снизится, сын сможет разви
ваться. Но нам не оплатить такое дорогое лечение. 
Живем в селе, муж работает рыбаком. Туяра Лопсан, 
 Республика Тыва
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мо-
сква) Татьяна Хасянова: «У Алдара тяжелый тип 
несовершенного остеогенеза. Максимально ран
нее начало лечения и реабилитации позволяет сни
зить количество спонтанных переломов и дает шанс 
на развитие».

Алина Дедова, 4 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлема-
ми-ортезами. 99 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители программы «Вести-Москва»  
соберут 102 тыс. руб.

С самых первых дней дочка всегда спала, по
вернув голову вправо. На затылке появился скос. 
Еще и лоб с левой стороны выступил вперед. Ней
рохирург выявил у Алины асимметрию черепа. 
 Деформированные кости не дадут развиваться моз
гу, он будет сдавлен, что повлечет нарушения зрения, 
слуха. Но ситуацию можно исправить — для этого на
до пройти лечение специальными шлемами. Но са
мой мне его не оплатить. Дарья Дедова, Москва
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Шлемы 
изготавливаются индивидуально с применением 
компьютерного моделирования. Ношение шлемов 
в течение шестидевяти месяцев обеспечит анато
мически правильное формирование головы».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Жизнь под углом 45 градусов
Тринадцатилетнюю девочку спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 18.03.22–24.03.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 78
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 55
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Аптечные утечки
Что будет с дефицитом  
и ценами лекарств

Русфонд начинает серию публикаций про то, 
как санкции влияют на российское здраво
охранение. Это не личные истории пациентов, 
которые не могут найти лекарства. И не собра
ние экспертных прогнозов — они могут быть 
противоположными, и непонятно, кому верить. 
Я буду рассказывать о механизмах работы это
го рынка и, как в акупунктуре, искать точки, че
рез которые нынешние события в мире на него 
влияют. Затронуты все сферы — лекарства в ап
теках и больницах, возможность использовать 
современное оборудование, развивать новые 
технологии, проводить исследования, сотруд
ничать с мировым медицинским сообществом. 
Начну с лекарств в аптеках.

Наш лекарственный рынок устроен своеобразно. 
Из 2 трлн руб.— столько в России было потрачено 
в прошлом году на лекарства — на больничные гос
закупки пришлось 20%, а на бесплатные лекарства 
для амбулаторных больных — примерно 15%. В раз
витых странах обычно не так. В Германии, напри
мер, государственностраховые схемы покрывают 
больше 80% расходов на лекарства, в других странах 
Западной Европы — 55–80%. А у нас, если ты лечишь
ся не в больнице, то в основном покупаешь таблетки 
на свои деньги. В результате на лекарства приходит
ся больше половины денег, которые россияне тратят 
на здоровье (остальное — это платное лечение, стра
ховка, санатории). Их цены для нас очень важны.

А дефицит — в основном просто обратная сторо
на цен. Ведь, несмотря на отдельные скачки, они в це
лом растут не резко. По данным исследовательской 
компании DSM Group, в последние мирные недели 
средняя цена аптечных препаратов вообще не меня
лась, а с 28 февраля по 6 марта выросла на 3%. 30 руб. 
на тысячу, не о чем говорить. Но за следующую неде
лю — еще на 3%. Пару дней назад Минздрав попро
сил россиян не закупать лекарства впрок — но как 
же не покупать, когда видно, как они дорожают?

Вопрос: на сколько. Импортные — в соответствии 
с ростом курса доллара/евро к рублю. Некоторые экс
перты говорят, что поменьше, потому что в цене ле
карств есть рублевые затраты — местная дистрибу
ция, маркетинг. Но это небольшая доля. Так что пока 
получается, что лекарственный импорт подорожает 
процентов на 40. Его доля в России в прошлом году 
составляла 55% в деньгах и 33% в упаковках. Только 
не надейтесь, что для остальных, местных препара
тов неважно, сколько стоит доллар.

80% субстанций — того, из чего делают лекарст
ва,— у нас импортные. Из Китая, Индии, Европы. 
Насколько это важно? В цене оригинального препа
рата доля субстанции невелика — 7, 10, редко 15%. 
Там существенную часть цены составляет компен
сация расходов на разработку. А вот у дженериков 
на субстанцию вполне может приходиться и поло
вина себестоимости, говорит руководитель науч
ной экспертизы фонда Inbio Ventures Илья Ясный. 
А ведь еще есть затраты на запчасти и расходники 
к импортному оборудованию. Так что в целом у мест
ных препаратов зависимость от валютного курса не
намного меньше, чем у импортных.

Разрушение логистических цепочек усиливает де
фицит. Никто не останавливает поставки существен
ных для поддержания здоровья лекарств. Но лекарст
ва — если нет сложных холодовых режимов — везут 
теми же способами, что и другие товары. Нелетаю
щие самолеты, отказ многих логистических компа
ний сотрудничать с Россией — все это сказывается 
и на лекарствах. Вероятно, тут постепенно все нала
дится. В начале пандемии тоже рушились традици
онные пути, но им находили замену, напоминает ме
дицинский директор «РФарм» Михаил Самсонов.

Катастрофы на лекарственном рынке, скорее все
го, не произойдет, но проблем, по крайней мере вре
менных, будет много. Плохо с жизненно необходи
мыми и важнейшими лекарственными препаратами 
(ЖНВЛП): их цены, раз они «жизненно необходи
мые и важнейшие», регулируются государством, ме
ханизм «больше спрос — выше цены» не работает, 
и ЖНВЛП просто исчезают с полок. Плохо хрониче
ским больным, для которых важно, какой из схожих 
препаратов использовать. Например, инсулины бы
вают разные, и не факт, что на рынке останется тот, ко
торый подходит конкретному пациенту с диабетом.

А еще есть мнение, что все вопросы решит им
портозамещение. Но в последнее время доля рос
сийских препаратов у нас росла лишь на пару про
центов в год. Это небыстрый процесс, и безопасных 
методов сильно его ускорить нет.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/935

18 марта на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Волго
градТРВ» мы рассказали исто
рию 14летнего Нуруллаха 
Буртиева. У мальчика бетата
лассемия, при которой разру
шаются эритроциты. Нурул
лаха может спасти пересадка 

костного мозга. Но сначала надо уменьшить се
лезенку — для этого требуется дорогой препа
рат джакави. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (997 280 руб.) собрана. Родители Нурул
лаха благодарят всех за помощь. Спасибо, доро
гие друзья.

Всего с 18 марта 25 017 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те
лезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Волго
градТРВ», «Калмыкия», «Лотос», «Пенза», «Томск», а так
же 152 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 19 детям на 24 522 660 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Оплачено лекарство  
для Нуруллаха Буртиева

Ангелина Мосина живет в Омске. 
Она учится в шестом классе. Учится 
с увлечением, хоть ей очень тяже
ло и больно просто сидеть за пар
той. У девочки сколиоз самой тя
желой, 4й степени. Сколиоз — это 
не просто плохая осанка. Искрив
ленный позвоночник затрудня
ет работу сердца, легких и органов 
брюшной полости, но главное — 
это постоянные, мучительные боли 
в спине. Московские хирурги гото
вы прооперировать Ангелину по но
вой технологии — установить ме
таллоконструкцию, которая будет 
выпрямлять позвоночник по мере 
роста девочки, не сковывая движе
ний. Но операция и сама конструк
ция стоят очень дорого. У родите
лей Ангелины таких денег нет.
— Я не хромаю, просто у меня такая по
ходка,— говорит Ангелина, но потом 
честно признается, что ходить ей боль
но, и долго сидеть в школе за пар
той больно, и пылесосить тоже боль
но, хоть она и любит помогать маме 
по дому.

У Ангелины врожденный пояснич
ный сколиоз, достигший уже самой тя
желой стадии. Позвоночник Ангелины 
сейчас похож на букву S: угол искривле
ния составляет 45 градусов, стал заме
тен перекос линии плеч, а линия таза 
сильно ушла вправо. После школы де
вочка больше не гуляет с друзьями, как 
раньше, а торопится домой, чтобы по
лежать на спине — это позволяет не
много уменьшить боль.

— До года дочка была здорова и раз
вивалась по возрасту,— рассказывает 
Ирина, мама Ангелины.— А в год и три 
месяца вдруг стала сильно плакать при 
ходьбе, показывать на поясницу, тереть 
ее рукой, из носа иногда шла кровь. 
И педиатр, и хирург в нашей поликли
нике тогда не нашли никакой патоло
гии, сказали мне, что девочка просто 
капризничает. Но я не поверила: чув
ствовала, что Ангелине действительно 
очень больно и плохо.

Ирина обратилась в детскую город
скую больницу в Омске, и рентген по
казал, что у девочки сколиоз, врачи 
посоветовали делать массаж и наблю
дать. А через полтора года на повтор
ной консультации у Ангелины обнару
жили опухоль, затрагивающую спин
ной мозг и позвоночник. МРТ выявила 
также диастематомиелию — расщеп

ление спинного мозга на две полови
ны. Девочку экстренно проопериро
вали и удалили опухоль величиной 
с грецкий орех, которая, к счастью, ока
залась доброкачественной. Трое суток 
Ангелина находилась в реанимации, 
а потом еще две недели — в отделении 
нейрохирургии.

— Через год после операции дочь 
перестала жаловаться на боль, стала 
более активной. В четыре года пошла 
в детский сад, но подолгу играть с ре
бятами в подвижные игры не могла — 
быстро уставала,— продолжает Ири
на.— Потом пошла в обычную шко
лу. Сейчас дочка уже в шестом классе, 
учится хорошо, только от физкультуры 
освобождена.

Родители с утра до вечера на рабо
те, но Ангелина справляется сама: ра
зогревает обед, делает уроки, ухажива
ет за тремя котами.

— Мы их забрали с улицы,— расска
зывает она.— Сначала старшего, Мар
сика, потом Барсика, а потом малень
кую Молю. Им было плохо там, надо 
было им помочь!

Ангелина хочет, когда вырастет, 
стать адвокатом и помогать тем, кто 
не виноват, но не может это доказать.

Каждые полгода девочка проходит 
контрольные МРТ, и последние обсле
дования показали, что ее состояние 
ухудшается: позвоночник искривляет
ся все сильнее. Омские врачи сказали, 
что без операции не обойтись, и посо
ветовали искать хороших специали

стов. Тогда Ирина обратилась в Нацио
нальный медицинский исследователь
ский центр травматологии и ортопедии 
(НМИЦ ТО) имени Н.Н. Приорова. Здесь 
проводятся уникальные операции 
с применением технологии VBT — это 
установка динамической конструк
ции, которая выпрямляет позвоночник 
по мере взросления ребенка. На выпук
лой стороне деформированного по
звоночника устанавливают титановые 
винты и прикрепляют к ним гибкий 
шнур, который постепенно натягивает
ся и корректирует позвоночник в про
цессе его роста. При этом позвоночник 
не фиксируется жестко и сохраняет ес
тественную подвижность. Операция до
статочно щадящая: для установки кон
струкции не требуется рассекать мыш
цы спины, поэтому и восстановление 
происходит быстрее. Хирурги обеща
ют, что уже через шесть недель после 
операции Ангелина сможет жить нор
мальной, активной жизнью.

Вот только у родителей девочки нет 
денег, чтобы оплатить ее лечение.

Зато с нашей помощью Ангели
на сможет начать новую жизнь под 
другим углом — без боли, хромоты 
и усталости.

Оксана Пашина,  
Омская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Г Е Л И Н Ы  М О С И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 4  1 6 8  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ ТО имени Н.Н. Приорова 
Сергей Колесов (Москва): «У Ангелины врожденный поясничный сколиоз самой тяжелой, 
4-й степени. За последний год состояние девочки сильно ухудшилось, с течением времени будет 
нарастать сердечно-легочная недостаточность, появятся проблемы с желудочно-кишечным трактом, 
усилятся боли. Мы планируем провести хирургическое лечение с использованием динамической 
коррекции VBT (Vertebral Body Tethering), которая позволит предотвратить прогрессирование 
деформации, сохранить подвижность позвоночника и избежать возможных осложнений. После 
периода восстановления качество жизни девочки значительно улучшится». 

Стоимость операции 1 357 168 руб. Юридические лица благотворительного сервиса Аль-
фа-Банка внесли 200 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 400 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 13 тыс. руб. Не хватает 744 168 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ангелину Мосину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Ангелины — Ирины Александровны Новиковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Позвоночник Ангелины 
сейчас похож на букву S: 
угол искривления  
составляет 45 градусов   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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Все делают добро поразному. 
Один долго присматривается и вы
бирает, другой решает внезапно. 
Ктото строит на сотрудничестве 
с Русфондом корпоративный дух, 
а ктото действует по принципу «ле
вая рука твоя не знает, что делает 
правая». Нам неважно, что движет 
благотворителем. Мы благодар
ны всем. 

В минувший понедельник пример
но в полдень на площади трех вокза
лов в Москве появились двое подо
зрительного вида мужчин, явно при
езжих. Один, худощавый, с большой 
сумкой на колесах, шел, уставившись 
в телефон, и иногда тревожно озирался 
по сторонам. Второй, более флегматич
ный, двигался следом и похозяйски 
разглядывал припаркованные вдоль 
тротуара машины.

— Вот эта подходит,— вполголо
са сказал он, остановившись возле не
большого серебристого седана. Дверь 
оказалась не заперта. Оглянувшись 
по сторонам, мужчина уселся на перед
нее сиденье и немедленно полез в бар
дачок. Через десять минут два друга уже 
ехали в сторону МКАДа.

Началась эта история недели две 
назад. В Русфонд позвонил некто, на
зовем его Никита, и предложил… от
дать фонду свой автомобиль. Вдавать

ся в по дробности не стал, настоящее 
имя называть запретил. Фонду машина 
не очень нужна, мы предложили Ники
те подарить автомобиль комуто из на
ших подопечных. «Да, давайте, я не про
тив»,— тут же ответил жертвователь.

Недавно Русфонд собирал средст
ва для генетического теста годовалой 
Лизе Жаворонковой (см. rusfond.ru/
letter/34/20847). У нее врожденные мно
жественные нарушения, и все еще не
понятно, что это: результаты теста бу
дут в апреле. Зато отлично понятно, 
как тяжело ее родителям. Лиза не мо
жет глотать: у нее гастростома для пита
ния, трахеостома для удаления мокро
ты. Надо постоянно следить, чтобы де
вочка не задохнулась. И еще у нее чтото 
со зрением. И не только. Родители по
стоянно возят Лизу к врачам в Самару — 
это 60 км от их поселка Прибрежный. 
А 20летние жигули уже разваливаются.

Одаряемый нашелся — но туман во
круг дарителя только сгустился.

«Пусть приезжают, машина будет 
на стоянке, сообщу, как найти»,— напи
сал Никита. Мы проверили машину — 
все чисто: ни аварий, ни долгов — и за
пустили процесс.

Поезд прибыл на Казанский вокзал 
в десять утра. Мы с Сашей, отцом Лизы, 
и его приятелем выпили кофе, погово
рили — от Никиты никаких вестей.

«Всетаки не надо вести дел со стран
ными людьми. Теперь мужикам изза 
фантазий этого Никиты тащиться 
на поезде обратно»,— так я думал. 

И вдруг Саше на телефон пришло со
общение. Дрожащее, наспех снятое ви
део и приятный молодой голос: «Из вок
зала направо, до универмага, слева сто
янка… Пассажирская дверь открыта, 
договор дарения в бардачке…»

Вот так семья Жаворонковых по
сле некоторых поисков получила в по
дарок целый автомобиль. Саша, не са
мый многословный в мире человек, 
тут и вовсе потерялся: «Вот эти вот шту
ки меняют всю жизнь… Да это все что, 
не для меня, для Лизы…»

Седан Haima, который ему достал
ся,— китайская копия «Мазды». Вы
глядит очень даже ничего. Никита 
к нашему появлению уже исчез и да
же по телефону говорить не захотел. 
Но я уверен: не от недостатка време
ни. Он вымыл машину. Заправил пол
ный бак. В багажнике был комплект 
летней резины в матерчатых мешоч
ках. В бардачке — 10 тыс. руб. на бен
зин. А в подставке для стаканов — две 
бутылочки сока на дорогу. Яблочный 
и вишневый.

Алексей Каменский, 
специальный корреспондент 
Русфонда

Очень тайный друг
Про одного из самых загадочных благотворителей Русфонда



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28110,39 (+70,22)
РТС 852,64 (–84,3)
FTSE 100 7467,38 (+6,75)

DAX 30 14273,79 (–9,85)
DJIA* 34571,37 (+212,87)
NASDAQ Composite* 14084,29 (+161,69)

*На 20:17.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.03.22
Австралийский доллар 71,9575
Английский фунт 126,6940
Белорусский рубль 30,0594
Датская крона 14,1767

Доллар США 96,0458
Евро 105,4679
Индийская рупия* 12,5760
Казахский тенге** 19,4515

Канадский доллар 76,4452
Китайский юань 15,0771
Норвежская крона* 11,1117
СДР 132,4039

Сингапурский доллар 70,7207
Турецкая лира* 64,7257
Украинская гривна* 32,6684
Шведская крона* 10,1959

Швейцарский франк 103,1530
Японская иена** 78,8068
*За 10. **За 100. 

В вагонные споры вступили операторы
Частные игроки просят не лишать отрасль рыночных условий

Союз операторов железнодо
рожного транспорта (СОЖТ) 
ответил на выпады спикера 
Совфеда Валентины Матвиен
ко, потребовавшей передать 
частные вагоны ОАО РЖД. 
Союз подчеркивает, что его 
участники не получали ваго
ны бесплатно, а купили новый 
подвижной состав на рыноч
ных условиях. При этом у ОАО 
РЖД есть для решения госза
дач собственная Федераль
ная грузовая компания (ФГК) 
с крупнейшим в стране пар
ком полувагонов. В ОАО РЖД 
говорят, что ресурса ФГК не
достаточно, ее конкурентные 
позиции ослаблены необхо
димостью осуществлять соци
альные перевозки. Эксперты 
предупреждают государство 
об опасности повторения «са
харного кризиса» на железных 
дорогах.

Союз операторов железнодо
рожного транспорта в ответном 
письме спикеру Совфеда Вален
тине Матвиенко (документ за под
писью председателя президиума 
СОЖТ Игоря Ромашова есть у „Ъ“) 
поставил под сомнение обосно
ванность идеи консолидировать 
парк операторов под управлени
ем ОАО РЖД. Спикер выступила 
с этой идеей 22 марта, апеллируя 
к тому, что, по ее словам, операто
ры практически бесплатно получи
ли вагоны от государства и теперь 
должны исполнять госзадачи (под
робнее см. „Ъ“ от 24 марта).

СОЖТ отмечает, что информа
ция о получении вагонов за бесце

нок недостоверна: «Сегодня парк 
вагонов российской принадлеж
ности составляет 1,25 млн, из ко
торых 980 тыс.— новые вагоны, 
купленные операторами начи
ная с 2006 года за счет собствен
ных и кредитных средств, а также 
с привлечением лизингового фи
нансирования». Там добавляют, 
что операторы за 14 лет вложили 
в приобретение парка более 2 трлн 
руб., поэтому их долговая нагрузка 
достаточно высокая, «платежи по 
обслуживанию долга составляют 
в затратах на содержание вагона 
более 60%, при этом вследствие по
вышения ключевой ставки ЦБ РФ 
с 9,5% до 20% затраты по процентам 
увеличились вдвое».

Также союз указывает на то, 
что ОАО РЖД на 100% принадле

жит Федеральная грузовая ком
пания, у нее больше всех полува
гонов — 96 тыс. Поэтому в ответ 
на пожелание ОАО РЖД консо
лидировать 10% от общего парка 
полувагонов для госзадач СОЖТ 
пишет, что имеющегося парка 
в периметре холдинга более чем 
достаточно.

Однако в ОАО РЖД утвержда
ют, что на долю ФГК «приходит
ся подавляющее большинст
во гуманитарных перевозок, 
а также перевозки для нацпроек
тов и транспортировка грузов обо
ронного назначения». Именно ФГК 
предоставляет вагоны тем грузо
отправителям, для которых недо
ступны вагонные ставки большин
ства участников СОЖТ, добавляют 
в ОАО РЖД, отмечая, что доля таких 

перевозок в портфеле компании 
составляет не менее 50%. «Компа
ния не занимает доминирующе
го положения и деюре работает 
на равных с остальными участни
ками рынка, но дефакто ее кон
куренция с другими компаниями 
ограничена ввиду повышенных 
социальных обязательств»,— сооб
щают в монополии.

Сейчас имеющегося ресурса 
ФГК, отмечают в ОАО РЖД, «зача
стую недостаточно для решения 
остро стоящих перед экономикой 
страны задач». ФГК не была пре
доставлена возможность ознако
миться с проектом письма СОЖТ, 
отмечают в ОАО РЖД: «Учиты
вая неконструктивную позицию 
СОЖТ в части обеспечения государ
ственных задач, руководством ФГК 

рассматривается решение о пре
кращении членства в союзе».

СОЖТ «для исключения недо
понимания» от лица операторов 
констатирует, что они готовы обес
печивать вагонами все перевозки 
при формировании гарантирован
ного заказа со стороны грузоотпра
вителей, заключать долгосрочные 
договоры со взаимной ответствен
ностью и оперативно реагировать 
«на вызовы текущего состояния 
экономики нашей страны».

В условиях  экономического 
кризиса и высочайшего уров
ня нестабильности государст
во начинает генерировать боль
шое количество идей, некоторые 
из которых представляют боль
шую опасность, говорит глава 
«InfolineАналитики» Михаил Бур
мистров. Самый яркий пример не
профессионального регуляторно
го вмешательства — рукотворный 
«сахарный кризис».

Если пойти по такому же пути 
и вмешаться в сбалансированный, 
зрелый и высококонкурентный 
рынок оперирования подвижным 
составом, то будет то же самое, что 
и с сахаром, только масштаб нега
тивных последствий будет суще
ственно больше, предупреждает 
эксперт: это грозит срывом вы
полнения операторскими ком
паниями обязательств по предо
ставлению парка, нарушением 
логистики грузоотправителей, ко
торые и так находятся под огром
ным давлением изза санкций 
и сокращения спроса на внешних 
рынках, и невывозом грузов.

Наталья Скорлыгина
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Запрет в России некоторых соцсетей 
заставил производителей контента за
думаться над альтернативными пло
щадками продвижения. И тут очень 
кстати появилась информация, что 
российский видеосервис RuTube го
товится ввести систему авторизации 
пользователей через «Госуслуги». Та
кая верификация «позволит блогерам 
публиковать видео без очереди и дли
тельной модерации» и «в то же время 
предупредит загрузку нежелательно
го контента», пояснили в Минцифры. 
Самому видеохостингу регистрация 
пользователей через «Госуслуги» по
может «эффективно бороться с разме
щением фейков и дезинформации», 
писал в Telegramканале депутат Ко
митета Госдумы по информполитике 
Антон Горелкин.

Как именно связь с «Госуслугами» 
позволит блокировать «нежелатель
ный контент» и «дезинформацию», 
неясно, поскольку, как утверждают 
в министерстве, видеохостинг будет 
получать только подтверждение ве
рификации без персональных дан
ных граждан. Зато совершенно оче
видно, что загрузка видео на RuTube 
без предварительной модерации с ак
каунта, привязанного к «Госуслугам», 
увеличит риски для блогеров, особен
но на фоне нового законодательства 
о фейках, по которому за распростра
нение недостоверной информации 
о вооруженных силах РФ или о рабо
те госорганов за рубежом предусмо
трены штрафы до 5 млн руб. и лише
ние свободы до 15 лет.

Неудивительно, что пользовате
ли не спешат на RuTube. С момента 
блокировки Facebook и Instagram 
(владеющая ими Meta признана в РФ 
экстремистской организацией) тра
фик RuTube, по данным источни
ков „Ъ“ в операторах связи, почти не 
растет (в самом сервисе утверждают 
обратное). Последним рубежом оста
ется YouTube, обстановка вокруг 
которого накаляется: Союз россий
ских журналистов просит Генпро
куратуру и Роскомнадзор «принять 
меры» в отношении видеохостинга 
изза блокировки каналов государ
ственных СМИ.

Надо признать, что еще до начала 
военной операции многие действия 
власти были направлены на то, чтобы 
вынудить YouTube добровольно уйти 
из РФ — например, идея ввести для 
иностранных стриминговых серви
сов платеж за трафик в пользу россий
ских операторов связи, которая сей
час вновь обсуждается.

В случае блокировки видеосервиса 
инфлюенсеры, которые уже пострада
ли от отмены монетизации каналов 
на YouTube, потеряют и рекламные 
интеграции. У них не будет другого 
выхода, кроме как перейти на россий
ские сервисы. В результате с учетом 
инноваций вроде привязки аккаун
тов к «Госуслугам» видеоконтент в ин
тернете может оказаться под полным 
контролем. А в качестве приятного 
бонуса государство получит шанс уси
лить контроль и над доходами блоге
ров, которые сейчас в основном нахо
дятся в серой зоне.

С учетом инноваций 
вроде привязки  
аккаунтов RuTube  
к «Госуслугам»  
видеоконтент  
в интернете может 
оказаться под пол-
ным госконтролем

На твердую недостройку 
Застройщики начали замораживать проекты

Кризис, связанный с военны
ми действиями на Украине, 
подтолкнул 40% компаний за
морозить на неопределенное 
время строительство по всей 
России жилья, офисов и лого
парков. Причина — в резком 
подорожании стройматериа
лов и финансирования. В ито
ге, полагают эксперты, объ
емы строительства  жилья 
в стране могут сократиться 
на 20%, а коммерческой не
движимости — на 40%.

„Ъ“ ознакомился с результатами 
опроса межотраслевой ассоциации 
саморегуляторов в области стро
ительства и проектирования «Си
нергия». Согласно исследованию, 
возникший изза военной опера
ции РФ на Украине разрыв логисти
ческих цепочек, в том числе в по
ставках стройматериалов, а также 
их резкое подорожание, вынуди
ли 40% застройщиков остановить 
строительство отдельных объек
тов жилой и коммерческой недви

жимости. Еще 29% респондентов 
хотя и не столкнулись с перебоями 
поставок стройматериалов, но ре
шили отложить недавно начатые 
стройки, перенаправив все ресур
сы на завершение почти готовых 
объектов.

• В опросе ассоциации «Синергия» 
принимали участие топ-менедже-
ры 1 тыс. строительных и проект-
ных компаний по всей России. 70% 
опрошенных работают сразу в не-
скольких регионах, 25% — строят 
в Москве и Подмосковье.
За последний месяц цены на не

которые стройматериалы выросли 
в среднем на 80%, по другим пози
циям — в два раза, отмечает ген
директор ГК «Смарт Инжинирс» 
Хусейн Плиев. По его словам, на 
стоимость повлиял не только курс 
валюты, но и дефицит материа
лов. «Высокие цены на материалы 
и возможный дефицит оборудова
ния могут привести к недострою 
даже почти готовых объектов»,— 
допускают президент «Синергии» 

Александра Белоус. В Минстрое 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Ряд компаний подтверждают за
морозку проектов. В Acons Group 
(девелопер жилья) сообщили „Ъ“, 
что приостановили на неопреде
ленное время работы по несколь
ким объектам. Так же поступил 
и «Эспро Девелопмент» (строит ло
гопарки), в силу резкого роста сто
имости кредитования. Почти все 
компании, по словам Хусейна Пли
ева, меняют согласованные проект
ные решения в части отделочных 
материалов и оборудования, кото
рые ранее поставлялись из Европы.

«В ближайшее время мы из Ев
ропы ничего получать не будем»,— 
признал еще 1 марта вицепремь
ер Марат Хуснуллин, предложив 
застройщикам заключать контрак
ты на поставку стройматериалов 
и оборудования на азиатских рын
ках. Но, как сообщили „Ъ“ несколь
ко девелоперов, производители из 
Китая не готовы оперативно заме
щать конкурентов: «Они ссылаются 

на то, что изза санкций, введенных 
США и ЕС в отношении РФ, оплата 
поставок серьезно затруднена».

Нынешняя ситуация — удобная 
для застройщиков причина обо
сновать задержку или перенос про
екта, но в действительности она 
может прикрывать глубинные про
блемы в компании, допускает ру
ководитель отдела стратегического 
консалтинга «Джонс Лэнг Ласаль» 
Юлия Никульчева. Заморозка ожи
даемо приведет к сокращению объ
емов строительства коммерческой 
недвижимости, в то время как гос
строек, напротив, станет больше, 
прогнозирует гендиректор «Эспро 
Девелопмента» Виталий Антонов.

Происходящие изменения чув
ствительны для девелоперов офи
сов, которые ориентировались на 
европейских поставщиков мате
риалов, а открытия новых торг
центров после ухода из РФ круп
ных брендов ожидать вообще не 
стоит, отмечает Юлия Никульче
ва. В сегменте коммерческой не

движимости сокращение объе
мов строительства может достигать 
40%, считает собеседник „Ъ“ на 
рынке. В индустриальном сегмен
те падение объемов достигнет 50%, 
прогнозирует Хусейн Плиев. К со
кращению числа проектов приве
дут высокие ставки кредитования, 
считает гендиректор «Стелластроя» 
Илья Малышев.

Новый кризис отразится и на 
рынке жилья. Перенос сроков стро
ительства неизбежен на рынке вы
сокобюджетного жилья, где быстро 
заменить разрушенные санкция
ми цепочки поставок импортных 
комплектующих не получится, от
мечает председатель совета дирек
тор «БестНовостроя» Ирина Доб
рохотова. В итоге, резюмирует 
руководитель департамента по ана
лизу акций средней и малой капи
тализации инвестбанка «Синара» 
Анастасия Егазарян, объем запуска 
жилых проектов в 2022 году сокра
тится минимум на 20%.

Дарья Андрианова

Niva в сжатые сроки
АвтоВАЗ срочно возвращается к выпуску оригинальных моделей

АвтоВАЗу может потребо
ваться несколько месяцев, 
чтобы вернуться к выпуску 
своих оригинальных моделей 
Granta и Niva — для этого нуж
но провести сертификацию 
машин с новыми поставщи
ками компонентов. Но сборку 
машин в максимально упро
щенной версии концерн, воз
можно, начнет в конце апре
ля. Обновление модельного 
ряда АвтоВАЗа отложено — 
оно завязано на платфор
му Renault, а перспективы 
сотрудничества с француз
ским концерном, контроли
рующим завод, стали неопре
деленными после остановки 
 работы в России.

АвтоВАЗ, чей основной акци
онер Renault 23 марта объявил 
о приостановке производства 
в РФ, столкнется с масштабными 

проблемами со сборкой автомо
билей изза разрыва технологиче
ской связи с материнской компа
нией. Renault принадлежит 67,6% 
в АвтоВАЗе, остальное у «Ростеха», 
10% глобальных доходов француз
ской группы приходится на РФ.

АвтоВАЗ зависит от сотрудниче
ства с Renault по всем новым моде
лям. В Тольятти выпускаются толь
ко две модели на собственных 
платформах — Granta (СКП Kalina) 
и Niva (СКП), а также Largus и Xray 
(линия B0) на базе румынской Da
cia. На заводе в Ижевске произво
дится Lada Vesta, созданная на соб
ственной платформе.

К 2025 году Lada должна была 
полностью перейти с четырех 
платформ на единую модульную 
CMFB. Все планы по запуску но
вых моделей были завязаны на си
нергии с Dacia — в рамках Renault 
Group даже появилось подразделе

ние DaciaLada. Некоторая синер
гия уже была достигнута: на Ав
тоВАЗ поставлялись в том числе 
и компоненты из Румынии, до
машнего рынка марки Dacia, с ко
торой бренд имеет синергию по 
платформе B0. Об этом, в частно
сти, писал WSJ, а источники „Ъ“ 
говорят, что поставки шли через 
территорию Украины и стали не
возможными после начала воен
ных действий. Собеседники „Ъ“ 
среди производителей автоком
понентов также отмечают исполь
зование электронной архитекту
ры Renault на Vesta.

Вторая, возможно, даже более 
существенная проблема АвтоВА
За — зависимость от глобальных 
поставщиков компонентов, по
скольку у компании единая заку
почная система с Renault. Vesta 
запускалась при Бо Андерссоне, 
и тогда уже было большее количе

ство внедрений и сотрудничест
ва с Renault, отмечает Сергей Уда
лов из «Автостата», в Niva и Granta 
зависимость от Renault меньше. 
При запуске Vesta началась интег
рация с глобальными поставщи
ками, так как те могли обеспечить 
необходимое соотношение цены 
и качества. Кроме того, АвтоВАЗ 
максимально отказался от само
стоятельного производства ком
понентов в пользу сборки машин 
и «поджался» по числу сотрудни
ков, что повысило эффективность.

АвтоВАЗ только 24 марта зая
вил о планах снизить зависимость 
от импортных комплектующих 
в моделях Lada, а в Минпромторге 
заверили, что по АвтоВАЗу «пред
принимаются все необходимые 
действия для скорейшего воз
врата к стабильной работе всех 
конвейеров». Степень локализа
ции моделей АвтоВАЗа одна из 

 самых высоких на рынке РФ: так, 
у Lada Granta — до 4,6 тыс. бал
лов, у Niva — до 4,2 тыс., у Lar
gus — 4,1 тыс., у Vesta — до 4 тыс., 
у Xray — до 3,8 тыс. К примеру, 
у Hyundai Solaris и Kia Rio вдвое 
меньше — до 2 тыс. баллов.

Однако методика подсчета ло
кализации не дает понимания, 
насколько в реальности произ
водство зависит от иностранных 
поставщиков (в том числе ино
странных компаний, которые про
изводят компоненты в РФ). Напри
мер, с весны 2021 года АвтоВАЗ 
постоянно приостанавливал сбор
ку машин изза недопоставок элек
тронных компонентов, ссылаясь 
на проблемы в Bosch (поставлял 
ABS и другие системы). Это было 
связано с мировым дефицитом 
 полупроводников.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Валютный рынок растерял  
импульс, который придало ему 
сделанное 23 марта заявление 
президента РФ о планах ввес-
ти расчеты за экспорт газа в ру-
блях. Биржевой курс доллара 
в четверг 24 марта закрепился 
на уровне 97 руб./$, что всего  
на 74 коп. ниже значений за-
крытия среды. Устойчивому 
укреплению рубля мешают  
сохраняющиеся санкционные 
риски, а также увеличение скид-
ки по цене российской нефти 
Urals к североморской Brent.

В четверг, 24 марта, участники ва-
лютного рынка вновь предприняли 
попытку вернуть курс доллара к уров-
ню 95 руб./$, но безрезультатно. Нака-
нуне на фоне сообщений о перево-
де газовых контрактов на рубли курс 
доллара на Московской бирже опу-
скался до отметки 94,98 руб./$, одна-
ко закрылся на отметке 97,74 руб./$ 
(см. „Ъ“ от 24 марта). В ходе торгов 
четверга курс доллара опускался 
до отметки 95,5 руб./$, однако удер-
жаться на достигнутой позиции так-
же не удалось. И по итогам основ-
ной сессии курс закрылся на отмет-
ке 97 руб./$. При этом курс евро сни-
зился до 106,8 руб./€ — минимально-
го значения с конца февраля.

Уверенному укреплению рубля 
мешают сохраняющееся санкцион-
ное давление на российские ком-
пании, банки и их собственников, 
а также слабая динамика цен на рос-
сийскую нефть Urals. В ходе торгов 
четверга ее стоимость снижалась на 
3%, до $88 за баррель. Сопоставимое 
снижение продемонстрировала сто-
имость нефти Brent, но она отошла 
только к отметке $118 за баррель. 
В итоге спред между европейскими 
сортами нефти вновь обновил макси-
мальное значение. По словам главно-

го аналитика ПСБ Егора Жильникова, 
широкий спред в котировках между 
нефтью Urals и Brent ограничивает 
укрепление национальной валюты.

Вместе с тем участники рынка от-
мечают, что потенциал роста рубль 
исчерпал еще в конце прошлой не-
дели, только решение о переводе 
продаж газа за рубли смогло ожи-
вить рынок. «Если удастся реализо-
вать данное решение, это позволит 
уменьшить воздействие санкцион-
ных ограничений на внешнеторго-
вые операции»,— отмечает эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Дмитрий Бабин. Соответ-
ственно, снижается вероятность за-
морозки валютной выручки или не-
оплаты поставленного газа. Началь-
ник отдела глобальных исследова-
ний «Открытие Инвестиции» Миха-
ил Шульгин не исключает того, что 
впоследствии аналогичное реше-
ние может быть применено к про-
чим экспортным поставкам.

Немного добавило позитива 
участникам валютного рынка возоб-
новление после месячного переры-
ва торгов акциями, которые откры-
лись уверенным ростом котировок 
(см. материал рядом). Тем самым не 
оправдались опасения, что первый 
торговый день завершится бегст-
вом инвесторов из рисковых акти-

вов. «Фондовый рынок постепенно 
возвращается к нормальному функ-
ционированию. Под контролем ре-
гулятора массовых распродаж здесь 
не происходит, что также являет-
ся сигналом к нормализации после 
шоков»,— отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

В ближайшей перспективе мера 
по продаже газа за рубли продолжит 
оказывать поддержку рублю, но этот 
эффект скорее будет носить локаль-
ный характер. По словам Егора Жиль-
никова, нововведение может отра-
зиться на снижении спроса на отече-
ственные энергоносители в Европе. 
В четверг канцлер ФРГ Олаф Шольц 
и премьер-министр Италии Марио 
Драги заявили, что переход на расче-
ты за природный газ в рублях проти-
воречит действующим контрактам. 
В таких условиях возможно дальней-
шее ухудшение новостного фона, что 
будет нервировать инвесторов. «Ос-
новные болезненные санкции, веро-
ятно, уже введены, но это не исключа-
ет локальных ударов со стороны вто-
ричных ограничений, а также контр-
мер РФ»,— считает Владимир Евсти-
феев. В краткосрочном периоде наи-
более вероятным выглядит диапазон 
90–100 руб./$, считают аналитики.

Виталий Гайдаев

Рублю не хватило газа
Курс национальной валюты остается под санкциями
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КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

Первые торги акциями на  
Московской бирже после по-
чти месячного перерыва прош-
ли довольно активно. Объем 
превысил 100 млрд руб., а ко-
тировки по отдельным бума-
гам выросли на 15–27%. Одна-
ко участники рынка обраща-
ют внимание, что активная 
«бычья» игра велась в отсутст-
вие нерезидентов и при запре-
те коротких продаж, а также 
благодаря поддержке крупны-
ми лотами на покупку (бидами) 
по бумагам ряда эмитентов. 
При этом последующие торги, 
по мнению экспертов, могут 
оказаться менее позитивны-
ми: инвесторы могут захотеть 
зафиксировать прибыль, а так-
же выйти из пострадавших 
от санкций секторов.

Начало первого дня торгов на 
Московской бирже после четырех-
недельного перерыва выглядело 
многообещающим. Индекс MOEX 
в первые полчаса прибавил почти 
11% по сравнению с закрытием тор-
гов 25 февраля, а котировки боль-
ше половины бумаг взлетели на 
16–34%. Впрочем, эйфория первого 
часа торгов сохранилась ненадол-
го, и по окончании сессии индекс 
показал рост всего на 4,4%, остано-
вившись на отметке 2578 пунктов. 
При этом долларовый индекс РТС 
показал снижение на 9,1% из-за рез-
кого ослабления рубля в предыду-
щие дни.

Инвесторы отмечали трудности 
с доступом в приложения «СберИн-
вестор», «Открытие Инвестиции», 
«Альфа-Инвестиции», ВТБ и «Тинь-
кофф Инвестиции». В компаниях 
и банках объясняли это повышен-
ными нагрузками. В «Открытие Ин-
вестиции» отметили, что нагрузка 
в сравнении с обычным торговым 
днем по количеству пользователей 
в мобильном приложении возро-
сла в 7,5 раза, а по торговым транс-
акциям — в пять раз. В результате 
более 58% в общем объеме торгов 
(108,6 млрд руб.) пришлось на фи-
зических лиц, в то время как на от-
крытии торгов ОФЗ этот показатель 
составлял 35% (см. „Ъ“ 22 марта).

Положительную динамику про-
демонстрировали котировки боль-
шинства из 33 допущенных к тор-
гам акций. В лидерах торгов оста-
вались экспортеры — нефтегазо-
вые компании, цветной металлур-
гии и производители удобрений. 
Так, наибольший рост показали ак-
ции «Фосагро» (26,6%), «Татнефти» 
(20,1%), НОВАТЭКа (18,5%). В лиде-
рах по объему торгов были ценные 
бумаги «Газпрома» (рост котировок 
на 13,4%) и Сбербанка (3,9%). В аут-
сайдерах оказались акции «Аэроф-
лота» (–16,4%), «ИнтерРАО» (–6,9%), 
«Транснефти» (–6,1%).

Эксперты отмечают, что экспор-
теры закрепились в лидерах ожида-
емо — цены на сырье, энергоноси-
тели, удобрения за месяц выросли 
в валюте на десятки процентов на 
фоне ослабления рубля. Директор 
по стратегии ИК «Финам» Ярослав 
Кабаков связал взрывной рост с ог-
раничениями по коротким позици-

ям и невозможности нерезидентов 
продавать свои активы.

Участники торгов добавляют, что 
по отдельным бумагам, прежде все-
го Сбербанка, «Газпрома», ЛУКОЙ-
Ла, «Роснефти», были выставлены 
крупные заявки на покупку. Управ-
ляющий директор «Иволга Капи-
тал» Дмитрий Александров оцени-
вает размеры бидов от одного мил-
лиарда до десятков миллиардов руб-
лей. Он полагает, что в торгах уча-

ствовали сами эмитенты в рамках 
программ buyback. В случае участия 
ВЭБа он мог бы поддержать акции 
«Аэрофлота» и ВТБ, однако крупные 
заявки по ним отсутствовали, пояс-
няет эксперт. ВЭБ не ответил на за-
прос „Ъ“ об участии в выкупе акций.

Среди положительных сигналов 
опрошенные „Ъ“ участники рынка 
называют также отсутствие волны 
маржин-коллов. В первый день тор-
гов ОФЗ наблюдались обязательные 
продажи обеспечения брокеров со 
стороны НКЦ (см. „Ъ“ от 23 марта). 
Однако, как заметил начальник 

управления торговых операций на 
российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко, спи-
сок маржинальных бумаг у многих 
брокеров был шире, чем ОФЗ и 33 
акции.

Дмитрий Александров считает, 
что проявленная рынком устойчи-
вость позволяет ЦБ продолжить по-
степенное открытие всех сегментов 
биржевых торгов. По решению ре-
гулятора, 25 марта список доступ-
ных для торгов ценных бумаг будет 
расширен, однако с акциями за пре-
делами индекса MOEX, а также кор-
поративными облигациями и евро-
облигациями можно будет прово-
дить операции только в режиме пе-
реговорных сделок.

Вместе с тем участники рынка 
осторожно оценивают перспекти-
вы российского рынка. Георгий Ва-
щенко ожидает, что немало инве-
сторов захотят зафиксировать по-
лученную прибыль в 20–25%, осо-
бенно в том случае, если наметится 
коррекция.

Директор региональной сети по 
работе с состоятельными клиента-
ми «БКС Мир инвестиций» Григо-
рий Сосновский считает, что в даль-
нейшем инвесторы будут фикси-
ровать свои позиции в наиболее 
пострадавших от санкций секто-
рах (финансовом и черной метал-
лургии), а также в тех секторах, где 
крайне важен платежеспособный 
внутренний спрос (телекомы и роз-
ничные сети), перераспределяя ка-
питал в компании-экспортеры.

Ксения Куликова

Акциям было бидно
Первые биржевые торги после перерыва  
прошли оживленно, но не вполне рыночно

108,6 миллиарда 
рублей
составил объем  
торгов акциями  
на Московской бирже  
24 марта

Итоги торгов акциями на Московской бирже 24 марта 2022 года
Название Последняя цена (руб.) Изм. (%)* Объем торгов (млрд руб.)
Сбербанк 136,24 3,9 22,69

«Газпром» 258,51 13,4 22,51

ГМК «Норильский никель» 20 990 10,2 6,88

ЛУКОЙЛ 5 525 12,4 6,81

«Роснефть» 360,2 17,0 6,64

ММК 47,61 -0,1 4,44

«Северсталь» 1 280 -2,7 3,60

«Русал» 69,55 15,8 3,20

Сбербанк пр. 135,4 3,1 2,60

ВТБ 0,019 -5,5 2,57

НЛМК 183 3,1 2,23

«Магнит» 3 457,5 8,0 2,16

АЛРОСА 89,39 12,3 1,88

«Сургутнефтегаз» пр. 35,3 17,7 1,82

НОВАТЭК 1 343,6 18,5 1,79

«Полюс» 12 300 15,7 1,34

«Татнефть» 424 20,1 1,33

«Фосагро» 6 350 26,6 1,26

АФК «Система» 12,89 2,1 1,22

«Аэрофлот» 30,7 -16,4 0,99

«Сургутнефтегаз» пр. 23,8 6,2 0,83

Московская биржа 100,75 5,5 0,83

МТС 205,6 -5,5 0,68

«Интер РАО» 2,4 -6,9 0,66

«Татнефть» пр. 329 5,1 0,60

ФСК ЕЭС 0,1098 18,0 0,51

«РусГидро» 0,6815 4,2 0,46

«Детский мир» 79,66 -5,6 0,40

«Эн+ Груп» 658 2,7 0,31

«Транснефть» пр. 120 950 -6,1 0,24

ПИК 505 2,0 0,20

«Ростелеком» 65,5 5,2 0,19

МКБ 5,534 7,0 0,18

*По сравнению с закрытием торгов 25 февраля 2022 года. Пр.— привилегированные акции.  
По данным Московской биржи.

Великобритания и США рас- 
ширили санкционные списки 
в отношении российской бан-
ковской системы. При этом 
Лондон ввел санкции против 
и банков, и ряда их должност-
ных лиц и собственников. В це-
лом клиенты российских бан-
ков вели довольно активный 
бизнес в Великобритании: на 
корсчетах британских банков 
российские кредитные органи-
зации в прошлом году держа-
ли 257 млрд руб. В Вашингто-
не ограничились персональны-
ми санкциями, однако в Совко-
мбанке под них попали все чле-
ны правления.

Жесткий санкционный список 
Великобритании пополнился пя-
тью российскими кредитными ор-
ганизациями — Газпромбанком, 
Альфа-банком, Россельхозбанком, 
СМП-банком и Уральским банком 
реконструкции и развития (УБРиР). 
Санкции предполагают заморозку 
активов. Как поясняет партнер адво-
катского бюро ЕМПП Мерген Дора-
ев, британские банки теперь не смо-
гут взаимодействовать с попавшими 
под санкции российскими банками. 
Открыть новые корреспондентские 
счета до снятия санкций они также 
не смогут, говорит он. Клиенты, ко-
торым важны финансовые связи 
с Великобританией (в том числе пла-
тежи, переводы), будут вынуждены 
перенести свои счета в другие рос-
сийские кредитные организации, 
говорит господин Дораев. Если ре-
зиденты Великобритании являются 
держателями евробондов Альфа-бан-
ка, то платежи в их адрес также бу-
дут заморожены, даже через банк-по-
средник, поясняет Мерген Дораев: 
«Для того чтобы получить выплаты, 
держателям бондов придется полу-
чить специальное разрешение (ли-
цензии) у британских властей».

ГПБ и Альфа-банк уже сообщи-
ли о приостановке всех платежных 
операций и расчетов своих клиен-
тов с британскими контрагентами. 
В СМП-банке указали, что у банка нет 
ни активов на территории Великоб-
ритании, ни британских контраген-
тов. «Остатки на счетах нулевые»,— от-

метили в банке. Как заявили в УБРиР, 
у банка тоже нет активов и обяза-
тельств в Великобритании и банк не 
проводит финансовые операции на 
территории этой страны. «Для клиен-
тов банка никаких изменений не про-
изойдет»,— отметили там.

По мнению собеседников „Ъ“, за-
морозка активов будет «терпимой» 
для банков, хотя страновое распреде-
ление активов по банкам неизвест-
но. По данным ЦБ, на 1 февраля 2022 
года суммарно у российских банков 
на корреспондентских счетах в Ве-
ликобритании находились средст-
ва в размере 257 млрд руб., тогда 
как на счетах в США — свыше 1 трлн 
руб. Согласно 101-й форме отчетно-
сти, наибольший объем остатков на 
корсчетах в банках-нерезидентах (по 
всем странам) был у Альфа-банка — 
211,9 млрд руб., тогда как в целом по 
системе — 1,3 трлн руб. В частности, 
у Сбербанка всего 171,3 млрд руб. по-
сле их значительного снижения в де-
кабре 2021 года.

Резиденты Великобритании име-
ют задолженность перед россий-
скими банками на десятки милли-
ардов рублей, но из-за новых санк-
ций платить по долгам они смогут 
только с разрешения властей. Из по-
павших под санкции наибольший 

объем перед Альфа-банком. Так, на 
1 октября 2021 года, как следует из 
805-й формы на сайте ЦБ, требова-
ния Альфа-банка к резидентам Со-
единенного Королевства составля-
ли 53,2 млрд руб., у ГПБ — 23,1 млрд 
руб., у СМП-банка — 37 млрд руб., 
у УБРиР — 0,8 млрд руб., у РСХБ дан-
ные не раскрыты. Однако фактиче-
ский размер требований может быть 
выше, поясняет собеседник „Ъ“, по-
скольку для юрисдикции с низким 
страновым риском будут работать 
понижающие риск-веса.

Новые санкции коснулись и рос-
сийских банкиров. Под персональ-
ные санкции Великобритании по-
пали предправления Сбербанка Гер-
ман Греф, его первый заместитель 
Александр Ведяхин, уже уволив-
шийся из Сбербанка Лев Хасис, а так-
же предправления расчетного бан-
ка «Роснефти» ВБРР Дина Маликова 
и основатель Тинькофф-банка Олег 
Тиньков. Для всех физических лиц, 
кроме господина Тинькова, санкции 
предполагают запрет на въезд в Ве-
ликобританию и заморозку активов 
на территории этой страны. В отно-
шении основателя Тинькофф-бан-
ка введены «транспортные» санк-
ции — в частности, принадлежащим 
или контролируемым Олегом Тинь-
ковым судам запрещено заходить 
в порты Великобритании.

Свою порцию санкций в отно-
шении банковского сектора ввели 
и США. Под самые жесткие из них 
попали сразу 17 членов правления 
уже находящегося в SDN-листе Сов-
комбанка. Ранее столь жесткие ог-
раничения коснулись лишь прав-
ления государственного ВТБ. В от-
ношении других банков, даже на-
ходящихся в SDN-листе, таких «ков-
ровых» санкций не применялось. 
В Совкомбанке указывают, что это 
персональные санкции «в отноше-
нии руководителей банка как част-
ных лиц» и «никак не влияет на де-
ятельность группы Совкомбан-
ка и бизнеса в России». Включен 
в SDN-лист и глава Сбербанка Гер-
ман Греф «за то, что был руководите-
лем, должностным лицом или чле-
ном правительства РФ».

Ольга Шерункова

Банки пополнили 
черные списки
Чем грозят новые санкции Великобритании и США 
российским банкирам

КУРСЫ ИНОСТРАННЫХ ВАЛЮТ НА БИРЖЕВЫХ ТОРГАХ В 2022 ГОДУ (РУБ.)
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ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА. 

Те запасы капитала, 
которые были созданы, 

дают возможность  
сегодня функционировать 

даже тем банкам,  
которые попали под самые 

жесткие ограничения
— Антон Силуанов,

глава Минфина,  
в интервью телеканалу «Россия 1»  

13 марта 2022 года
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деловые новости

Российские лесопромышленни-
ки просят государство о допол-
нительных антикризисных ме-
рах поддержки, среди которых 
возвращение к бумажному до-
кументообороту, субсидирова-
ние кредитов, а также отсрочка 
платежей по аренде лесов и за-
морозка тарифов естественных 
монополий. Также в отрасли 
считают критически важным 
организовать и поддержать но-
вые маршруты экспорта, в том 
числе за счет создания нацио-
нального контейнерного опера-
тора и расширения транспорт-
ных коридоров.

Как стало известно „Ъ“, лесопро-
мышленные компании подготовили 
предложения по антикризисным ме-
рам на фоне санкций. В ближайшие 
дни они будут направлены председа-
телю комитета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране окру-
жающей среды Дмитрию Кобылкину 
и в заинтересованные министерства.

Большинство игроков указыва-
ют на необходимость субсидирова-
ния кредитных ставок предприятий 
ЛПК, просят о пересмотре систе-
мы арендных платежей на лесные 
участки, а также о переносе графи-
ков реализации приоритетных ин-
вестпроектов не менее чем на два 
года. На прошлой неделе вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко уже одо-
брила мораторий на увеличение ста-
вок платы за использование лесов на 
год, продление на полтора года сро-
ков реализации приоритетных ин-
вестпроектов, а сроков кредитов из 
Фонда развития промышленности 
(ФРП) для лесопромышленников — 
на пять лет. Но в отрасли считают, что 
этих мер недостаточно.

В частности, ГК УЛК и «Регион 
лес» предлагают увеличить субси-
дируемую часть процентной ставки 
по банковским кредитам с нынеш-
них 4,5% годовых пропорциональ-
но изменению ключевой ставки ЦБ, 
так как действующая мера малоэф-
фективна после повышения базо-
вой ставки до 20%. Помимо этого 

УЛК просит предоставить льготные 
каникулы по уплате налогов и от-
срочку по арендным платежам за 
лесфонд. Также предприятие счита-
ет необходимым запретить постав-
щикам электроэнергии отключать 
предприятия за неуплату, а также 
взимать в этом году обязательные 
платежи за пользование лесными 
участками исходя из фактических 
объемов заготовки древесины, а не 
за расчетную лесосеку.

«Регион лес» предлагает в связи 
с вынужденной переориентацией 
экспорта с европейского на азиат-
ское направление увеличить субси-
дирование транспортных расходов, 
а также распределять субсидии по 
большему числу предприятий, 
пусть и в меньшем объеме. Также 
там просят ввести понижающий ко-
эффициент к существующему желез-
нодорожному тарифу и упростить 
процедуру возмещения НДС.

Segezha Group просит ввести мо-
раторий на рост цен естественных 
монополий (электроэнергия, желез-
нодорожные перевозки) и ожидает 
дополнительной поддержки из-за 
необходимости переориентации по-
ставок. Также в компании предлага-
ют зафиксировать процентные став-
ки по действующим кредитам на 
уровне 25 февраля для заемщиков, 
реализующих инвестпроекты, а по 
новым кредитам ввести госсубсидии 
для системообразующих предприя-
тий не менее чем на 70% от суммы 
затрат на уплату процентов. Поми-
мо этого в Segezha просят запретить 
расторгать договоры с арендаторами 
лесных участков в случае несвоевре-
менной оплаты аренды.

Лесопромышленники предлага-
ют создать государственного контей-
нерного оператора, так как западные 
компании отказываются работать 
с российскими грузами, а китай-
ские перевозчики увеличили ставки 
фрахта с $1 тыс. до $6 тыс. за контей-
нер. Как пояснил „Ъ“ председатель 
комитета архангельской облдумы 
по природопользованию и лесопро-
мышленному комплексу Александр 

Дятлов, «в срочном порядке надо со-
брать парк контейнеров из того, что 
есть в РФ, или купить новые в том же 
Китае». Сумму затрат на это он оце-
нил в 100 млрд руб. Помимо этого го-
сподин Дятлов отметил необходи-
мость решить вопрос с логистикой 
грузов в Китай и расширить порт 
Санкт-Петербурга.

Лесопромышленные компании 
снова подняли вопрос о возврате бу-
мажного документооборота, кото-
рый был отменен с начала года после 
запуска системы электронного учета 
оборота древесины и продукции Ле-
сЕГАИС. Большинство компаний сек-
тора, среди которых Segezha Group, 
«Илим», Архангельский ЦБК и «Ти-
тан», просят снова перенести сроки 
обязательств до 2025 года или переве-
сти систему в тестовый режим с уче-
том санкций против России. В компа-
ниях указывают на невозможность 
приобретения необходимого обору-
дования, неподготовленности систе-
мы, регулярные перебои в ее работе, 
а также на частое отсутствие интерне-
та. Но, как отметили в аппарате Вик-
тории Абрамченко, правительство 
не пойдет на предоставление отсро-
чек, так как «обеление рынка сейчас 
очень кстати».

Как отмечают в агентстве What-
Wood, для российского ЛПК сейчас 
критически важно сохранять воз-
можность экспорта, так как внутрен-
ний рынок не сможет потребить 
весь объем лесной продукции, кото-
рая производится в стране. Поэтому 
важно снять препоны, которые есть 
в части таможенно-тарифного регу-
лирования, а также провести пере-
говоры по снятию таможенных им-
портных пошлин в дружественных 
странах. Помимо этого, говорят экс-
перты, нужны помощь в проработ-
ке новых логистических маршру-
тов и предоставление субсидий на 
транспортировку. При этом, счита-
ют в агентстве, необходимо разрабо-
тать план развития внутреннего по-
требления пиломатериалов, фанеры 
и пеллет.

Ольга Мордюшенко

Лес ищет спасения от санкций
Отрасль просит государство  
помочь с кредитами и контейнерами

Международные трансакции 
по картам Visa и MasterCard 
 заблокированы уже две неде-
ли, а депозиты, которые бан-
ки  хранили в этих системах 
на  случай проблем с платежа-
ми, обещают вернуть через 
 полгода и не всем. Между тем 
гарантии проведения внутри-
российских операций по кар-
там международных платеж-
ных  систем (МПС) от банков 
 потребовала НСПК, которая 
обеспечивает их и приняла свя-
занные риски. Для их покры-
тия система требует не деньги, 
а  гарантии другой кредитной 
организации, что сейчас не вы-
зывает проблем только у тех, 
кто имеет  дочерний банк.

Как стало известно „Ъ“, рос-
сийские банки обратились в МПС 
с просьбой вернуть страховые де-
позиты, которые они держат в Visa 
и MasterCard. Источник в крупном 
российском банке сообщил „Ъ“, что 
платежные системы уже ответили 
некоторым, что готовы вернуть за-
депонированные средства в сентя-
бре. Срок полгода объясняется тем, 
что в течение этого времени могут 
проходить расчеты по претензиям 
к банкам РФ — чарджбэки, штрафы 
и т. д. Причем обещания не касают-
ся банков, находящихся под блоки-
рующими санкциями (SDN-лист): им 
средства вернут только после снятия 
ограничений.

По словам источников „Ъ“, раз-
мер страхового депозита в МПС 
исчисляется как средний пятид-
невный оборот по картам, выпу-
щенным банком за последние 
полгода. Для крупного банка в пре-
делах топ-50 эта сумма может состав-
лять десятки миллионов долларов, 
а по всей банковской системе — не-
сколько миллиардов долларов. Для 

крупнейших банков эта сумма мо-
гла измеряться сотнями миллионов 
долларов.

Впрочем, по словам независи-
мого эксперта на рынке платежных 
карт Дмитрия Вишнякова, такой 
депозит не всегда взимался с бан-
ка, если его рейтинг был достаточ-
но высок, а кроме того, многие бан-
ки обеспечивали свои операции по 
картам с помощью банковской га-
рантии другого банка. Глава прав-
ления ассоциации «Финансовые 
инновации» Роман Прохоров так-
же отмечает, что предоставлять га-
рантии платежеспособности МПС 
разрешалось не только денежными 
средствами, но и в другой форме, не 
отвлекающей ликвидность: «Поэто-
му достоверно оценить объем стра-
ховых депозитов российских участ-
ников МПС на зарубежных счетах 
в денежной форме затруднительно». 
Причем, хотя МПС приостанови-
ли работу в РФ, банки продолжают 
быть их членами и оснований для 
возврата депозитов нет, считает он.

Но этим проблемы не ограничи-
ваются. Как рассказал „Ъ“ источник 
на банковском рынке, после того 
как ряд банков обратились в ЦБ с во-
просом, что делать в ситуации, ког-
да Visa и MasterCard не возвращают 
депозиты, регулятор предложил ре-
шить проблему, рассмотрев возмож-
ность сформировать 100% резервов 
в их размере, что напрямую отразит-
ся на капитале.

Более того, сегодня все операции 
по картам МПС проводит НСПК, со-
ответственно, она взяла на себя 
и риски, которые раньше лежали 
на Visa и MasterCard. Как рассказа-
ли „Ъ“ в российском банке, входя-
щем в топ-50, НСПК потребовала га-
рантии, аналогичные тем, что они 
давали международным системам. 
Правда, в отличие от Visa и Master-

Card, НСПК будет учитывать и обо-
роты по эквайрингу: дело в том, что 
у эмитента деньги уходят со счета 
и расчеты за него платежная систе-
ма рассматривает как кредитова-
ние, в то время как в случае с эквай-
рингом деньги приходят на счет, то 
есть риск неплатежей уменьшается. 
В результате банки, активно занима-
ющиеся эквайрингом, должны бу-
дут предоставить гарантии на мень-
шую сумму, чем их депозиты в МПС.

При этом, по словам собеседни-
ка „Ъ“, депозиты НСПК принимать 
не будет — только гарантии другого 
банка. А сам договор гарантии дол-
жен заключаться в ЦБ, чтобы регу-
лятор сразу знал, с корсчета какой 
кредитной организации списывать 
деньги в случае проблем у того или 
иного банка. Получить коммента-
рии ЦБ „Ъ“ не удалось.

Если у кредитной организации 
есть дочерний банк, проблем не 
возникнет: они могут дать гаран-
тии друг другу. Как рассказал „Ъ“ 
один из источников, для таких бан-
ков ЦБ в первую очередь рассчитал 
размер гарантии, и ряд банков их 
уже предоставили. Для остальных, 
по словам собеседника „Ъ“, они бу-
дут рассчитаны в ближайшее вре-
мя. Но проблема заключается в том, 
что в нынешней ситуации давать га-
рантию постороннему банку никто 
не торопится, поскольку это риски, 
аналогичные риску открытия кре-
дитной линии.

Источник „Ъ“ предполагает, что 
разрешить ситуацию может ЦБ, 
если попросит дать гарантии та-
ким одиночным банкам ВЭБ. Одна-
ко планирует ли регулятор решать 
возникшую проблему системно 
или оставит ее решение самим бан-
кам — неизвестно. 

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Платежи требуют новых гарантий
Российские банки разрываются между  
международными системами и национальной

«Арктик СПГ-2» — второй круп-
ный проект НОВАТЭКа по экспорту 
СПГ после завода «Ямал СПГ» мощно-
стью 16,5 млн тонн в год, запущенно-
го в 2017 году. За ними должны были 
последовать «Обский ГХК» и «Об-
ский СПГ» (см. „Ъ“ от 21 февраля) — 
теперь, по данным „Ъ“, эти проекты 
поставлены на паузу.

НОВАТЭК из-за санкций уже 
столкнулся со сложностями при 
привлечении внешнего финанси-
рования для «Арктик СПГ-2», по-
скольку в нем активно участвова-
ли попавшие под санкции ВЭБ.РФ, 
«Открытие» и Сбербанк (см. „Ъ“ от 3 
марта). Также танкеры со спотовы-
ми грузами НОВАТЭКа не могли вой-
ти в европейские порты, а покупате-
ли в ЕС отказываются от их покупки, 
хотя формально санкций на покупку 
российского газа не на ложено.

TotalEnergies 22 марта заявила, 
что останавливает новые инвести-
ции в «Арктик СПГ-2», поскольку 
санкции ЕС запрещают вложения 
в российский ТЭК. Японский кон-

сорциум пока не обозначил свою 
позицию. Весь проект был оце-
нен в $21 млрд, и акционеры долж-
ны были предоставить половину, 
остальное составит внешнее финан-

сирование. Таким образом, итого-
вый вклад Total как акционера дол-
жен был составить около $1 млрд.

По состоянию на конец 2021 года 
«Арктик СПГ-2» был профинанси-
рован на 57%. Пока неясно, что бу-
дет с долей участия TotalEnergies 
и кто покроет выпавшие объемы 
финансирования. В теории TotalEn-
ergies может согласиться на сниже-
ние своей доли пропорционально 
уже осуществленным инвестициям 
в пользу других акционеров. В ином 
случае TotalEnergies может остаться 
без возможности получать дивиден-
ды и без своего представителя в ор-
ганах управления «Арктик СПГ-2».

Меры ответственности к участ-
нику, не исполняющему обязаннос-
ти по инвестированию, говорит со-
ветник АБ «S&K Вертикаль» адвокат 
Алена Бачинская, могут заключаться 
в принудительном взыскании при-
читающихся денежных средств, взы-
скании штрафной неустойки, а так-
же причиненных убытков — в виде 
как реального ущерба, так и упущен-
ной выгоды.

Татьяна Дятел

НОВАТЭК сжижается с силами

Однако сейчас Bosch заявил 
о приостановке работы в РФ. Другая 
проблема — блоки управления дви-
гателем. Их производит в том числе 
отечественная «Итэлма», но и ее про-
изводство зависит от импорта элек-
тронных компонентов, говорит 
источник „Ъ“. Другой уточняет, что 
есть проблемы с поставками любой 
электроники.

В нынешних условиях АвтоВАЗ 
может пойти на серьезное упроще-
ние автомобилей, выпуская маши-
ны без ABS и отказавшись от «сервис-
ных» опций за исключением конди-
ционера, считает Сергей Удалов. Но 
в целом — в случае заморозки запу-
сков на платформе Renault — ори-
гинальные модели он считает жиз-
неспособными: «Хотя Niva больше 
30 лет, но по Granta и Vesta техноло-

гический и потребительский ресурс 
далеко не исчерпан». Собеседник „Ъ“ 
отмечает, что как минимум «базовые 
вещи» вроде сидений, которые де-

лала Faurecia в РФ, будут поставлять-
ся на конвейер, если логистика ком-
плектующих восстановится.

Однако замена комплектующих 
потребует прохождения сертифика-
ции. Источник „Ъ“ говорит, что даже 
по упрощенному порядку возвраще-
ние к полноценной работе займет 
срок до июля: «Главное сейчас —под-

копить компоненты и заработать 
в каком-то виде». Между тем Минпро-
мторг ожидает запуска производства 
на АвтоВАЗе уже после завершения 
корпоративного отпуска 24 апреля.

Renault 23 марта заявила, что рас-
сматривает даже выход из АвтоВА-
За. Но Сергей Удалов не считает, что 
французская компания будет при-
нимать скоропостижные решения: 
«Они будут стараться как можно доль-
ше эту ситуацию оставить заморо-
женной». Источник „Ъ“ на рынке 
говорит о якобы существующем пред-
ложении по покупке доли французов 
в АвтоВАЗе от некоей китайской ком-
пании. Другие собеседники „Ъ“, в том 
числе близкие к АвтоВАЗу, не знают 
о таком предложении. Один из них 
указывает, что это может быть «стра-
шилка от Минпромторга — мол, отда-
дим китайцам ваши активы».

Ольга Никитина

Niva в сжатые сроки
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Последствия любых 
энергетических санкций 

против России  
будут такими, 

что нефтегазовые 
компании выиграют, 

потому что цены  
на нефть и газ  

будут огромными
— Патрик Пуянне,
глава TotalEnergies,  

10 февраля

Ц И Т А Т А

67,6 процента
составляет  
доля группы Renault  
в АвтоВАЗе
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Число фишинговых интер-
нет-магазинов смартфонов по-
пулярных производителей, пре-
жде всего Apple, удвоилось после 
остановки официальных про-
даж техники бренда в России, 
подсчитали в StopPhish. На фоне 
подорожания смартфонов мо-
шенники предлагают дешевые 
устройства, требуя 100-процент-
ную предоплату. В большинстве 
случаев клиенты могут лишить-
ся не только денег, но и персо-
нальных данных, отмечают экс-
перты, причем число подобных 
ресурсов будет расти.

„Ъ“ обратил внимание, что в ру-
нете выросло количество фишинго-
вых сайтов, предлагающих купить 
смартфоны Apple и других попу-
лярных брендов (Samsung, Xiaomi). 
В марте число таких ресурсов удвои-
лось, если сравнивать с мартом 2021 
года, подтвердил сооснователь про-
екта StopPhish Юрий Другач.

Только в зоне .ru в этом месяце 
было зарегистрировано не менее 
20 интернет-магазинов по продаже 
смартфонов и аксессуаров, часть из 
которых уже работает, а остальные 

находятся в стадии наполнения, 
уточнил он. В марте количество мо-
шеннических ресурсов, продающих 
смартфоны, на 30% превысило сред-
негодовые показатели, добавил на-
чальник отдела анализа цифровых 
угроз Infosecurity a Softline Company 
Александр Вураско.

• Apple объявила, что останавлива-
ет поставки продукции в Россию 
в связи с военной операцией на Укра-
ине, 2 марта. После этого цены 
на технику Apple в российских сетях 
электроники выросли на 30–85% 
в зависимости от продавца и моде-
ли (см. „Ъ“ от 3 марта). Samsung 
остановила экспорт всей продукции 
в Россию 5 марта, объясняя это про-
блемами с логистикой.
Мошенники просят 100-процент-

ную предоплату, в результате покупа-
тель лишается средств и товар не по-
лучает, говорит Юрий Другач: «Делая 
предоплату на таких сайтах, человек 
также может столкнуться с кражей 
данных платежных карт с последую-
щим выводом с них средств». Кроме 
того, есть вариант притворного тех-
нического сбоя, добавляет эксперт: 
«После оформления заказа менед-

жер перезванивает и сообщает, что 
на сайте что-то сломалось, и для за-
вершения заказа просит сообщить 
реквизиты карты прямо по телефо-
ну или предлагает скинуть ссылку на 
оплату в мессенджер. Ссылка будет 
фишинговой».

По наблюдениям Александра Ву-
раско, злоумышленники несколько 
изменили стратегию: «Если раньше 
они завлекали жертв низкими цена-
ми, то теперь, на фоне дефицита не-
которых категорий товаров и возра-
стающего спроса, делают ставку на 
эксклюзивность: ни у кого нет таких 
смартфонов, а у нас есть». При этом 
цены можно выставлять любые, по-
купатель все равно найдется, отме-
тил эксперт. Помимо финансовых 
потерь, добавляет он, такие сайты 
опасны компрометацией персональ-
ных данных.

Нездоровый ажиотаж и появле-
ние мошеннических сайтов наблю-
дались всегда накануне праздников, 
предновогодних распродаж и пре-
зентаций новых продуктов Apple, 
говорит руководитель отдела иссле-
дований DRP Group-IB Яков Кравцов. 
Причем, по его словам, не все обна-

руженные „Ъ“ сайты магазинов яв-
ляются именно мошенническими — 
среди них есть и перекупщики: «Но 
с новыми сайтами, на которых пред-
лагают акции, розыгрыши или фан-
тастические цены, надо вести себя 
очень бдительно. Всегда есть риск 
не только потерять деньги и данные 
карты, но и не получить товар, полу-
чить подделку или „кирпич“».

Цены на смартфоны за последнее 
время значительно выросли, и этим 
пользуются мошенники, предлагая 
популярные модели по старой цене, 
отмечает аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Срок жиз-
ни таких сайтов, говорит он, состав-
ляет пару недель. «Обманутые поку-
патели жалуются в Роспотребнадзор, 
но все, что он может сделать,— пере-
дать информацию в правоохрани-
тельные органы, которые очень не-
охотно возбуждают дела»,— добавил 
аналитик. По его мнению, число мо-
шеннических сайтов будет расти. 
В Роспотребнадзоре „Ъ“ сообщили, 
что жалоб на мошеннические интер-
нет-магазины смартфонов пока не 
получали.

Анастасия Гаврилюк

Яблоки без разбора
В сети удвоилось число  
мошеннических магазинов техники Apple

Система бесконтактных плате-
жей Apple Pay начала ограничи-
вать оплату картами платежной 
системы «Мир» в России и уда-
лять из приложения добавлен-
ные карты. Эксперты считают, 
что отключение будет проис-
ходить постепенно, полностью 
удалить карты из системы Ap-
ple сможет к 26 марта. Поддер-
жку «Мир» из зарубежных сис-
тем сохранил только Samsung 
Pay. Конкуренцию ему составит 
собственный бесконтактный 
сервис «Национальной платеж-
ной системы» MirPay, считают 
аналитики, допуская полный 
уход из России сервисов не толь-
ко Apple, но и Google.

Apple начала убирать из Apple Pay 
ранее добавленные карты «Мир», 
сообщил ТАСС со ссылкой на служ-
бу поддержки платежной системы. 
«Компания Apple ограничила оплату 
картами платежной системы „Мир“. 
На данный момент уже и добавлен-
ные (карты) они постепенно убира-
ют из приложения Apple Pay»,— по-
яснил сотрудник поддержки.

Apple подключала «Мир» к сво-
ей платежной системе Apple Pay 
в июле 2021 года. Позже, в ноябре, 
американская компания подключи-
ла «Мир» к своей экосистеме: у поль-
зователей Apple появилась воз-
можность оплачивать различные 
сервисы компании с помощью карт 
«Мир». На фоне военной операции 
России на Украине Apple 2 марта зая-
вила, что прекращает экспорт своей 
продукции в Россию, а также огра-
ничит работы ряда сервисов, вклю-
чая Apple Pay (см. „Ъ“ от 3 марта).

• Система бесконтактных плате-
жей Apple Pay была запущена в Рос-
сии в 2016 году. По данным Нацио-
нального агентства финансовых ис-
следований на март 2021 года, 
Google Pay используют 32% россиян 
среди пользователей мобильных пла-
тежных сервисов, Apple Pay — 30%, 
Samsung Pay — 17%.
Платежный сервис Samsung Pay 

продолжает работу в России, но могут 
быть недоступны платежи и перево-
ды по картам Mastercard и Visa, заяви-
ла компания 15 марта. Обе платеж-
ные системы прекратили работать 
в стране две недели назад. В Samsung 

отметили, что платежи по картам 
«Мир» любых банков работают без ог-
раничений. „Ъ“ убедился, что по со-
стоянию на 24 марта платежи через 
«Мир» в Samsung Pay проходят.

Платежи с помощью Google Pay 
сейчас не работают, «так как неко-
торые международные платежные 
сети могут больше не поддерживать 
карты, добавленные в мобильный 
кошелек», следует из информации 
на сайте системы.

ЦБ РФ заявлял, что сервисы Apple 
Pay и Google Pay будут недоступны 
для российских карт Visa и Master-
card, еще 6 марта. Непосредствен-
но пластиковыми картами оплачи-
вать покупки внутри России можно 
до конца срока их действия: «Кро-
ме этого для бесконтактной опла-
ты с помощью смартфона работает 
мобильный платежный сервис Mir-
Pay. Его можно установить на смарт-
фон на базе Android». К MirPay мож-
но подключить карты «Мир» более 
80 российских банков. После отклю-
чения от SWIFT ряда банков россия-
не стали жаловаться на сбои платеж-
ных операций по картам Mastercard 
и Visa. В связи с этим крупные рос-
сийские банки зафиксировали 
кратный рост выпуска карт «Мир».

Система MirPay сейчас, по сути, 
остается основной альтернативой 
для держателей банковских карт 
Visa и Mastercard на территории 
России, которые хотят продолжить 
пользоваться бесконтактным спо-
собом оплаты, отмечает гендирек-
тор Telecom Daily Денис Кусков: 
«В ближайшее время ее доля на 
рынке бесконтактных платежей за-
метно вырастет».

Как пояснил аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин, 
Apple будет убирать добавленные 
карты пользователей платежной си-
стемы «Мир» из приложения Apple 
Pay постепенно: «На это требуется 
время, поэтому будут отключаться 
по 10 тыс. карт за раз». По оценке ана-
литика, к середине дня 26 марта все 
карты «Мир» будут убраны: «Это еще 
один шаг Apple по сворачиванию ра-
боты в России». Он не исключает пол-
ного ухода из России Google и других 
американских компаний.

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк

Ступай с «Миром»
Платежный сервис Apple  
прекратил работу в России

Зампред правления «Руспродсо-
юза» Дмитрий Леонов говорит, что 
в зоне риска многочисленные ка-
тегории продуктов питания, в том 
числе относящиеся к социально 
значимым товарам первой необ-
ходимости. По его словам, обой-
тись без данных символов в буду-
щем поставщики, конечно, могут. 
Но необходимо сейчас спокойно 
и без санкций как минимум выра-
ботать упаковку с данными симво-
лами, заказанную до решения суда, 
указывает господин Леонов. Испол-
нительный директор «Русбренда» 
(включает PepsiCo, Nestle, Unilever, 
Procter & Gamble и др.) Алексей По-
повичев также признает, что риски 
есть. У компаний нет однозначного 

понимания, как сегодня можно дей-
ствовать в рамках закона, а с учетом 
крайне напряженной ситуации на 
рынке, в том числе с упаковкой, во-
прос требует внимания регуляторов, 
подчеркивает он.

Опасения разделяют и в торго-
вых сетях. Так, Fix Price 21 марта 
уже направила своим поставщикам 
письмо с просьбой «незамедлитель-
но» убрать с товаров символику 
Facebook и Instagram из-за призна-
ния Meta экстремисткой организа-
цией в РФ. Копия обращения есть 
у „Ъ“, в самой компании коммента-
рий не предоставили. Источник „Ъ“ 
на рынке продуктовой розницы под-
тверждает, что решение суда в отно-
шении Meta наряду с отсутствием 
текста самого решения создает серь-
езную правовую неопределенность. 

«Никто из участников товаропрово-
дящей цепочки не понимает, явля-
ется ли нарушением закона печать 
логотипов социальных сетей, вхо-
дящих в Meta, на упаковке товара. 
Если это так, товары следует изы-
мать из обращения, что, учитывая 
высокий потребительский спрос, 
сейчас невозможно»,— констатиру-
ет собеседник „Ъ“.

Партнер ProLegals Светлана Гро-
мадская согласна, что отсутствие 
в публичном доступе текста судеб-
ного акта и официальных коммен-
тариев о сфере распространения за-
прета создает серьезные сложности 
при решении вопроса о законности 
размещения изображений сервисов 
Meta на товарах. По ее словам, ре-
шение вопроса остается на усмотре-
ние правоохранительных органов 

и суда. А те могут руководствоваться 
«формально-догматическим подхо-
дом» к интерпретации администра-
тивного состава КоАП РФ, запреща-
ющего публичную демонстрацию 
символики экстремистской органи-
зации, сводя вопрос доказывания 
лишь к установлению самого факта 
размещения изображений, подчер-
кивает юрист.

По мнению госпожи Громадской, 
установленный запрет касается пре-
жде всего СМИ, поэтому необхо-
димо избежать «огульной практи-
ки привлечения к ответственности 
лиц, не имеющих умысла на пропа-
ганду экстремизма». А для этого, го-
ворит юрист, требуются официаль-
ные разъяснения контролирующих 
и надзорных органов.

Анатолий Костырев

Meta взволновала логосферу

„Ъ“ выяснил, что ряд федераль-
ных и региональных ведомств 
не убрал со своих сайтов код, за-
гружаемый с зарубежных ре-
сурсов, как предписывало Мин-
цифры. В частности, сайты Фе-
деральной налоговой службы 
(ФНС), Минприроды и област-
ных правительств загружают 
шрифты с серверов Google и дру-
гих иностранных компаний. 
Российские шрифтовые студии 
призывают Минцифры содейст-
вовать использованию отечест-
венных разработок. В министер-
стве неисполнение поручения 
в срок объясняют необходимо-
стью соблюдения регламентов 
и трудностями с подрядчиками.

„Ъ“ проверил, как государствен-
ные органы исполнили поручения 
заместителя главы Минцифры Ан-
дрея Черненко по отключению их 
сайтов от иностранных ресурсов. 
Согласно правительственной теле-
грамме от 5 марта, госорганы долж-
ны были до 11 марта, в частности, 
удалить баннеры, счетчики и дру-
гой внешний код (см. „Ъ“ от 6 марта).

К 24 марта „Ъ“ обнаружил код, за-
гружаемый с ресурсов зарубежных 
компаний, на сайтах правительст-
ва России, ФНС, Следственного ко-
митета России (СКР), Минприроды, 
ряда региональных правительств. 
Значительная часть этих сайтов об-
ращалась к сервису общедоступных 
шрифтов Google Fonts, а также к ана-
логичным службам Fonts.com (при-
надлежит американской Monotype 
Imaging) и Font Awesome.

В аппарате вице-премьера Дмит-
рий Чернышенко сказали „Ъ“, что за 
исполнением поручений по защите 
информационной инфраструктуры 
следит Минцифры. В министерстве 
пояснили, что «корректировка сай-
тов» требует времени на соблюдение 

регламентов, а у некоторых ведомств 
нет собственных ресурсов и «непро-
сто найти подрядчика». Минцифры 
прорабатывает «механизм регуляр-
ного мониторинга, который позво-
лит системно работать с ресурсами».

Помимо шрифтов некоторые сай-
ты используют исполняемый код со 
сторонних ресурсов. Так, публич-
ная кадастровая карта Росреестра 
подгружает счетчик Google Analyt-
ics, сайт СКР — библиотеку Poly-
fill.io (разработана Financial Times) 
с серверов проекта, сайты Рособр-
надзора и правительства Дагеста-
на — библиотеку jQuery с серверов 
StackPath и Google соответственно. 
Сайты МЧС и правительства Ростов-
ской области используют сервис re-
CAPTCHA от Google.

Риски использования западных 
ресурсов не только в их потенциаль-
ном отказе от работы. Так, владель-
цы российских сайтов, использовав-

шие Google Fonts, в апреле 2018 года 
неожиданно пострадали от попыток 
Роскомнадзора заблокировать Tele-
gram. Как тогда сообщал глава Sports.
ru Дмитрий Навоша, из-за блокиров-
ки сервиса по IP-адресу шрифты на 
сайте перестали загружаться, и из-
данию пришлось переносить их на 
свои серверы. То, что шрифты зару-
бежных разработчиков могут быть 
недоступны «в связи с санкцион-
ными и лицензионными ограниче-
ниями», отражено во вступившем 
в июле 2020 года ГОСТе на конструк-
торскую документацию, но стандарт 
неприменим к сайтам.

Разработчики сайтов полагаются 
на Google Fonts и другие коллекции 
элементов по привычке, отмечает 
директор по продуктовому марке-
тингу «МойОфис» Петр Щеглов: «Вся 
индустрия разработки сайтов по-
строена на том, чтобы взять готовый 
кубик и соединить его с другим гото-
вым кубиком».

Государственным структурам 
«нужно быть шрифтонезависимы-
ми», подчеркивает коммерческий 
директор «Паратайп» Сергей Боб-
рышев. В 2009–2011 годах компа-
ния при содействии Роспечати раз-
работала общедоступные гарнитуры 
PT Sans, PT Serif и PT Mono, а в 2016 
году — выпустила серию PT Astra, за-
казанную разработчиком Astra Linux 
«НПО РусБИТех» после отзыва у того 
лицензий на шрифты от Monotype 
(см. „Ъ“ от 12 января 2016 года).

Господин Бобрышев считает, что 
Минцифры должно «лоббировать ин-
тересы производителей отечествен-
ных шрифтов» и составить шрифто-
вые рекомендации для госструктур. 
В случае «инициативы сверху», до-
бавляет он, «Паратайп» готова разра-
ботать и передать в общественное до-
стояние шрифты различных стилей.

Юрий Литвиненко

Arial власти
Государственные сайты загружают шрифты  
с серверов Google и Monotype

Снижение в условиях кризи-
са спроса на услуги такси и рост 
количества водителей на фоне 
увеличения безработицы сдер-
живают увеличение стоимо-
сти поездок. В этом году сред-
ний чек на рынке может выра-
сти в пределах 10%, что сущест-
венно ниже уровня предпола-
гаемой инфляции. Негативная 
конъюнктура уже привела к со-
кращению доходности бизнеса 
таксомоторных компаний.

Средний чек на услуги такси по 
итогам 2022 года в Москве может 
вырасти на 6%, до 481 руб., а в це-
лом по стране — на 2%, до 246 руб. 
за поездку. Такой прогноз сделали 
в сервисе ETNA Tinkoff Data. В пери-
од традиционно высокого декабрь-
ского спроса значения будут выше: 
в Москве — 548 руб., в России — 268 
руб., указывают аналитики. По их 
данным, с 24 февраля по 20 марта 
средний чек на такси в Москве был 
на уровне 416 руб., что на 2,8% ниже, 
чем годом ранее. В целом по стра-
не — 225 руб., против 226 руб. годом 
ранее. Прогнозируемая динами-
ка существенно ниже предполагае-
мого уровня инфляции. По прогно-
зам опрошенных ЦБ аналитиков, 
по итогам года инфляция может вы-
расти до 20%. На 18 марта показа-
тель в годовом выражении дости-
гал 14,53%, говорится в материалах 
Минэкономики.

Такая динамика роста стоимо-
сти услуг такси ожидается после 
резкого роста цен. В прошлом де-
кабре аналитики Tinkoff Data ука-
зывали, что средний чек на услуги 
такси в 2021 году вырос на 24% год 
к году. Основными причинами на-
зывались увеличение затрат на то-
пливо, нехватка машин, сложные 
погодные условия и стремления 
сервисов повысить рентабельность 
бизнеса (см. „Ъ“ от 27 декабря 2021 
года). Резкая динамика цен привле-

кла внимание контролирующих 
органов. В начале февраля Феде-
ральная антимонопольная служба 
(ФАС) попросила сервисы заказа 
такси объяснить повышение цен 
в Москве и Казани. В ФАС заявили 
„Ъ“, что ответы от компаний уже 
получены и анализируются. В Tin-
koff Data отметили, что внимание 
ФАС также может оказать влияние 
на ценообразование на рынке так-
си в этом году.

В сервисе «Максим» отмечают, 
что пока средний чек остается ста-
бильным, а прогнозировать дина-
мику в существующих условиях 
сложно. Сдерживающим стоимость 
поездок фактором в компании на-
зывают платежеспособность кли-
ентов. Но там добавляют, что кор-
ректировка базовых тарифов для 
поддержания рентабельности пе-
ревозок возможна. В InDriver пред-
полагают, что цены на услуги такси 
будут расти в рамках потребитель-
ской инфляции в каждом регионе. 
В Gett и «Яндекс.Такси» не ответили 
на вопросы „Ъ“.

Аналитик «Велес Капитала» Ар-
тем Михайлин указывает, что до на-
чала кризиса прогнозировал рост 
оборота рынка такси в этом году 
минимум на 10%, до 1,1 трлн руб. 
Но теперь конкретные цифры на-
звать сложно, указывает аналитик, 
отмечая, что оборот рынка и тари-

фы будут полностью зависеть от по-
требительского спроса.

Пока активность пассажиров 
такси заметно снизилась. По дан-
ным платформы мэрии Москвы 
«ПРОдвижение», за 1–23 марта это-
го года в десяти районах ЦАО такси 
вызывали 422,81 тыс. раз, что при-
мерно на 24,2% меньше, чем за ана-
логичный период годом ранее. По 
словам собеседника „Ъ“ на рынке 
такси, динамика связана как с се-
зонным спадом — весной рынок 
характеризуется сниженной дело-
вой активностью, а люди в хоро-
шую погоду часто ходят пешком,— 
так и с начавшимся кризисом. Как 
отмечает источник „Ъ“, многие 
активные пользователи такси из 
крупных городов решили на вре-
мя уехать из страны. Собеседник 
„Ъ“ на туристическом рынке ранее 
оценивал число уехавших из Рос-
сии в начале кризиса в 250–300 тыс. 
человек. 

В Tinkoff Data также ждут, что 
на рынок будет влиять уход «Сити-
мобила». Это уже привело к резко-
му увеличению числа водителей, 
регистрирующихся в других сер-
висах, говорит собеседник „Ъ“ на 
рынке. Тренд совпал с ростом без-
работицы. По данным Минтруда, 
к высвобождению сейчас заявлены 
59 тыс. работников. В таксопарках 
уже образовался переизбыток води-
телей, который в условиях снижен-
ного спроса ведет к снижению цен 
на услуги такси, указывает источ-
ник „Ъ“. Основатель «Формулы так-
си» Богдан Коношенко говорит, что 
доходность таксомоторной деятель-
ности на фоне кризиса упала в разы 
из-за роста стоимости запчастей 
и проблем с их доставкой. По его 
словам, таксомоторные компании 
пока не повышали стоимость арен-
ды для водителей, но бесконечно ее 
сдерживать не удастся.

Александра Мерцалова

В такси подсели безработные
Рост предложения сдержит увеличение цен

с1

1 триллион  
рублей
оценивался оборот  
российского рынка  
такси в 2021 году,  
согласно  
«Велес Капиталу»

Необходимо уважать 
авторские права,  

это очевидно,  
но разработчики  

зависят от того софта,  
на котором работают,  
и быстро уйти не могут

— Василий Шпак,
замминистра промышленности  

и торговли, на заседании комитета  
Госдумы по информполитике 23 марта
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В московской галерее «30/7» 
проходит выставка «Вбрызг 
и вдрызг», посвященная истории 
сибирского рока. В одном про-
странстве с коллекцией рок-ар-
тефактов, собранных писате-
лем Александром Кушниром, де-
монстрируются работы художни-
ков Кирилла Басалаева, Янины 
Болдыревой и Павлы Марковой. 
О роли зауральской рок-сцены 
в истории отечественной музы-
ки и отечественного социума раз-
мышляет Борис Барабанов. 

2021 году в галерее «30/7» 
проходила выставка «40 лет ураль-
ского рока: от Кормильцева до Кор-
мильцева», экспонаты для кото-
рой предоставил писатель и журна-
лист Александр Кушнир. В силу про-

фессии автора выставки история 
рок-групп из Свердловска и окрест-
ностей была рассказана по преиму-
ществу через архивный самиздат. 
Господин Кушнир — не только ле-
тописец русского рока, автор книг 
«Золотое подполье» и «100 магнито-
альбомов советского рока», не толь-
ко биограф Сергея Курехина и Ильи 
Кормильцева, но и активный участ-
ник журналистского рок-подполья 
1980-х и 1990-х. 

В новой экспозиции, собранной 
писателем, на машинописные стра-
нички акцент меньше, это неболь-
шая, но важная коллекция фотогра-
фий, магнитных лент, инструмен-
тов и аппаратуры, повествующая 
о подпольной музыкальной сцене 
по ту сторону Урала. 

Выставка названа первой строч-
кой из одноименной песни Его-
ра Летова с альбома «Сто лет оди-

ночества» (1993). Лидер «Граждан-
ской обороны» — один из персона-
жей истории, которую Александр 
Кушнир рассказывает через свою 
коллекцию. Здесь же — Янка Дя-
гилева, «Инструкция по выжива-
нию», Дмитрий Ревякин («Калинов 
мост»), Александр Башлачев и ме-
нее известные фигуры — Джоник 
(«Бомж»), Александр Чиркин («Пут-
ти»), современная томская группа 
The Jack Wood и др. 

Сибирский рок не породил ми-
фологию, подобную ленинградско-
му, московскому или свердловскому 
року, о нем меньше пишут и мень-
ше снимают. Произошло это отчасти 
потому, что в период превращения 
подпольного русского рока в мейн-
стрим самые очевидные фигуры 
этой сцены, «Гражданская оборона» 
и Янка Дягилева, находились факти-
чески в роли маргиналов, не умев-

ших и не желавших дружить с сис-
темой, даже новой, прошедшей че-
рез перестроечные реформы. А че-
реповецкий бард Александр Башла-
чев и вовсе покончил с собой в 1988 
году, не оставив после себя ни каче-
ственных фонограмм, ни клипов. 
У сибиряков не было покровителей 
и летописцев вроде Джоанны Стин-
грей, помогавшей ленинградцам, 
или Аллы Пугачевой, симпатизиро-
вавшей «Наутилусу Помпилиусу». За-
то у них был свой собственный по-
черк и звук.

По прошествии десятилетий по-
нятно, что группы из Омска, Ново-
сибирска, Тюмени, Томска и Ир-
кутска представляли собой отдель-
ную творческую среду с сильной 
внутренней коммуникацией, свои-
ми фестивалями, магнитоиздатом 
и прессой. Идеологически эта сре-
да была далека от Москвы и Пите-
ра. Но в 2000-е и 2010-е вдруг выяс-
нилось, что мироощущение сибир-
ских музыкантов во многом резони-
рует с мыслями столичной интелли-
генции, а многословные и нередко 
сумбурные тексты Егора Летова те-

перь оказались чуть ли не пророче-
скими. Неудивительно, что появи-
лись в конце концов документалки 
про «Гражданскую оборону», книги 
про Егора Летова и байопик Янки Дя-
гилевой «На тебе сошелся клином бе-
лый свет», дата выхода которого по-
ка неизвестна. 

Выставку «Вбрызг и вдрызг» ло-
гично рассматривать «в тени» боль-
шого проекта «Виктор Цой. Путь ге-
роя» (см. „Ъ“ от 17 января). Они не-
сравнимы по масштабам, да и четкая 
хронология для экспозиции в «30/7» 
не так важна. Однако рассказывают 
они примерно об одной и той же эпо-
хе и на одну и ту же тему — о взаи-
модействии художника с аудитори-
ей. Только если Цой — герой и роле-
вая модель для нескольких поколе-
ний, то Егор Летов — субъект, дале-
кий от героики и сложный для клас-
сификации. 

Выставка Александра Кушнира 
начинала работу в те же дни, когда 
начиналась спецоперация на Укра-
ине, и, по словам куратора, во вре-
мя открытия в открытые окна за-
ла можно было слышать, как лю-
ди на улице скандировали антиво-
енные лозунги. Однако само твор-
чество сибирских групп, в первую 
очередь «Гражданской обороны»,— 
это погружение в вязкую русскую 
хтонь, безысходная чернота и по-

следствия карательной психи-
атрии. И цитаты из Егора Летова 
сейчас гораздо чаще встречаются 
в запрещенных соцсетях, чем из ка-
кого-либо другого русскоязычного 
рокера. 

В этом смысле органичным до-
полнением к коллекции писателя 
в рамках экспозиции стали рабо-
ты современных сибирских худож-
ников. Через перегородку от листи-
ков с выходными данными альбо-
мов «ГО», написанными аккурат-
ным почерком Егора Летова, разме-
щены абстракции томича Кирилла 
Басалаева, работающего по холсту 
бетоном. Произведения омской ху-
дожницы Павлы Марковой из про-
екта «Punk’s Not Dead» висят впере-
межку с панк-роковыми артефакта-
ми. Художница создает их, исполь-
зуя осколки гранитных памятников 
и овалы могильных портретов. Рабо-
та выпускницы новосибирской Ар-
хитектурно-художественной акаде-
мии Янины Болдыревой представ-
ляет собой окаменевший празднич-
ный стол, окруженный изображени-
ями блуждающих в лесу людей. Из-
начально художница хотела выска-
заться о «проблемах постпандемий-
ной действительности». Однако те-
перь у работы появились новые смы-
слы. Как и у ее названия — «Коллек-
тивное бездействие».

ВЫСТАВКА РОК-МУЗЫКА

Музыкальные окаменелости
Сибирский рок встретился с современным искусством

Воронежский Камерный театр 
представил на «Золотой мас-
ке» спектакль «Плот Медузы», по-
ставленный Павлом Глуховым 
для танцевальной группы театра 
и номинированный дважды: как 
«Лучший спектакль современно-
го танца» и «Работа балетмейсте-
ра». Яркое зрелище не ослепило 
Татьяну Кузнецову.

ри названии «Плот 
Медузы» в памяти автоматически 
всплывает хрестоматийное полот-
но Теодора Жерико с бушующим 
морем и гибнущими людьми на ут-
лых досках полузатопленного пло-
та. Одноименный спектакль — мо-
торный и энергичный, как цирко-
вое представление, картину, к сча-
стью, не воспроизводит, хотя хорео-
граф Павел Глухов то и дело намека-
ет на источник своего вдохновения 
то композицией групп, то световым 
прямоугольником на полу сцены, 
то впрямую — длинным и печаль-
ным финалом общего утопления. 
Однако львиную долю представле-
ния, поддержанного непривычно 
развлекательным саундтреком ком-
позитора Василия Пешкова, кото-
рый в разнообразии жанров дошел 
до подобия танго, зритель имеет воз-
можность веселиться с полным пра-
вом: даже форма сцены, отгорожен-
ной от зрителя легким белым сколь-
зящим на кольцах занавесом, похо-
жа на цирковую арену. Смахивают 
на клоунские и желто-черные костю-
мы персонажей с обведенными чер-
ными кругами глазами (художник 
Сергей Илларионов). Тут и трансвес-
тит в длинном платье, парике и с бо-
родой, и женщина-шпрехшталмейс-
тер во фраке, но с голой спиной, и де-
вочка-летчик в шлеме и очках, и де-
вушка-матадор с эполетами, и чир-
лидерша с пышными нарукавника-
ми-буфами. Всех этих фриков Павел 
Глухов почему-то считает «моделью 
общества в миниатюре», декларируя 
стремление разобраться с «архети-
пами личности» и нащупать «грань 
между человеком и животным».

Эту грань хореограф (несомнен-
но, читавший об обезумевших лю-

дях с фрегата «Медуза», в своем 
12-дневном дрейфе на плоту дошед-
ших до каннибализма) прочерчива-

ет с игривой ребячливостью, прев-
ращая своих персонажей в обитате-
лей морской пучины. В кульмина-

ционном эпизоде, заимствующем 
вековые приемы шоу (от «герлз» Го-
лейзовского до «чудиков» Декуф-

ле), эдакие «ихтиандры» в золотой 
чешуе раскатывают по сцене, лежа 
на животе на роликовых низких до-

сках. Прогнувшись, закручивают-
ся на месте воронками вращений, 
а выстроившись в тесный ряд, прев-
ращаются в длинную фантастиче-
скую рыбину с единой ногой-плав-
ником на все девять туловищ.

В спектакле имеются и не столь 
лучезарные примеры «озверения»: 
некий бородач, например, очень 
сурово обращается с девочкой-
«летчиком», доверчиво раскинув-
шей руки самолетиком: сбрасыва-
ет ее с плеч долой, крутит за ноги, 
как пращу, трясет и переворачива-
ет верх тормашками. Трансвести-
ту тоже не позавидуешь: два парня 

злобно пихают его до тех пор, по-
ка тот, униженный, не снимает пла-
тье и парик. Мораль очевидна: не-
терпимое общество мстит тем, кто 
не укладывается в принятые нор-
мы. Впрочем, конец для всех один: 
сбросив клоунские одеяния и обла-
чившись в бело-серые купальные 
костюмы покроя столетней давно-
сти, девять обитателей «Плота Меду-

зы» идут ко дну в буквальном смы-
сле — медленно, как под водой, изо-
бражают бег на месте. Прозрачные 
метафоры пронизывают весь спек-
такль: то на освещенном прямоу-
гольнике хореограф воспроизво-
дит композицию тел с картины Же-
рико, то придумывает дуэт с «безды-
ханным» телом, то, как мачту, водру-
жает в центре сцене железный шест 
(его, впрочем, воздушная акробатка 
употребит утилитарно — как цир-
ковой снаряд).

Стремясь к жанровому и стили-
стическому разнообразию, Павел 
Глухов использует все приемы, до-
ступные исполнителям, однако ар-
тистам Камерного театра тонкие 
материи не по телам: они способ-
ны на движения крупного помо-
ла — того героического типа, ко-
торый лет тридцать назад характе-
ризовали как «упал-отжался». Ре-
бята готовы бросаться с прыжков 
на голые колени, крутить друг дру-
га за ноги с риском расшибить го-
ловы об пол, вращаться под колос-
никами, рвать спины и метать ис-
кры из глаз, однако телесные ню-
ансы, точность, четкость, пластич-
ность для них недоступны — арти-
сты работают с подкупающей само-
отдачей, но с разочаровывающим 
дилетантизмом.

Ничего странного: системное об-
разование у нас отсутствует все три 
десятилетия — с тех пор, как совре-
менный танец выскочил из подпо-
лья на большую сцену. Конечно, не-
которые руководители современ-
ных компаний пытались навер-
стать упущенное, зазывая на мас-
тер-классы западных учителей, вво-
дя в систему ежедневного тренин-
га различные курсы, развивая те-
ла и мозги своих подопечных неор-
тодоксальными заданиями. Но да-
леко не всегда и не везде. К тому 
же эти азы артисты начинают по-
стигать уже взрослыми, а резуль-
тат зависит от личной телесной ода-
ренности. Теперь, в эпоху тоталь-
ного импортозамещения, об уро-
ках современного танца мечтать 
не приходится: рожденный в поза-
прошлом веке на гнилом Западе, 
он там и останется. Российский та-
нец, как и все остальное, поплывет 
своим путем — занятным, но само-
пальным, как «Плот Медузы».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Жизнь не по плавсредствам
«Плот Медузы» на «Золотой маске»

семь 
по цене 
шести

Подробности  
по телефону  
8 800 600 0556  
(бесплатно по РФ)  
или по адресу  
электронной почты  
podpiska@kommersant.ru

только в марте: используйте 
промокод seven2022 
для оформления подписки 
на семь месяцев по цене шести
на сайте kommersant.ru  
в разделе «Подписка»

Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.

деловые новости — с10

Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.

деловые новости — с9

Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».

мировая политика — с6
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Во Флориде начался Miami Open by 
Itau — турнир Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР) катего-
рии Masters 1000 с призовым фондом 
$8,6 млн, на котором под первым номе-
ром «посеян» Даниил Медведев. В слу-
чае выхода в полуфинал он вернет себе 
титул первой ракетки мира, вернувший-
ся в понедельник после трехнедельного 
перерыва к Новаку Джоковичу. Для ре-
шения этой задачи Медведеву требует-
ся выиграть четыре матча.

ля российских теннисистов 
турнир в Майами традици-

онно считается примерно таким же труд-
ным, как и состязание в Индиан-Уэллсе. За 
всю 37-летнюю историю Miami Open по-на-
стоящему здорово выступить там удалось 
лишь Николаю Давыденко, который в 2008 
году легко переиграл в финале испанца Ра-
фаэля Надаля. После этого пять раз во Фло-
риде побеждал серб Новак Джокович, по два 
раза — британец Энди Маррей и швейцарец 
Роджер Федерер, по одному — американцы 
Энди Роддик и Джон Иснер, а также действу-
ющий чемпион поляк Хуберт Хуркач. Имен-
но ему, кстати, уступил в прошлом году на 
стадии полуфинала Андрей Рублев, который 
из четырех россиян, принимающих участие 
в нынешнем турнире, на данный момент 
имеет в Майами наилучший результат.

Для Даниила Медведева же наивысшим 
достижением там остается прошлогодний 
четвертьфинал. Но это не тот результат, 
к которому он сейчас стремится. Поражение 
Медведева от француза Гаэля Монфиса в тре-
тьем круге в Индиан-Уэллсе спустя три неде-
ли вернуло на высшую строчку рейтинга АТР 
Новака Джоковича, но сербский теннисист 
пропускает очередной турнир из-за отсутст-
вия прививки от коронавируса. И теперь для 
второй своей коронации Медведеву требу-
ется минимум полуфинал. Пока между ним 
и Джоковичем 55 очков, но через две недели 
у серба сгорят лишь 45 баллов, в то время как 
россиянину в Майами надо защищать 180.

Казалось бы, теннисист с высшим номе-
ром «посева» на турнире просто обязан рас-
считывать на такой результат. Однако в дан-
ном случае все не так просто. Проваленная 
вторая половина встречи с Монфисом — тен-
нисистом талантливым, но возрастным, ко-
торого, казалось, Медведев просто обязан 
проходить,— показала, что россиянин был 
далек от своего оптимального состояния. 
Тем временем жеребьевка в Майами не об-
ещает ему легкой жизни. 

Первый соперник Медведева определял-
ся вчера ночью по итогам встречи экс первой 
ракетки мира Энди Маррея с аргентинцем 
Федерико Дельбонисом. С точки зрения бы-
лых заслуг это совершенно разные игроки, 
к тому же Дельбонис в последние недели не 
блещет. Впрочем, в рейтинге он сейчас сто-
ит для себя довольно высоко — 36-м, почти 
на 50 позиций опережая Маррея, возобно-
вившего недавно сотрудничество со своим 
старым тренером Иваном Лендлом. Поэто-
му старт для Медведева в любом случае бу-
дет непростым. К тому же его оппонент уже 
«войдет» в турнир, что в подобных случаях 
является дополнительным фактором.

Дальше на горизонте у россиянина прос-
матриваются еще несколько крепких игро-

ков, но самыми опасными из них до полу-
финала выглядят Хуберт Хуркач и Роберто 
Баутиста. На поляка Медведев теоретиче-
ски выходит в четвертьфинале, а на испан-
ца — уже в 1/8 финала. При этом следует 
иметь в виду, что матчи с Баутистой всег-
да превращались для Медведева в настоя-
щее мучение. В серии их личных встреч ис-
панец ведет со счетом 3:0, причем все три 
победы были одержаны им на харде, а по-
следняя — как раз в прошлогоднем чет-
вертьфинале в Майами, когда игра прохо-

дила вечером при повышенной влажности 
воздуха.

Все это, конечно, не говорит о том, что 
у Медведева совершенно нет шансов на вы-
ход в полуфинал. Они есть, однако задача, 
стоящая перед ним, труднее, чем та, которая 
стояла перед началом турнира в Индиан-Уэл-
лсе, где для сохранения лидерства в рейтин-
ге россиянину требовалось пройти на один 
круг меньше. Зато если Медведев сумеет пере-
выполнить ее, то уйдет от Джоковича в отрыв 
(см. справку), а следующий преследователь, 
Рафаэль Надаль, выбыл на несколько недель 
из-за стрессового перелома ребра. Что касает-
ся Александра Зверева и Стефаноса Циципа-
са, то, уступая Медведеву более 1000 очков, 
обойти его в апреле они вряд ли смогут.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Майами 
до четырех побед
Даниил Медведев снова претендует  
на звание первой ракетки мира

Самой громкой сделкой, заключен-
ной клубами НХЛ перед вступлени-
ем в силу в начале этой недели запре-
та на переходы игроков, стал обмен 
известного российского форварда Ев-
гения Дадонова из «Вегас Голден Най-
тс» в «Анахайм Дакс». Лига признала 
его недействительным, после того как 
выяснилось, что в контракте Дадонова 
имелся пункт, запрещающий отправ-
лять его в десять клубов лиги, вклю-
чая калифорнийский. Хоккеист остался 
в «Вегасе», для которого срыв сдел-
ки может оказаться сильным ударом. 
С помощью него он собирался разгру-
зить платежную ведомость, что дало 
бы возможность вернуться в строй 
на финише сезона лидерам команды.

 объявила о том, что 
отменила одну из многочисленных сделок, 
заключенных в начале этой недели, непо-
средственно перед вступлением в силу за-
прета на переходы игроков в преддверии 
финишной части регулярного чемпионата. 
Это очень редкий в практике лиги случай.

ЧП произошло по итогам анализа сдел-
ки между «Вегасом» и «Анахаймом». Ее цен-
тральной фигурой был форвард Евгений 
Дадонов. 33-летнего Дадонова, известного 
хоккеиста, выступающего в НХЛ пять лет 
и успевшего поиграть в Северной Амери-
ке до появления в «Вегасе» прошлым летом 
за «Флорида Пантерс» и «Оттава Сенаторс», 
обменяли на защитника Джона Мура, на-
падающего Райана Кеслера, давно фактиче-
ски завершившего карьеру и числившего-
ся в заявке лишь формально, а также право 
выбора во втором раунде какого-то из двух 
драфтов — либо 2023, либо 2024 года. Вско-
ре, однако, выяснилось, что представители 
российского спортсмена обратились в Ассо-
циацию игроков НХЛ (NHLPA) с апелляци-
ей по поводу трейда, считая его нелегитим-
ным. Профсоюз, в свою очередь, передал 
дело на рассмотрение лиги, а та признала 
обмен недействительным, вернув Дадоно-
ва «Вегасу».

Причина отмены была любопытной. 
ESPN и TSN утверждают, что ею явился до-
вольно типичный для североамериканских 
лиг пункт в личном контракте Евгения Да-

донова о запрете на организацию перехода 
в ряд других команд без согласия самого хок-
кеиста. Договор на три года общей стоимо-
стью $15 млн, истекающий через сезон, он 
заключил еще с «Оттавой». «Нежелательных» 
клубов в нем значилось десять. При этом, 
если верить североамериканским источни-
кам, при обмене из «Оттавы» в «Вегас» менед-
жмент канадской команды не раскрыл со-
держание пункта партнерам по сделке и те 
находились в неведении относительного 
того, что не имеют права посылать Дадоно-
ва в том числе в «Анахайм».

Его генеральный менеджер Пэт Вербик 
сразу заявил, что, несмотря на то что «рассчи-
тывал на помощь Евгения Дадонова как в те-
кущем сезоне, так и в будущем», «уважает» 
решение НХЛ. Но в любом случае срыв об-
мена — удар для обоих участвовавших в нем 
клубов. Причем для «Вегаса» он, скорее все-
го, намного сильнее, чем для «Анахайма», 
упустившего шанс укрепить не слишком 
«глубокий» состав опытным и по-прежнему 
достаточно полезным, хоть и снизившим ре-
зультативность (27 очков в 62 играх чемпио-
ната), форвардом.

В данной ситуации важны экономиче-
ские нюансы. Как известно, в НХЛ действу-
ет жесткий, не допускающий превышения 
потолок зарплат, установленный сейчас на 
отметке $81,5 млн. Он предельно затрудня-
ет комплектование команд, оставляя ми-
нимум пространства для маневра. С этой 
точки зрения «Вегас» находится в ужас-
ном положении: места под потолком у него 
практически нет, невзирая на то что из-под 
него временно выведены некоторые лиде-
ры клуба, помещенные в список травмиро-
ванных,— например, форвард Марк Стоун 
и защитник Алек Мартинес, чьи зарпла-
ты, по данным CapFriendly, в текущем се-
зоне составляют соответственно $9,5 млн 
и $5,25 млн.

Между тем «Вегасу» срочно требуется уси-
ление. Клуб, который перед стартом сезона 
входил в число фаворитов, в марте попал в по-
лосу неудач и уже выпал из «зоны play-off», 
опустившись на четвертое место в Тихооке-
анском дивизионе. Чтобы включить звезд 
обратно в заявку, нужно «расчистить» платеж-
ную ведомость. Собственно, обмен Евгения 
Дадонова в «Анахайм» и был произведен пре-
жде всего именно с этой целью.

Алексей Доспехов

НХЛ

Российского хоккеиста 
не пустили в Калифорнию
Обмен Евгения Дадонова  
из «Вегаса» в «Анахайм»  
сорвался из-за пункта в контракте

Власти Великобритании несколько ослабили санкционный режим, 
введенный в отношении клуба Английской премьер-лиги (АПЛ) 
«Челси». Команде снова разрешено продавать билеты на матчи. 
Кроме того, попавшему под санкции британского правительства 
владельцу «Челси» Роману Абрамовичу позволено перечислить 
на счета клуба £30 млн, требуемых для расчетов по контрактам иг-
роков и сотрудников команды. Тем временем продолжается про-
цесс отбора претендентов на покупку «Челси». Руководящий про-
цессом инвестбанк Raine Group должен обозначить шорт-лист 
претендентов до конца недели.

ласти Великобритании были вынуждены несколько ослабить 
санкционный режим, под который угодил клуб АПЛ «Челси». Так, мате-
ринской компании «Челси» Fordstam Limited (она принадлежит Роману 
Абрамовичу, и именно через нее «Челси» и финансируется, получая сред-
ства в виде беспроцентных займов) разрешено «влить» в клуб £30 млн. 
Это примерно соответствует месячному фонду оплаты труда с учетом кон-
трактов не только футболистов и тренеров, но и рядовых сотрудников 
клуба. Кроме того, «Челси» разрешено все же продавать билеты на домаш-
ние матчи. Правда, не все — запрет на реализацию билетов на домашние 
игры чемпионата Англии своим болельщикам сохраняется. А вот фаны 
гостевых команд смогут их приобретать. Также болельщикам «Челси» раз-
решено покупать билеты на выездные игры.

Напомним, что первоначальный санкционный режим предусматри-
вал, что игры «Челси» смогут посещать только обладатели сезонных або-

нементов и лица, заранее купившие билеты на предстоящие игры ко-
манды. Но, например, на матч четвертьфинала Лиги чемпионов против 
«Реала» (6 апреля) билеты заранее не продавались вовсе. Соответственно, 
возникла угроза того, что Stamford Bridge в еврокубковой игре останется 
пустым. Другое дело, что средства, полученные от реализации билетов на 
игру Лиги чемпионов, «Челси» не достанутся — они будут переданы под 
контроль Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA). Аналогич-
ная схема будет использована в других турнирах с участием «Челси», та-
ких как Кубок Англии. Там также доходы лондонцев от реализации биле-
тов будут поступать не клубу, а организаторам соревнований. Деньги же, 
полученные от продажи билетов на выездные игры чемпионата Англии 
с участием «Челси», будут перечислены хозяевам полей.

Ограничения на реализацию билетов — далеко не самая жесткая мера, 
введенная в отношении «Челси» в соответствии с санкционным режи-
мом. Куда неприятнее то, что клубу перекрыли доступ к призовым и день-
гам от телетрансляций. Также команде запрещена любая активность на 
трансферном рынке — ни купить, ни продать игроков «Челси» не может. 
Разрешено только обслуживать ранее подписанные соглашения. Напри-
мер, об аренде игроков. 

Нормализация ситуации возможна только после смены собственни-
ка клуба. Отвечающий за отбор заявок претендентов на покупку «Челси» 
инвестбанк Raine Group прекратил их прием. В общей сложности заин-
тересованность в покупке клуба высказали до 200 групп инвесторов. Но 
теперь Raine Group должен составить некий шорт-лист. Предполагает-
ся, что в него войдут не более четырех наиболее конкурентных заявок. 
Все они колеблются в диапазоне от £2 млрд до £2,7 млрд. Напомним так-
же, что, согласно решению британских властей, средства, вырученные 
от продажи «Челси», господину Абрамовичу не достанутся. Впрочем, он 
и сам выражал намерение передать их на нужды лиц, пострадавших от 
событий на Украине.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

«Челси» сыграет на чужой счет
Лондонцам разрешили продавать билеты,  
но денег за них они не увидят

Чтобы вернуть себе титул первой 
ракетки мира по итогам турнира 
в Майами, Даниилу Медведеву 
 нужно дойти до полуфинала,  
показав там свой лучший за карье-
ру результат  ФОТО АРАТА ЯМАОКА

Д

Г

«Вегас» не сможет разгрузить платежную ведомость, так как ему  
не разрешили обменять российского форварда Евгения Дадонова (№63) 
ФОТО TIMOTHY T. LUDWIG / USA TODAY SPORTS / REUTERS

Британские власти несколько ослабили санкционный  
режим в отношении «Челси», но это не отменяет конца эпохи 
Романа Абрамовича в лондонском клубе  ФОТО JUSTIN TALLIS / AFP

Рейтинговые очки после турнира в Майами
Игрок Очки 1/32 1/16 1/8 1/4 1/2 Финал Титул 
 сейчас финала финала финала финала финала
1. Новак Джокович (Сербия) 8465 8465 8465 8465 8465 8465 8465 8465

2. Даниил Медведев (Россия) 8410 8240 8275 8320 8410 8590 8830 9230

3. Рафаэль Надаль (Испания) 7115 7115 7115 7115 7115 7115 7115 7115

4. Александр Зверев (Германия) 7025 7025 7060 7105 7195 7375 7615 8015

5. Стефанос Циципас (Греция) 6070 5900 5935 5980 6070 6250 6490 6890

НХЛ

В
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